
Коллективный Запад переводит 
вину за приглашение нациста 
на стрелочника, чтобы 
отмыть Зеленского

СОБЫТИЕ  Россияне и американец вернулись на Землю 
после года работы в космосе

Трое на одном корабле

Мария Агранович

М
инистерство науки и 
высшего образования 
установило минималь-

ные баллы Единого госэкзамена 
для поступления в вузы. Это 
нижний порог результатов ЕГЭ, 
с которыми университеты име-
ют право принимать абитури-
ентов. Не дотянули — увы, вуз 
вам откажет. Более того, каждый 
университет имеет право повы-
шать входной порог, если, ко-
нечно, стремится получить луч-
ших выпускников школ. Веду-
щие вузы России, как правило, 
так и делают.

Например, по физике ми-
нобрнауки установило мини-
мум в 39 баллов, а вот в МФТИ в 
этом году брали только тех, кто 
сдал физику на 85 баллов и 
больше. А в МГУ им. Ломоносова 
поступающим на механико-ма-

тематический факультет нужно 
было сдать ЕГЭ по русскому 
языку не менее чем на 60 бал-
лов! А минимальный порог — 40. 

Напомним, что минимальные 
баллы, установленные минобр-
науки, действуют для всех уни-
верситетов, кроме тех, что нахо-
дятся в ведении министерства 
просвещения. А это 38 педагоги-
ческих вузов по всей России. Для 

педвузов требования немного 
другие. Проект приказа о мини-
мальных баллах для педвузов 
уже разработан минпросвеще-
ния. Так, для будущих педагогов 
предлагается установить порог 
ЕГЭ по русскому языку и обще-
ствознанию в 42 балла. По рус-
скому это выше, чем для осталь-
ных вузов, а вот по обществозна-
нию — на 3 балла ниже.  

Наталия Ячменникова

В
чера в 14.17 по мо-
сковскому времени 
на Землю с Междуна-
родной космической 
станции вернулись 
российские космо-
навты Сергей Проко-
пьев и Дмитрий Пете-
лин, а также амери-

канский астронавт Франциско 
Рубио. На борту МКС они про-
вели целый год. За приземлени-
ем экипажа на корабле «Союз 
МС-23» наблюдал весь мир.

Для Прокопьева это был 
второй космический полет, для 
Петелина и Рубио — первый. К 
моменту посадки команда про-
вела в космосе 371 сутки. И это 
стало самым длительным поле-
том по программе МКС. Вооб-
ще у россиян внушительный 
багаж длительных экспедиций 
еще со станции «Мир». К при-
меру, трудно сказать, удастся 
ли кому-то перекрыть миссию 
космонавта-врача Валерия По-
лякова, который в 1994—1995 
годах провел на орбите почти 
438 суток. И на своих ногах, без 
посторонней помощи после 
приземления сумел дойти от 
спускаемого аппарата до па-
латки спасателей! Дольше за 
один полет  не  лета л  пока 
больше никто. 

Американцы такого опыта 
только набираются. А годовой 
полет — это всегда очень непро-
сто. Сил надо много, восстанав-
ливаться придется дольше, чем 
обычно. Но это уникальный 
опыт и уникальные знания, по-
лученные в разнообразных 
научных экспериментах и ис-
следовательских проектах. 

И для России, и для США, и 
для Европы, и для Японии, и для 
всех остальных участников 
проекта МКС сотрудничество в 
космосе чрезвычайно важно. 
Ни одна страна не собирается 
ограничиваться полетами на 
околоземной орбите. Луна для 
кого-то уже стала реальностью. 
А впереди заветная мечта чело-
вечества — Марс. 

Вопреки чьим-то задумкам, 
это перевешивает все санкци-
онные истерии. Политика и кон-

фликт на Украине, все обыва-
тельские, но с подколом вопро-
сы типа: «Видна ли Украина из 
космоса?» — это все внизу, на 
Земле. А на орбите — сложней-
шая работа, заточенная на без-
опасность космической стан-
ции и людей. Там нет границ. 
Там единая команда, от слажен-
ности которой зависит все. Нау-
ка — и сейчас, и на перспективу. 
И жизнь — именно сегодня.

Кстати, те, кто видел транс-
ляцию закрытия люков между 
«Союзом МС-23» и МКС, могли 
сами убедиться, насколько теп-
лая, дружеская атмосфера ца-
рит на борту орбитальной 
станции. Сколько искренности 
в рукопожатиях, улыбках, дру-
жеских объятиях «на проща-
ние»…

Почему мы возим на своих 
кораблях американцев? И поче-

му наши летают сегодня на 
Crew Dragon Илона Маска? За-
чем это нужно? Да, сегодня не-
которые продолжают задавать и 
такие вопросы. Отвечаем. В 
июле прошлого года в рамках 
программы МКС «Роскосмос» и 
NASA подписали соглашение о 
перекрестных полетах россий-
ских космонавтов на амери-
канских кораблях и амери-
канских астронавтов — на рос-
сийских. Первым стал «Союз 
МС-22», полетевший в сентябре 
2022-го как раз с Фрэнком Ру-
био в экипаже с Сергеем Проко-
пьевым и Дмитрием Петели-
ным. Через пару недель наша 
Анна Кикина отправилась в кос-
мос на американском Crew 
Dragon. В марте 2023 года на 
Crew Dragon на МКС прибыл 
Андрей Федяев, которого затем 
сменил Константин Борисов. А в 
первой половине будущего года 
состоятся полеты «Союза МС-
25» и еще одного Crew Dragon.

Перекрестные полеты добав-
ляют большей уверенности в 
безопасности космической 
станции, которую многие по 
традиции продолжают назы-
вать «звездной коммуналкой». 
Россияне понимают техноло-
гию управления американским 
кораблем, американцы знают 
технологию управления нашим. 
В случае нештатной ситуации, 

связанной с отменой или суще-
ственной задержкой запуска 
российского или американско-
го космического корабля, обес-
печивается присутствие на бор-
ту МКС как минимум одного 
космонавта «Роскосмоса» и од-
ного астронавта NASA для об-
служивания российского и аме-
риканского сегментов соответ-
ственно. 

Напомним: с 2011 года по-
чти десять лет экипажи на МКС 
возили только российские «Со-
юзы». А до этого, пока летали 
американские «шаттлы», дей-
ствовала как раз перекрестная 
система. «Это не покупка или 
продажа места, а распределение 
экипажа на разные корабли. 
Это делается для того, чтобы в 
случае задержек или аварий ка-
кого-то корабля на станции все-
гда оставались представители 
как одной, так и другой сторо-
ны», — объяснял исполнитель-
ный директор «Роскосмоса» по 
пилотируемым космическим 
программам Сергей Крикалев.

Вернувшийся экипаж «по-
корил» годовой рубеж на МКС 
вне всяких планов. Тот самый 
случай, когда в реаль-
ность вмешивается 
экстрим. 

ОБРАЗОВАНИЕ С какими результатами ЕГЭ можно поступать в вузы 
в 2024 году

Приглашение на балл
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РЕЗОНАНС

Этот экипаж — двое россиян и аме-
риканец — установил новый рекорд 
по длительности полета на МКС. 

А К Ц Е Н Т

В космосе сложнейшая работа, 
заточенная на безопасность станции 
и людей. Там нет границ. Там единая 
команда, от слаженности которой 
зависит все

А К Ц Е Н Т

Вуз имеет право повышать входной 
порог. В МФТИ в этом году установили 
нижнюю границу по физике в 85 баллов, 
а на мехмате МГУ по русскому языку — 
в 60 баллов

Дмитрий Патрушев: 
Россия остается 
в пятерке лидеров 
рыболовства

Сергей Собянин 
сформировал 
новый состав 
правительства 
Москвы

Третьяковка представляет 
собрание 
Пермской 
художественной 
галереи

«РГ» разъясняет решение 
УЕФА о допуске 
наших юниоров 
к международным 
турнирам
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РЕСУРСЫ Экспорт нефти 
из России в Индию опять 
быстро растет

Поднялись 
на дефиците

Сергей Тихонов

Закупки Индией российской нефти по итогам сентя-
бря вырастут почти на 20% относительно августа и до-
стигнут 1,83 млн баррелей в сутки. Такой прогноз сде-
лали в Kepler на основе данных о морских отгрузках 
нашего сырья. Это не рекорд, но за один месяц рост бо-
лее чем значительный, к тому же, вероятнее всего, он 
будет продолжаться.

Прогноз бьется со статистикой финского Центра 
исследований в области энергетики и чистого воздуха 
(CREA) по поставкам морем российской нефти в пер-
вой половине сентября. Индия здесь уверенно заняла 
первое место, обогнав даже Китай, если не учитывать 
его трубопроводный импорт нефти из нашей страны.

По-видимому, в ближайшее время поставки продол-
жат расти. Ограничивать их будет только доброволь-
ное сокращение нашей страной экспорта нефти на 300 
тыс. баррелей в сутки, которое действует до конца это-
го года. Кроме того, сейчас на рынок начнет влиять наш 
запрет экспорта бензина и дизельного топлива, кото-
рые поставлялись в страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР), Африку и Турцию, с большой долей ве-
роятности для реэкспорта в Европу.

Как отмечает аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов, вероятно, Индия планирует 
увеличивать поставки нефтепродуктов в 
Европу. 

ПРАВО Фирмы возместят 
ущерб от утечки 
персональных данных

Секреты себе 
дороже

Наталья Козлова, Олег Капранов

Правительство страны поддержало инициативу мин-
цифры о компенсации людям, пострадавшим от утечки 
их личной информации из самых разных фирм и орга-
низаций.

Речь идет об ответственности бизнеса перед  людь-
ми за утечку их персональных данных. Новость в том, 
что правительство поддержало инициативу министер-
ства — добровольно компенсировать пострадавшим  
клиентам ущерб от утечек их персональных данных  
предложено самим фирмам, в которых была допущена 
кража. Фирма же, которая пойдет на такой шаг, может 
рассчитывать на смягчение наказания за недосмотр.

Сегодня о проблеме утечки персональных данных 
россиян говорят очень часто и на самых разных уров-
нях. Наши телефоны, адреса, номера автомашин, све-
дения о счетах, бизнесе и вся остальная личная инфор-
мация превратилась на черном рынке интернета в 
очень выгодный товар, на который огромный 
спрос. Поэтому вопросом утечки данных гра-
ждан занялось руководство страны. 

ПРОЕКТ Минтруд поменял 
условия выплаты пособия 
по уходу за ребенком 
до полутора лет

Работа
с доплатой

Елена Манукиян

Пособие по уходу за ребенком до полутора лет предла-
гается платить мамам, которые вышли на работу на 
полный рабочий день. Поправки для внесения в феде-
ральные законы и Трудовой кодекс, разработанные 
минтрудом, уже прошли общественное обсуждение и 
направлены на рассмотрение в правительство, сооб-
щили «РГ» в министерстве.

Если они будут приняты, то условия начисления 
выплаты поменяются:  ее сможет получать не только 
мама ребенка, но и другой родственник, находящийся 
в отпуске по уходу за ним, даже если вернется к своей 
трудовой деятельности, пояснили в пресс-службе мин-
труда. В ведомстве также напомнили, что сегодня посо-
бие сохраняется за родителем только в том случае, 
если он занят на работе неполный день.

Ранее депутаты Госдумы выступили с инициативой 
о сохранении пособия по уходу за ребенком до полуто-
ра лет женщинам, которые работают дистанционно. 
Законодатели пояснили, что это позволит женщинам 
сохранить свою профессиональную квалификацию, 
заниматься любимым делом, совмещая его  с мате-
ринством, а также придаст женщинам уверенности в 
финансовом положении.

Мнения экспертов об этом проекте разде-
лились. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 28.09.23

Австралийский доллар  61,5574
Азербайджанский манат  56,7647
Армянский драм**  24,8334
Белорусский рубль  29,5170
Болгарский лев  52,3234

Бразильский реал  19,4110
Венгерский форинт**  26,2392
Вон Республики Корея***  71,5186
Вьетнамский донг****  40,0614
Гонконгский доллар  12,3623

Грузинский лари  36,0991
Датская крона  13,7228
Дирхам ОАЭ  26,2735
Доллар США  96,5000
Евро  101,9780

Египетский фунт*  31,2363
Индийская рупия*  11,5909
Индонезийская рупия****  62,4030
Казахстанский тенге**  20,2353
Канадский доллар  71,4339

Катарский риал  26,5110
Киргизский сом*  10,8781
Китайский юань  13,1852
Молдавский лей*  53,1157
Новозеландский доллар  57,3693

Новый туркменский манат  27,5714
Норвежская крона*  89,4836
Польский злотый  21,9878
Румынский лей  20,4831
СДР  126,7383

Сербский динар**  86,9687
Сингапурский доллар  70,3968
Таджикский сомони*  88,0482
Таиландский бат*  26,4590
Турецкая лира*  35,4320

Узбекский сум****  79,1301
Украинская гривна*  26,1293
Фунт стерлингов  117,4212
Чешская крона*  41,8982
Шведская крона*  87,6420

Швейцарский франк 105,2689
Южноафриканский рэнд* 50,6503
Японская иена**  64,7521
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Как белорусу 
купить квартиру 
в Москве, а рос-
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал поощрять практику ограничения 
наценок на социальные товары

Не любой ценой
Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил 
Мишустин провел вчера рабо-
чую встречу с руководителем 
Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) Максимом Шас-
кольским, обстоятельно обсу-
див деятельность ведомства для 
защиты российского рынка и 
потребителей. Тремя главными 
направлениями были названы 
продукты, лекарства и строй-
материалы.

Многие крупные торговые 
сети ведут себя ответственно и 
не повышают цены на социаль-
но значимые товары, что очень 
правильно, заметил глава пра-
вительства. «Такую практику 
нужно не просто поощрять, а 
еще и активно развивать и рас-
пространять в наших регио-

нах», — заявил Мишустин. Анти-
монопольная служба, заверил 
Шаскольский, обеспечивает по-
стоянный контроль за ценооб-
разованием на социально зна-
чимых товарных рынках, в том 
числе в новых регионах страны. 
Поскольку большинство рын-
ков в России являются высоко-
конкурентными, то на них ан-
тимонопольное регулирование 
не применяется. В таких случа-
ях приходится договариваться с 
производителями и торговыми 
сетями.

За 2022 год получилось на 
8% снизить средний совокуп-
ный уровень наценок 11 круп-
нейших федеральных торго-
вых сетей в 25 категориях со-
циально значимых продуктов 
питания, рассказал глава ФАС. 
Предложенную практику от-

ветственного ценообразования 
поддержали еще порядка 98 
региональных торговых сетей, 
а также множество несетевых 
магазинов. Чтобы расширить 
эту практику, правительство 
разрешило регионам заклю-
чать с организациями согла-
шения о сдерживании стоимо-
сти на социально значимые то-
вары, напомнил Максим Шас-
кольский.

Фармацевтические компа-
нии по уведомлению антимо-
нопольных органов с начала 
2022 года снизили 155 предель-
ных отпускных цен на лекар-
ственные препараты в среднем 
на 14%. В этом году ФАС про-
должила участие в переговорах 
между фондом «Круг добра» и 
производителями о поставках 
незарегистрированных в Рос-
сии медикаментов. «Нам уда-
лось снизить на ряд дорогостоя-
щих лекарственных препаратов 
цены в среднем на 49%. В итоге 
расчетная экономия состави-
ла порядка 8,6 миллиарда руб-
лей», — сказал руководитель ве-
домства.

На социально значимом 
рынке стройматериалов в про-
шлом году выявлены злоупо-
требления доминирующим по-
ложением по отдельной про-
дукции. ФАС выдала предпи-

сания, в результате которых 
ценовая политика компаний 
стала более сдержанной. «Ви-
дим отказ от следования на вну-
треннем рынке за ценой так на-
зываемой экспортной альтер-
нативы и снижение цен по ряду 
материалов», — заявил Шас-
кольский.

Спрос на отечественные то-
вары растет и будет расти, в свя-
зи с чем особое значение при-
обретает фактор ценообразо-
вания, заметил Михаил Мишу-
стин. «Наши потребители, гра-
ждане России, должны быть на-
дежно защищены от недобросо-
вестных поставщиков товаров и 
услуг», — указал он. Экономиче-
ски обоснованным должен быть 
и уровень оплаты коммуналь-
ных ресурсов, электроэнергии, 
добавил премьер. Это означа-
ет баланс между интересами 
поставщиков услуг и крупны-
ми промышленными, другими 
предприятиями и гражданами, 
которые потребляют эти ре-
сурсы.

Затронули в разговоре дея-
тельность маркетплейсов. Уже 
сегодня они обгоняют тради-
ционные магазины по объему 
оборотов, подчеркнул пре-
мьер-министр. В сентябре всту-
пил в силу пятый антимоно-
польный пакет, который вводит 

ряд определенных ограниче-
ний в отношении крупных агре-
гаторов. В законе о защите кон-
куренции установлена сово-
купность условий, при наличии 
которых владелец цифровой 
платформы будет считаться за-
нимающим доминирующее по-
ложение, рассказал глава ФАС. 
Первое — сетевой эффект дает 
возможность оказывать влия-
ние на рынок. Второе — доля сде-
лок, заключаемых между поку-
пателями и продавцами, на дан-
ном товарном рынке превы-
шает 35%. И третье — выручка 
цифровой платформы на соот-
ветствующем товарном рынке 
превышает два миллиарда руб-
лей. «При несоблюдении циф-
ровыми платформами запре-
тов на злоупотребление доми-
нирующим положением, соот-
ветственно, будут принимать-
ся меры антимонопольного ре-
агирования», — заявил Максим 
Шаскольский. При этом меры 
не распространяются на не-
большие цифровые платформы 
с выручкой менее двух милли-
ардов рублей.

Цифровые платформы бу-
дут играть все более значимую 
роль в экономике страны, уве-
рен Михаил Мишустин. Их при-
менение не только удобно и 
комфортно, но и сулит для по-
требителя серьезную финан-
совую выгоду. «Поэтому нуж-
но максимально ответственно 
подойти к регуляторике, к пра-
воприменению, для того чтобы 
в первую очередь потребитель 
был защищен», — пожелал пре-
мьер.  

ДУМА Граждан 
защитят 
от навязывания 
товаров и услуг

БЕЗ ЛИШНИХ 
СЛОВ 
В ДОГОВОРЕ
Татьяна Замахина

За навязывание потребителю 
дополнительных платных това-
ров, работ и услуг юрлица бу-
дут оштрафованы на сумму до 
40 тыс. рублей. Законопроект 
об этом Госдума приняла во 
втором чтении.

Речь в документе, подготов-
ленном в ЛДПР, идет о дополни-
тельных товарах, приобретение 
которых «обуславливается обя-
зательностью при приобретении 
основных товаров». Согласно 
поправкам ко второму чтению, 
штраф за подобные правонару-
шения для должностных лиц мо-
жет составить от 2 тыс. до 4 тыс. 
рублей, а для юридических лиц — 
от 20 тыс. до 40 тыс. руб.

«Принятие закона создаст 
дополнительную защиту гра-
ждан от недобросовестных про-
давцов», — подчеркнул предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. По его словам, зачастую в 
договор купли-продажи вклю-
чаются условия об обязатель-
ном приобретении дополни-
тельного товара или услуги. 
Спикер привел в пример покуп-
ку автомобиля в автосалоне — 
при этом навязывают заклю-
чение договора страхования с 
конкретной компанией. «В ре-
зультате покупатель несет лиш-
ние расходы», — сказал  Володин.

Один из авторов, депутат 
ГД Иван Сухарев подчеркнул, 
что навязанное, как правило, 
стоит дороже, чем аналоги на 
открытом рынке. По его сло-
вам, именно это наряду с дру-
гими факторами вызывает рост 
цен на основные товары, рабо-
ты и услуги. 

Депутат ГД Владимир Сипя-
гин в комментарии «РГ» отме-
тил, что проблема застарелая, 
но постепенно решается. «К 
примеру, до 2021 года банки за-
рабатывали на людях, получа-
ющих кредит, предоставляя им 
дополнительные услуги. Людям 
подсовывали документы и они 
на радостях, что получили день-
ги, подписывали эти бумаги, не 
вникая в смысл», — напомнил 
он. С декабря 2021 года данная 
практика ушла в небытие. Но не 
решена проблема в других гло-
бальных сферах — это продажа 
автомобилей, недвижимости, 
товаров народного потребления 
и т.д., констатировал депутат.

Так что закон крайне ва-
жен и нужен, добавил он. 
«Единственное, мы прекрас-
но понимаем, что небольшие 
штрафы в размере несколь-
ких тысяч рублей не остановят 
компанию — продавца услуг от 
того, чтобы нарушить данный 
закон, — признал Сипягин. — 
Штрафы должны быть больше 
в размере десятков тысяч руб-
лей, а то и сотен тысяч рублей, 
чтобы предприниматель пони-
мал, что как только он нарушит 
правило, он получит штраф. А 
так выгода соизмерима больше, 
чем штраф, который он должен 
заплатить по закону». 

А является ли навязывани-
ем акция? Член профильного 
комитета Александр Тетердин-
ко пояснил, что за них магази-
ны штрафовать не будут. «На-
вязывание — это когда ты не 
можешь приобрести вещь без 
приобретения дополнитель-
ной услуги. Акция — ты покупа-
ешь, скажем, четыре предмета, 
пятый получаешь бесплатно, 
это не навязывание, ты четыре 
предмета все равно за ту же 
цену получишь», — уточнил 
парламентарий.

Законопроектом также вво-
дится штраф для должностных 
лиц за необоснованный отказ в 
рассмотрении требований по-
требителя, связанных с наруше-
нием его прав, либо уклонение 
от рассмотрения в установлен-
ном порядке таких требований. 
«Данная мера направлена на за-
щиту граждан от чиновников, 
которые не хотят рассматри-
вать жалобы на нарушение прав 
потребителей. Штраф составит 
до 300 тыс. рублей», — проком-
ментировал Вячеслав Володин. 
Конкретнее, штраф для долж-
ностных лиц может составить 
от 15 тыс. до 30 тыс. рублей, а 
для юридических лиц — от 100 
тыс. до 300 тыс. рублей.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил ситуацию с ценами на бензин

Рубли и литры

Айсель Герейханова

Ц
ены на бензин на 
заправках в регионах 
России продолжают 
расти, несмотря на 
принятые меры. На 
это обратил внима-
ние президент Вла-
димир Путин в ходе 
совещания с членами 

правительства. Он заявил, что 
ждет от минэнерго предложе-
ний по стабилизации ситуации 
на рынке нефтепродуктов.

В начале совещания с докла-
дом по этой теме выступил ви-
це-премьер Александр Новак. 
В своем докладе он предложил 
полностью запретить постав-
ки на экспорт нефтепродук-
тов, купленных на внутреннем 
рынке, а не произведенных. «То 
есть тем самым также ограни-
чим возможность спекулятив-
ных поставок на экспорт», — по-
яснил он. Правительство также 
предлагает скорректировать 
демпфер на топливо. «Это речь 
идет о повышении коэффициен-
та, который был снижен с 1 сен-
тября», — отметил Новак. По-
мимо этого вице-премьер со-
общил, что кабмин предложил 
повысить экспортную пошлину 
для «серых» экспортеров топ-
лива с 20 тысяч до 50 тысяч руб-
лей за тонну. В целом, по словам 
вице-премьера, ситуация на 
внутреннем рынке нефтепро-
дуктов стабилизируется. По его 
оценкам, запрет на экспорт топ-
лива с 21 сентября привел к сни-

жению биржевых цен в среднем 
на 20% по бензину и на 16% по 
дизелю.

Н о  у  п р е з и д е н т а  б ы л а 
несколько иная картина. «В сен-
тябре, по данным Международ-
ной биржи в Санкт-Петербур-
ге, стоимость 1 литра бензина 
Аи-92 выросла на 8 рублей. 21-
го числа мы ввели эти запреты — 
на экспорт бензина и дизельки 
— вроде как снижение наблюда-
ется на бирже. А вот за вчераш-

ний день в рознице литр бензи-
на Аи-92 — 51,6 рубля. До 21-го 
был 49,7. То есть цена-то растет 
в рознице», — привел свои дан-
ные Путин.  «Меры приняты, а 
цены — растут!» — подчеркнул 
он. Президент отметил, что по-
требителям нужен результат. 
Похожая ситуация и с сель-
хозпроизводителями. «В неко-
торых регионах люди ездят — 
условно, конечно, — покупают 
дизельку в соседних регионах. 
Потому что у них ничего не сни-
жается. А в отдельных регионах 
даже подросла цена на дизель», 
— сказал Путин.

Президент поручил кабми-
ну «плотнее работать» с компа-
ниями по стабилизации цен на 
топливо. «Будем рассчитывать, 

что предлагаемые  меры сра-
ботают, но с компаниями надо 
плотнее работать, чтобы они 
тоже свою ответственность по-
нимали», — подчеркнул Путин. 
Президент добавил, что эконо-
мика энергетических компа-
ний, конечно, важна для стра-
ны. «Это курица, которая при-
носит золотые яйца, это понят-
но. Мы должны бережно к ним 
относиться. Тем не менее я по-
просил бы реагировать вас на 

определенные события более 
оперативно», — призвал глава 
государства.

В свою очередь глава мин-
фина Антон Силуанов предло-
жил несколько вариантов реше-
ния проблем на топливном рын-
ке для регионов. «Мы готовы в 
этом году оперативно отреаги-
ровать, предоставив часть до-
полнительных ресурсов в виде 
дополнительной финансовой 
помощи», — сказал он, но отме-
тил, что лучше решать пробле-
му системно, как это было в си-
туации с удобрениями. «Можно 
какой-то определенный объем 
мазута закупать для государ-
ственных нужд, в первую оче-
редь для регионов», — предло-
жил Силуанов. Путин в свою 

очередь также указал на опыт 
решения подобных проблем в 
других отраслях. «По удобрени-
ям, допустим. Действительно, 
поставили на внутренний ры-
нок необходимый объем, потом 
зарабатываете на внешнем. Ра-
ботает же... Ясно, что здесь есть 
своя специфика в нефтянке, но 
тем не менее большой разни-
цы-то нет. Надо только своевре-
менно эти решения принимать, 
и все», — сказал президент.

Еще одна тема совещания — 
борьба с сахарным диабетом. 
Глава минздрава Михаил Му-
рашко рассказал, что в России 
разработан новый федераль-
ный проект «Борьба с сахар-
ным диабетом», и на сегодняш-
ний день зарегистрировано 
всего 165 препаратов для лече-
ния сахарного диабета перво-
го и второго типа. Он также со-
общил, что проект предусмат-
ривает обеспечение детей с са-
харным диабетом первого типа 
системами непрерывного мо-
ниторинга глюкозы. Путин в 
свою очередь попросил Мураш-
ко проанализировать инфор-
мацию «Народного фронта» о 
проблемах в регионах с доступ-
ностью устройств непрерыв-
ного мониторинга глюкозы для 
диабетиков. Об этом на совеща-
нии рассказал руководитель ис-
полкома «Народного фронта» 
Михаил Кузнецов. «То, что ка-
сается тест-полосок и глюко-
метров, у нас поступает мини-
мальное количество обраще-
ний, а вот что касается доступ-

ности устройств непрерывно-
го мониторинга глюкозы, здесь 
есть определенные сложности. 
Мы на этой неделе опросили 
4200 человек, из них две трети 
— это родители детей-диабети-
ков — самая трудная категория, 
и общие цифры нам показыва-
ют, что более 70% из опрошен-
ных сталкивались с дефицитом 
устройств, более 80% опрошен-
ных — с дефицитом расходни-
ков к этим устройствам», — со-
общил он. Путин обратился к 
Мурашко: «Через недельку мне 
все-таки еще раз передоложите, 
что и как вы предполагаете сде-
лать в ближайшее время, чтобы 
ситуацию менять к лучшему в 
нужном нам направлении. Про-
шу вас проанализировать и мне 
отдельно доложить», — поручил 
президент.

В ходе совещания Путин от-
метил и  успехи правительства 
по сокращению избыточных 
бюрократических процедур для 
бизнеса и граждан. «Прогресс 
очевидный, заметный. Благо-
дарю вас за эти результаты, но 
надеюсь, что работа будет про-
должена. Там есть над чем рабо-
тать», — обратился Путин к ви-
це-премьеру — руководителю 
аппарата правительства Дмит-
рию Григоренко. В частности, 
президент отметил прогресс 
в сервисах выдачи лицензий, 
разрешений через портал Госу-
слуг.  

Президент поручил правительству 
«плотнее работать» с компаниями 
по стабилизации цен на горючее.

А К Ц Е Н Т

Сначала нужно обеспечить бензином 
потребности внутреннего рынка

А К Ц Е Н Т

Крупные сети снизили в 2022 году нацен-
ки на социально значимые товары на 8%

Продавца ждет 
штраф, если он 
включает в дого-
вор не нужные 
потребителю услу-
ги за отдельную 
плату

Михаил Мишустин обсудил с Максимом Шаскольским в том числе и работу 
маркетплейсов.

— Что даст рынку труда сохранение пособия для женщин в 
декрете при выходе на работу — мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/2623933

Работа 
с доплатой

Директор Центра социально-экономических 
исследований Финансового университета 
при Правительстве РФ Алексей Зубец счита-

ет, что не все семьи, в которых работают мамы детей в 
возрасте до 1,5 лет, нуждаются в пособиях. «Это всегда 
небольшие деньги, которые не решают материальных 
проблем. Они могут стать подспорьем работающей 
маме, если ее семья признана нуждающейся», — гово-
рит он.

Эксперт подчеркнул, что с ребенком в возрасте до 
1,5 лет женщина может работать только дистанцион-
но и на полставки, потому что в этом возрасте детям 
постоянно нужен уход. Но по закону, если женщина 
работает неполный рабочий день, пособие и так про-
должает выплачиваться. Поэтому Зубец не видит осно-
ваний для того, чтобы менять условия для начисления 
выплаты.

Сохранение пособий за работающими женщинами 
с детьми до 1,5 лет положительно скажется на уровне 
занятости в стране, уверен научный сотрудник эко-
номического фа-
культета МГУ име-
ни М.В. Ломоносова 
Евгений Буянов. По 
его мнению, если 
пособие оставить, 
то женщины будут 
мотивированы бы-
стрее возвращаться 
на работу после де-
кретного отпуска. 
«Однозначно гово-
рить о том, что жен-
щины будут больше 
рожать из-за уве-
личения или сохранения пособий, некорректно. Одна-
ко финансовая поддержка может стать одним из сти-
мулов для семей, колеблющихся из-за экономических 
причин», — говорит он.

Буянов отметил, что для работающих мам важна си-
стемная поддержка со стороны государства и работо-
дателей. Она может включать в себя как финансовое 
подспорье, так и создание условий для совмещения ра-
боты и ухода за ребенком. 

Между тем в минтруде обратили внимание, что 
сегодня для работающих женщин с детьми действует 
ряд гарантий. Так, работодатель не может отказаться 
заключать трудовой договор по причине, что женщи-
на ждет ребенка или у нее уже есть дети. Беременным 
и женщинам с детьми до 1,5 лет не устанавливается 
испытательный срок. Запрещается расторжение тру-
дового договора с женщиной, воспитывающей ребен-
ка до трех лет, одинокой матерью, воспитывающей 
ребенка-инвалида. У женщин с двумя и более детьми 
есть преимущественное право остаться на работе 
при сокращении штата. По просьбе беременной или 
женщины с ребенком до 14 лет работодатель должен 
установить неполный рабочий день или неделю, пере-
рывы на кормление ребенка включаются в рабочее 
время.

Действует запрет на привлечение к работе беремен-
ных женщин в ночное время/сверхурочной работе/ра-
боте в праздничные и выходные дни. Предоставляется 
ежегодный оплачиваемый отпуск многодетным роди-
телям в удобное для них время, предусмотрена воз-
можность дистанционной работы по соглашению ра-
ботодателя и работника, если специфика работы поз-
воляет перейти на дистанционную работу.  

1

Новые условия 
выплат пособия 
положительно 
скажутся на уров-
не занятости 
в стране
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— На МКС проведут эксперимент с перепелами — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/2645675

Трое на одном 
корабле

Прокопьев, Петелин и Рубио прилетели в сен-
тябре прошлого года на «Союзе МС-22». На 
нем должны были и вернуться через шесть ме-

сяцев. Но все перечеркнул незваный гость из космоса — 
метеороид, который неожиданно протаранил обшивку 
пристыкованного к станции корабля. Результат — раз-
герметизация системы охлаждения.

Риск возвращения на аварийном борту был слиш-
ком велик, поэтому специалисты приняли единствен-
но верное решение: отправить за экипажем другой ко-
рабль — «Союз МС-23». В беспилотном режиме. Как 
объяснили в «Роскосмосе», специалисты обсуждали 
вариант запуска «Союза МС-23» с одним космонав-
том. Но для этого потребовались бы доработка корабля 
и документации, дополнительные тренировки космо-
навта-«одиночки». И старт был бы невозможен ранее 
начала марта 2023 года. Кроме того, это привело бы к 
изменению состава последующих экипажей МКС.

Кстати, американцы заявили: они при необходи-
мости смогут отправить на Землю Сергея Прокопье-
ва и Дмитрия Петелина на своем Crew Dragon. Об этом 
рассказал руководитель программы МКС в NASA Джоэл 
Монталбано. Он подчеркнул, что случившееся с кора-
блем «Союз МС-22» имело очень низкую вероятность. 
Специалист специалиста понимает без лишних слов.

За год Сергей Прокопьев и Дмитрий Петелин прове-
ли десятки научно-прикладных экспериментов, приня-
ли четыре грузовых «Прогресса МС», выполнили шесть 
выходов в открытый космос. Но это простой перечень. 
А что стоит за ним? Скажем, один из выходов за борт 
станции длился почти восемь часов!  Хотя изначаль-
но рассчитывали на шесть с половиной. Главной была 
задача дооснащения лабораторного модуля «Наука». 
В частности, требовалось перенести на «Науку» до-
полнительный радиатор с малого исследовательского 
модуля «Рассвет». Надо было видеть, как космонавты 
в своих огромных скафандрах управлялись с различ-
ными механизмами. Сначала на «Рассвете», а затем на 
«Науке». Они отстыковали и подключили электриче-
ские кабели, демонтировали заглушки с устройств сты-
ковки, раскрывали и закрывали замки крепления…

 Космонавты рассказывают: раньше, работая за 
бортом, чтобы согнуть в перчатках пальцы, требова-
лось применить давление где-то килограммов на два-
дцать. Сейчас перчатки стали мягче, удобнее. Тем не 
менее, чтобы что-то делать в них, надо иметь силу. Не 
случайно, когда у космонавтов спрашивают: трудно ли 
работать в открытом космосе? — они говорят: «А вы по-
пробуйте с закрытыми глазами вдеть нитку в иголку».

Космонавты на 3D-принтере напечатали 
большинство макетов модулей МКС. Они вернули на 
станцию материалы, которые провели за бортом почти 
двадцать лет. Это планшет эксперимента «Импакт» 
(исследование параметров выбросов загрязняющих 
фракций из двигателей ориентации российского сег-
мента МКС) и съемная кассета-контейнер с образцами 
материалов. А еще они пробежали на тренажере более 
1,1 тыс. км. Считай, от Москвы до Самары...   
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ТРОФЕИ

ДВА ПОЛЬСКИХ БРОНЕВИКА НИЧЕМ 
НЕ ПОМОГУТ КИЕВУ
Иван Петров

У 
украинских  военных 
очередные потери в хва-
леных бронемашинах 

натовского образца. Накану-
не российским бойцам уда-
лось подбить сразу два броне-
транспортера Rosomak поль-
ского производства. Снимок 
первого уничтоженного броне-
вика опубликовал Telegram-ка-
нал «Военный осведомитель». 
Уточняется, что боевая машина 
была подбита на Артемовском 
направлении.

Еще один такой же польский 
БТР, по данным Telegram-канала 
Mash,  украинские военные бро-
сили на поле боя, бежав оттуда. 
Не исключено, что эту машину 
удастся вытянуть, и тогда она 
отправится сначала на изучение 
к российским военным специа-
листам-оборонщикам, а затем, 
скорее всего, займет место в 
музее трофеев в подмосковном 
парке «Патриот».

По данным СМИ, уничто-
жение польских «подарков» — 
заслуга военнослужащих 83-й 
десантно-штурмовой и 85-й мо-

тострелковой бригад Вооружен-
ных сил РФ.

Этот польский броневик яв-
ляется лицензионным вари-
антом финской бронемашины 
Patria AMV. В базовом вариан-
те Rosomak оснащен башней с 
пушкой калибра 30 мм и пуле-
метом 7,62 мм. Особенностью 
является конструкция на осно-
ве несущей рамы. Для облегче-
ния машины широко использу-
ется алюминий. Бронирование 
защищает от пуль калибра 14,5 
мм спереди и 7,62 — с боков.

Машина способна перево-
зить до восьми человек. При 
этом управляется она экипажем 
из трех бойцов. Схема разме-
щения экипажа классическая — 
с механиком-водителем, сидя-
щим спереди, далее размещают-
ся транспортный отсек и башня 
с вооружением. Водитель управ-
ляет с помощью дисплея, на ко-
торый выводится изображение 
с трех камер. Десантники могут 
покинуть БТР через два люка в 
крыше или двери в корме. Укра-
инским военным эта опция по-
могла быстро сбежать.

На польском БТР установлен 

двигатель мощностью 480 лоша-
диных сил. С его помощью бро-
немашина разгоняется до ско-
рости 100 км/ч на суше (на пла-
ву — 10 км/ч). Броневик имеет 
колесную формулу 8 на 8 с  неза-
висимой подвеской.

Напомним, в рамках между-
народного военно-техническо-
го форума «Армия-2023» ле-
том российские военные откры-
ли экспозицию добытых в ходе 
спецоперации трофеев. В под-
московном парке «Патриот» 
все желающие могут увидеть 
бронетехнику, которую НАТО 
поставляет Украине. В том чис-
ле австралийский броневик 
Bushmaster, финский броне-
транспортер Sisu-XA185, аме-
риканский БТР М113, шведскую 
БМП CV90-40, французский ко-
лесный танк AMX-10RCR.

Большую же часть западной 
трофейной техники на выстав-
ке составляют британские бое-
вые машины: бронеавтомобили 
Husky и Mastiff, автомобиль АТ 
105 Saxon. В описании к каждо-
му экспонату указано, где и при 
каких обстоятельствах он был 
захвачен.  

АРСЕНАЛ

«ОРЛАНУ» СВЕРХУ ВИДНО ВСЕ

Иван Петров

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
показало кадры бое-
вой работы расчетов 

многофункциональных беспи-
лотных летательных аппаратов 
«Орлан-10» Западного военно-
го округа. «Птички» выполня-
ют задачи в зоне проведения 
спецоперации на Купянском 
направлении.

Отмечается, что в ходе бое-
вого дежурства расчеты беспи-
лотников работают в условиях 
помех, которые ставят подраз-
деления радиоэлектронной 
борьбы противника.

«Во время боевых задач 
расчеты беспилотников «Ор-
лан-10» постоянно фиксируют 
и транслируют в пункты управ-
ления позиции ВСУ, которые, 
прикрываясь мирными жителя-
ми как «живым щитом» и при-
меняя тактику террористов по 
ведению боевых действий, раз-
мещают опорные пункты, ог-
невые точки, самоходные ар-
тиллерийские установки, бро-
нированную и автомобильную 
технику, склады военного иму-
щества и боеприпасов в част-
ных жилых секторах и объек-
тах социальной инфраструкту-
ры», — рассказали в военном ве-
домстве.

Кстати, работают «Орланы» 
круглые сутки, а значит, и их 
операторы тоже.

Для поиска целей и их рас-
познавания эти беспилотники 
оборудованы различными оп-
тическими приборами — мощ-
ной камерой с инфракрасным 
излучением и тепловизором.

Как только цель противника 
обнаружена, координаты пере-
дают командованию, и по ней 
открывает огонь артиллерия. 
Также с использованием беспи-
лотников производится наблю-
дение за перемещением воен-
ной техники, замаскированны-
ми командными пунктами и ог-
невыми точками, а также новы-
ми укрепрайонами противника.

«Орланы» активно приме-
няются с самого начала спе-
цоперации и зарекомендова-
ли себя как незаменимое сред-
ство разведки и корректиров-
ки огня. Они наведут на цель, 
проконтролируют поражение, 
заметят подход резервных ча-
стей противники. И уже не раз 

случалось, что беспилотник, 
сопровождая колонну, вовре-
мя предупреждал о засадах 
противника. Тем самым спасая 
жизни российским бойцам.

 «Орлан» — это глаза воен-
нослужащих. Он может летать 
несколько часов. Камера, с по-
мощью которой ведется раз-
ведка, находится в основном 
корпусе. Весит такая «птичка» 
20 килограммов. Беспилотни-
ки залетают далеко за линию 
фронта, в глубину обороны 
противника.

На видео показано, как рас-
чет готовит беспилотник к 
вылету. Сборка несложная, 
в какой-то мере напоминает 
конструктор. Военнослужащие 
работают слаженно. Несколько 
минут — и «Орлан-10» в полной 
боевой готовности. Немало-
важно, что такой беспилотник 
может взлетать с любого ме-
ста, где возможно установить 
стартовую катапульту, которая 
всегда наготове.

Бак топлива полон, его хва-
тит на 10 часов работы «Орла-
на». Крылья — консоли собра-
ны. Все механизмы на старто-
вой площадке еще раз провере-
ны. Звучит команда — на взлет.

«Полетов мы выполнили не-
малое количество. Сейчас все 
отработано до автоматизма. 
Грамотно, четко отрабатываем 
свои действия и поставленные 
перед нами задачи», — расска-
зал техник расчета с позывным 
«Стрела».

«Данный беспилотник по-
могает нам работать как в свет-
лое, так и в темное время. Благо-
даря камере. Сейчас работаем 
ночью… Высоко летает, далеко 
видит. Никто от нас не скроет-
ся. В основном выявляем ар-
тиллерию противника, танки, 
скопление личного состава. Из 
недавно выявленных — поль-
ская самоходная артустанов-

ка «Краб». Все, ее уже нет. Вы-
явили, своевременно доложи-
ли. Работаем в паре с артилле-
рией. Стреляет она метко. На-
водим мы тоже метко. Никто от 
нас не скроется», — рассказал 
начальник расчета с позывным 
«Терек».

Один «Орлан» сменяет дру-
гого. И так попеременно эти 
охотники несут боевое дежур-
ство в зоне СВО. Выявляя даже 
хорошо спрятанные, замаски-
рованные цели. После чего уже 
командование принимает ре-

шение по их нейтрализации и 
уничтожению. Видеофиксация 
огневого поражения — еще одна 
задача беспилотников, и они ее 
выполняют.

На еще одном опубликован-
ном накануне министерством 
обороны видео российские во-
еннослужащие, действующие 
на Запорожском направлении, 
рассказали об особенностях 
боевой работы с использовани-
ем FPV-дронов. Это модель бес-
пилотников, в которых опера-
тор видит картинку от первого 
лица. Поэтому ими легче управ-
лять, в том числе наводить на 
цели.

«С помощью «птичек» наши 
парни уничтожают вражескую 
технику и поражают пехоту 
противника, засылая беспи-
лотники прямо в блиндажи», — 
рассказали военные.

Операторы отметили, что 
современная техника позволяет 
решать широкий спектр задач — 
от нанесения ударов до ведения 
разведки. «Разведка с помощью 
дрона может быть бесшумной. 
Его не так уж просто найти, если 
у тебя нет специального обору-
дования», — рассказал один из 
бойцов.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министру обороны рассказали, что на предприятии прошла модернизация, там повысили производительность труда, увеличили численность персонала и внедрили рабочий график 24/7.

«Орланы-10» работают круглосуточно. В последнее время все чаще для поиска позиций ВСУ их запускают по ночам.

А К Ц Е Н Т

«Орланы» активно применяются с само-
го начала спецоперации и зарекомендо-
вали себя как незаменимое средство 
разведки и корректировки огня

МИНОБОРОНЫ

ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ, КАК ВЫПОЛНИЛИ ЕГО ПОРУЧЕНИЕ УДВОИТЬ ВЫПУСК РАКЕТ

Юрий Гаврилов

В
чера глава военно-
го ведомства Сергей 
Шойгу проверил, как 
н а  п о д м о с к о в н о м 
предприятии корпо-
рации «Тактическое 
ракетное вооруже-
ние» (КТРВ) выполня-
ют гособоронзаказ. В 

инспекции министра сопрово-
ждал губернатор Московской 
области Андрей Воробьев.

Известно, что корпорация 
ТРВ специализируется на раз-
работке, производстве, модер-
низации и ремонте комплексов 
стратегического и тактическо-
го авиационного высокоточно-
го оружия классов «воздух—по-
верхность» и «воздух—воздух», 
унифицированных систем мор-
ского вооружения, отечествен-
ной ракетно-космической тех-
ники и радиоэлектронного обо-
рудования. Сейчас там активно 
трудятся в интересах группиро-
вок войск, участвующих в спе-
циальной военной операции.

Именно работа таких це-
хов, а также технологический 
процесс сборки высокоточных 
средств поражения интересо-
вали Шойгу в первую очередь. 
Гендиректор корпорации Бо-

рис Обносов доложил министру 
о выполнении поручения, ко-
торое тот дал во время приезда 
на предприятие в марте — нара-
стить темпы производства бое-
припасов в два раза.

Из доклада Обносова следо-
вало: за полгода выпуск высоко-
точных средств поражения уве-
личился вдвое. А по отдельным 
видам продукции темп произ-
водства вырос в 3,5 и даже в 5 
раз. Этого добились за счет мо-
дернизации завода, увеличе-
ния численности персонала, 
повышения производительно-
сти труда и перехода на рабочий 
график 24/7.

Гендиректор КТРВ сказал 
Шойгу, что к выполнению воен-
ных контрактов на этом пред-
приятии дополнительно при-
влекли специалистов с других 
заводов кооперации. Позвали 

тех, кто обладает соответствую-
щим профильным образовани-
ем. «Сюда приезжают из Орен-
бурга, из Перми. Очень плот-
ная работа ведется с местными 
учебными заведениями — тех-
никумами, центром обучения 
нашей корпорации. 40 выпуск-
ников за последнее время взяли 
оттуда», — уточнил Обносов.

Он показал министру уже 
запущенные в серию новейшие 
образцы вооружения. Выпуск 
таких высокоточных средств 
поражения в Подмосковье на-
ладили после оперативной раз-
работки или модернизации ба-
зовых изделий. Пути усовер-
шенствования подсказал опыт 
их применения в зоне СВО.

По итогам работы на пред-
приятии Шойгу провел с про-
мышленниками и военными 
совещание. Борис Обносов, в 

частности, доложил министру, 
как идет создание высокомо-
бильной реактивной системы 
залпового огня. Эту РСЗО со-
бираются оснастить управляе-
мыми реактивными снарядами 
с повышенными точностными 
характеристиками и управляе-
мыми межвидовыми планиру-
ющими боеприпасами.

На совещании Шойгу сказал, 
что корпорация «Тактическое 
ракетное вооружение» занима-
ет первые и передовые позиции.

«Мы очень надеемся, что 
набранные темпы сохранятся 
не только в 2024 году, но и по 
отдельным направлениям они 
будут увеличены. На сегодняш-
ний день наша совместная рабо-
та дает свои результаты. Есть у 
нас и увеличение объема произ-
водства — не в процентах, а в ра-
зах. И все это крайне востребо-
вано в зоне специальной воен-
ной операции, — подчеркнул ми-
нистр. — То новое, что мы с вами 
сегодня увидели и что предпола-
гаем в ближайшие месяцы запу-
стить, сейчас детально рассмот-
рим. То, чем вам помочь и чем 
вас поддержать, помимо реше-
ния финансовых вопросов по 
линии гособоронзаказа.

Естественно, есть и другие 
вопросы. Это специалисты, ко-

торых привлекали с других 
предприятий, из других городов 
и других регионов. Достаточно 
молодые люди делают очень се-
рьезные и важные задачи».

Сергей Шойгу поставил 
перед руководством предприя-
тия задачу — с учетом высказан-
ных на совещании замечаний и 
предложений продолжить вы-
полнение гособоронзаказа.

Между прочим, вчера Мино-
бороны России распространи-
ло видео объективного контро-
ля, снятое 25 сентября в момент 
нанесения нашими военными 
высокоточного авиационного 
удара по объединенному скла-
ду вооружения и боеприпасов 
ВСУ в Киселевке (Херсонская 
область).

Накануне в ведомстве сооб-
щили, что его атаковала рос-
сийская крылатая ракета воз-
душного базирования.

«В результате поражения и 
последующей детонации уни-
чтожено 12 ангаров, в которых 
хранилось более трех тысяч 
тонн боеприпасов различного 
калибра», — заявили в Минобо-
роны России.  

А К Ц Е Н Т

За полгода выпуск высокоточных 
средств поражения увеличился вдвое. 
А по отдельным видам продукции темп 
производства вырос в 3,5 и даже в 5 раз

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЕЩЕ РАЗ О ПОЛЬЗЕ АЭРОСТАТОВ В БОЕВОЙ ОБСТАНОВКЕ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба 
(в телеграм-канале): 
— Очевидно, что удары крылатыми ракета-

ми и беспилотниками на сегодняшний мо-

мент имеют для киевского режима в 

большой степени пропагандистский эф-

фект.

При существующей динамике они не 

способны нарушить работу наших важных 

оборонных предприятий, систем связи и 

боевого управления не то что в глубине 

российской территории, но даже во 

фронтовой полосе — в зоне радиуса дей-

ствия переданного Украине западного 

оружия.

Даже при достаточно высоком проценте 

прорыва вражеских крылатых ракет — до 

30 процентов при интенсивном налете (от 

10 ракет и больше), — чтобы серьезно на-

рушить управление российских войск и 

логистику во фронтовой полосе, ВСУ 

необходимо в сутки поражать боеприпа-

сами, имеющими мощную (не менее 200 

кг) боевую часть, не менее 20 целей уров-

ня штаб, склад боеприпасов или ГСМ, рас-

положение личного состава, позиции зе-

нитных ракетных комплексов, аэродромы.

Для этого противник в сутки должен осу-

ществлять не менее 25 пусков крылатых 

ракет и не менее 80—100 запусков беспи-

лотников большого радиуса действия. И 

это не считая отправки ложных целей и 

стрельбу противолокационными ракета-

ми, что требует расхода не менее 600 

крылатых ракет и не менее 1 тысячи бес-

пилотников в месяц. Сейчас вооруженные 

силы Украины примерно два-три раза в 

месяц проводят залпы плотностью в 10—12 

ракет и запускают за то же время до 30 

беспилотных летательных аппаратов. В 

остальные дни противник ограничивается 

одиночными пусками крылатых ракет или 

атаками небольших групп (3—5 единиц) 

беспилотников.

Фактически ВСУ имеют сегодня 10—15 

процентов от необходимого числа средств 

воздушного поражения фронтового уров-

ня.

Даже при самом лучшем для Киева раскла-

де — с началом поставок американских 

дальнобойных ракет ATACMS и немецких 

«Таурус» — противник не сможет выйти и 

на 30 процентов от необходимого для 

ощутимого воздействия на российские 

войска уровня.

В этих условиях украинское командова-

ние пытается сосредоточиться на точеч-

ных ударах по самым чувствительным в 

пропагандистском отношении россий-

ским объектам и целям. Или бьют по тем, 

по которым получены точные разведдан-

ные и которые недостаточно защищены 

средствами ПВО.

При этом приоритетными для противника 

остаются цели в Крыму — база нашего Чер-

номорского флота, Крымский мост, а так-

же склады и другие военные объекты.

И здесь снова возникает уже не раз подни-

мавшийся военными экспертами вопрос: 

почему для их защиты и охраны других 

важных объектов и районов РФ не исполь-

зуются аэростаты? А ведь это достаточно 

уникальная платформа, подходящая не 

только для решения задач ПВО.

Судите сами. Высота поражения воздуш-

ной цели американским зенитным ракет-

ным комплексом «Пэтриот» — до 24 кило-

метров. Это в идеальных условиях, а так — 

до 22 км. Остальные имеющиеся у ВСУ зе-

нитные ракетные комплексы не дотягива-

ют до 18 километров.

При этом высота полета обычного гели-

евого необитаемого аэростата составляет 

от 32 до 36 км. Год назад весь мир наблю-

дал эпическое бессилие средств ПВО 

США, пытавшихся оборвать полет ки-

тайского метеорологического аэростата 

над своей территорией.

Интересно, что преобладающие на таких 

высотах ветры в весенне-летний период 

дуют с востока на запад. А в осенне-зим-

нее время — наоборот.

То есть запущенный с нашей территории 

летом аэростат способен без всяких по-

мех со стороны противника пролететь над 

всей Украиной. В осенне-зимний период 

таковые вполне можно запускать с терри-

тории Белоруссии.

Причем во втором случае аэростат, чтобы 

он не залетел в воздушное пространство 

Польши или Румынии, даже не придется 

уничтожать дистанционной командой. Он 

просто сядет на нашей территории.

Фактически это идеальная и к тому же от-

носительно дешевая платформа для воз-

душной разведки.

Но кроме разведки никто не мешает под-

вешивать под аэростаты управляемые ра-

кеты класса «воздух — поверхность» или 

планирующие бомбы. Их можно будет ав-

томатически сбрасывать при выявлении 

важных целей ВСУ. Или просто использо-

вать аэростат как платформу наведения.

Кстати, специалисты утверждают, что 

сброшенная с помощью необитаемого 

аэростата с высоты 32 километра россий-

ская планирующая авиабомба КАБ-500 

способна пролететь больше 100 километ-

ров. Ну чем не аналог ракеты.

А еще с помощью аэростатов можно 

«перегружать» украинскую ПВО. Запустил 

десятки гелиевых шаров с уголковыми от-

ражателями, и они начали отвлекать на 

себя зенитные ракетные средства против-

ника.

Те, кто служил в 60—70-е годы прошлого 

века в наших пограничных районах ПВО, 

наверняка помнят головную боль от таких 

шаров. Чужих, разумеется.

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Аэростат — уникальная воздушная платформа, подходящая не только для решения задач ПВО.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ  
Рыбопромышленники 
расширили экспорт

Рыба с головой

Татьяна Карабут

Несмотря на санкции, Россия остается одним из круп-
нейших игроков на мировом рыбном рынке. Вылов в 
этом году может превысить 5 млн тонн. При этом экс-
порт переориентируется на дружественные страны. Об 
этом министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев 
рассказал на Международном рыбопромышленном 
форуме.

По его словам, в этом году Россия поставляет рыб-
ную продукцию в 80 стран, тогда как в прошлом году она 
направлялась в 60 стран, в 2021 году — 58. В структуре 
экспорта продукции российского АПК рыбная продук-
ция по объемам поставок входит в тройку ключевых по-
зиций — после зерна и масложировой продукции. В про-
шлом году экспорт рыбы вырос на 4%. В 2023 году, по 
прогнозам ведомства, он ссохранится на уровне 2022 
года. «Видно, что и рыба пользуется спросом, и мы не си-
дим, сложа руки, открываем новые рынки», — пояснил 
министр.

При этом оче-
видна переориента-
ция на рынки дру-
жественных стран: 
в прошлом году 
экспорт продук-
ции АПК в недруже-
ственные страны 
сократился на 2,6 
млрд долл., а в дру-
жественные — уве-
личился на 2,7 млрд 
долл. Большой по-
тенциал для разви-
тия сотрудничества 
минсельхоз видит 
со странами Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, Латинской Америки, Аф-
рики и Ближнего Востока»

Патрушев отметил, что экспорт растет, а импорт рыб-
ной продукции снижается: в 2022 году он упал на чет-
верть. «В 2023 году такая тенденция, надеюсь, продол-
жится. Мы продолжим наращивать объемы поставок за 
рубеж и при этом снижать импорт», — сказал министр.

По его оценке, вылов рыбы в этом году может превы-
сить 5 млн тонн (в прошлом — 4,9 млн тонн). На данный 
момент выловлено более 4,5 млн тонн — это на 11,5% 
больше, чем за тот же период 2022 года. Удачной ока-
залась лососевая путина: добыто уже почти 600 тыс. 
тонн - в  2,5 раза больше, чем год назад. Производство 
аквакультуры в этом году превысит 400 тыс. тонн (в про-
шлом — 380 тыс. тонн) в прошлом году.

По оценке первого зампреда правления Россельхоз-
банка Ирины Жачкиной, за последние пять лет объем 
инвестиций в рыбохозяйственный комплекс увеличился 
практически в четыре раза — в 2022 году он составил 108 
млрд руб. Темпы прироста инвестиций в рыбу много-
кратно превосходят сельское хозяйство и пищевую про-
мышленность: плюс 230% против 50%. В первом полуго-
дии 2023 года инвестиции в рыбную отрасль выросли на 
10%, что выше чем в экономике в целом (плюс 7,2%). 

ТЕНДЕНЦИИ У России появился шанс вновь стать 
лидером в освоении термоядерного синтеза

Выбор сделан — 
токамак плюс

Александр Емельяненков

К
акие у термоядерной 
энергетики преиму-
щества и когда, на-
конец, человек суме-
ет ее «приручить»? 
Что такое токамак с 
реакторными техно-
логиями? Где уже сей-
час способны зажечь 

мини-Солнце на Земле? На эти 
и другие вопросы в День работ-
ника атомной промышленности 
отвечает директор направления 
научно-технических исследо-
ваний и разработок госкорпо-
рации «Росатом», вице-предсе-
датель международного Совета 
ИТЭР, член-корреспондент РАН 
Виктор Ильгисонис.

К словам «Росатом» — кор-
порация знаний» успели при-
выкнуть не только поклонни-
ки известной ТВ-программы, 
но и те, кто предпочитает 
телеэкрану смартфон или но-
утбук. С историей Атомного 
проекта понятно. А что сего-
дня определяет передний край 
науки в отрасли?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: Если кратко — 
то значение для страны и эко-
номическая эффективность. 
Критерием служит потреб-
ность страны в решении кон-
кретной проблемы, чтобы со-
средоточить на ней мощь «Ро-
сатома» — техническую и ин-
теллектуальную. Но брать-
ся стоит только за высоко-
технологичные и наукоемкие 
направления. Наши профессио-
нальные компетенции слиш-
ком дороги, чтобы расходовать 
их на обычные бизнесы, как бы 
прибыльны они ни были.

Одно из таких направлений — 
термоядерные исследования и 
плазменные технологии. Это 
третий федеральный проект 
внутри РТТН — комплексной 
программы развития техни-
ки, технологий и научных ис-
следований в области исполь-
зования атомной энергии. Он 
третий по важности, срочно-
сти, ожиданиям?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: Он просто один 
из пяти, по порядку. Не следу-
ет придавать нумерации ка-
кое-либо значение. Но если го-
ворить о числе вовлеченных в 
проект организаций вне конту-
ра «Росатома», то термоядер-
ный проект — однозначно пер-
вый. Его масштабность, широта 
охвата, многообразие ожидае-
мых результатов и их примене-
ний в значительной степени обу-
словили причисление всей про-
граммы РТТН к числу нацио-
нальных проектов.

Самой дорогостоящей ча-
стью «термоядерного» феде-
рального проекта, как и всей 
программы РТТН, принято 
считать модернизацию суще-
ствующей инфраструктуры 
и создание новых эксперимен-
тальных установок. Что тут 
в приоритетах? Где и на каких 
площадках уже ведутся такие 
работы? 

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: В действующей 
версии программы главный при-
оритет — это вывод на рабочие 
режимы токамака Т-15МД в На-
циональном исследовательском 
центре «Курчатовский инсти-
тут», который должен быть 
оснащен различными система-
ми дополнительного нагрева 
плазмы, диагностики, сбора и 
обработки данных, генерации 
тока и другими современными 
элементами.

Осуществляются поддерж-
ка и развитие эксперименталь-
ной базы термоядерных иссле-
дований на площадках Физи-
ко-технического института име-

ни Иоффе в Санкт-Петербур-
ге, Института ядерной физики 
имени Будкера в Новосибирске, 
Национального исследователь-
ского ядерного университета 
МИФИ в Москве.

Развиваются «обеспечи-
вающие» исследования в сте-
нах ВНИИНМ имени Бочвара 
(это Москва), в нижегородском 
Институте прикладной физи-
ки РАН, в других институтах и 
университетах. Серьезные «за-
дельные» работы по развитию 
инфраструктуры, ориентиро-
ванные на следующий (до 2030 
года) этап реализации федераль-
ного проекта, ведутся в научном 
центре ТРИНИТИ в Троицке.

Год назад вы говорили о 110 
контрольных точках по это-
му проекту, на 2023-й их в 
полтора раза больше. Как 
продвигаетесь по маршруту 
и что требует особого вни-
мания?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: Движемся по 
плану, скрупулезно выполняя 
намеченное. Трудности, конеч-
но, есть. Серьезный момент — 
заметное удорожание любого 
строительства в связи с извест-
ными причинами. Это может 
привести к смещению графика 
завершения строек на следую-
щий этап проекта и к «замороз-

ке» сооружения новых заплани-
рованных объектов.

Чтобы этого избежать и обес-
печить полноценное продление 
РТТН на период до 2030 года, 
как это определено Указом Пре-
зидента Российской Федерации, 
абсолютно необходима под-
держка правительства, всех во-
влеченных в процесс федераль-
ных органов исполнительной 
власти. Без этого, если финан-
сирование федерального проек-
та и РТТН в целом будет вестись 
по остаточному принципу и под-
вергаться периодическому «об-
резанию», наши амбициозные 
цели останутся таковыми лишь 
на бумаге.

Токамак — это тот редкий 
случай, когда название науч-
ной установки, созданной в 
нашей стране, разошлось по 
миру и стало международным 
брендом. А что означает сло-
восочетание «токамак с ре-
акторными технологиями»? 
И какие перспективы у тако-
го, извините за сравнение, му-
танта? Или это «токамак 
плюс»?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: Это рабочее на-
звание установки следующего 
поколения, сооружение которой 
должно было стать основной за-
дачей программы РТТН на этапе 
2025—2030 годов. Токамак с реак-
торными технологиями, сокра-
щенно — ТРТ, призван совместить 
уже имеющиеся достижения в 
удержании высокотемператур-
ной плазмы с практической от-
работкой технологий, необходи-
мых для создания энергетическо-
го термоядерного реактора.

Какие именно технологии и 
системы для этого нужны?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: Это инноваци-
онные разработки магнитных 
систем, конструктивных эле-
ментов бланкета, дивертора, 
первой стенки. Это оригиналь-
ные системы топливного цикла, 

нагрева плазмы и отвода энер-
гии и многое другое.

А разве этого нет в проекте 
ИТЭР?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: В том-то и дело. 
Наши решения оригинальны, та-
ких нет ни в проекте ИТЭР, ни в 
национальных проектах зару-
бежных коллег. Абсолютно зако-
номерно, что проект ТРТ возник 
в России — он способен вернуть 
нашей стране прежнее лидер-
ство, во многом утраченное за 
постсоветское время.

Так что ТРТ — не мутант, а, 
скорее, естественный продукт 
эволюции. И его перспективы 
будут зависеть от той поддерж-
ки со стороны правительства в 
финансировании программы 
РТТН, о которой мы уже говори-
ли. К концу 2024 года планируем 
завершить разработку эскизно-
го проекта и отработать ряд клю-
чевых элементов технического 
проекта. Так что при одобрении 
«сверху» сооружение ТРТ к 2030 
году — вполне реальная задача.

У «Росатома» есть действую-
щее соглашение с РАН. Как оце-
ниваете участие академиче-
ских институтов в совмест-
ной реализации федерально-
го проекта «Термоядерные и 
плазменные технологии»?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: Как абсолют-
но необходимое. Дело в том, что 
все академические институ-
ты — участники проекта «Термо-
ядерные и плазменные техноло-
гии» — имеют собственные уни-
кальные компетенции, освоение 
которых в контуре «Росатома» 
заведомо нецелесообразно, если 
мы исповедуем государствен-
ный подход.

О других и не говорим…
ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: Так вот: уже упо-
мянутый мною Институт при-
кладной физики в Нижнем Нов-
городе разрабатывает и произ-
водит лучшие в мире гиротро-
ны — специальные устройства для 
мощного нагрева электронной 
компоненты плазмы. Новоси-
бирский ИЯФ создает источники 
ионов и нейтральных атомов вы-
сокой энергии, которые приобре-
таются всеми ведущими мировы-
ми лабораториями. Санкт-Петер-
бургский физтех — признанный 
авторитет в методах высокоча-
стотного нагрева плазмы… Спи-
сок можно продолжать. И ска-
занное в полной мере относится 
не только к институтам РАН, но 
и к организациям НИЦ «Курча-
товский институт», к вовлечен-
ным в проект университетам. 

Что в практическом плане 
дает России многолетнее уча-
стие в международном проек-
те ИТЭР? Какие риски здесь 
можно и должно прогнозиро-
вать с учетом нарастающих 
антироссийских санкций?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: Вопрос о пользе 
нашего участия задают уже лет 
пятнадцать — с того момента, как 
проект стартовал. Очевидная и 
главная польза — это ожидаемое 
появление в мире уникально-
го экспериментального устрой-
ства, создание которого оказа-
лось непосильным ни для одной 
страны. Причем не только в де-
нежном или техническом плане, 
но и в интеллектуальном. А прак-

тическая польза — это освоение 
здесь, на родине, новых техноло-
гий и производства высочайше-
го качества.

ИТЭР — это легитимная воз-
можность «приземлить» у себя 
дома современные, в том числе 
уникальные зарубежные техно-
логии, в создание которых вло-
жились ведущие мировые разра-
ботчики. Мы получаем законное 
право использовать их в нацио-
нальных целях. Сегодня ИТЭР — 
реальный драйвер технологиче-
ского развития. И я искренне рад, 
что мировое термоядерное со-
общество оказалось способным 
отделить решение глобальной за-
дачи человечества от сиюминут-
ной политической риторики.

Когда говорят о термоядерных 
исследованиях и пытаются 
объяснить назначение слож-
нейших систем того же ИТЭР, 
приводят для сравнения про-
цессы внутри Солнца и других 
звезд. Заголовок в газете «Солн-
це в морозильнике» — это не 
сильное преувеличение к тому, 
что всем миром строят и обе-
щают показать во француз-
ском Кадараше?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: Имеется в виду, 
полагаю, сравнение температур 
горячей плазмы внутри токама-
ка и сверхпроводника в его маг-
нитной системе? Если так, то это 
образное сравнение серьезно не 
дотягивает до итэровских реа-
лий: плазма ИТЭРа должна быть 
в десять раз горячее солнечного 
ядра, а температура в его крио-
стате — в тридцать раз ниже, чем 
в морозильнике!

А в космосе, если сумеем «при-
ручить» термояд, он какие 
открывает для человека воз-
можности?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: Здесь вы, что на-
зывается, бьете в самую точку. Я 
уверен, что истинное место тер-
мояда — как раз в космосе. Просто 
его там будет легче осуществить! 
Нам не понадобятся ни громозд-
кие вакуумные камеры со слож-
ной системой откачки, ни доро-
гостоящий криостат со всеми со-
путствующими системами. Да, 
придется несколько отойти от 
привычных для Земли схем, по-
надобятся идеи и эксперименты, 
но это будет совершенно новый 
уровень энергооснащения наших 
космических аппаратов.

Судите сами, сегодня на МКС 
потребителям доступны лишь 
несколько десятков киловатт 
мощности, которых, конечно же, 
недостаточно для серьезной ра-
боты на орбите и тем более для 
межпланетных полетов. Эту тему 
надо начинать разрабатывать как 
можно скорее, не дожидаясь осу-
ществления «земного» термояда.

В одном из наших первых ин-
тервью вы сказали, что тер-
моядерный синтез — вопрос 
самолюбия для человечества. А 
сегодня к этому что могли бы 
добавить?

ВИКТОР ИЛЬГИСОНИС: Самолюбие 
пока не удовлетворено. А задо-
ра по мере преодоления труд-
ностей с каждым годом прибав-
ляется. Причем не только у уче-
ных, посвятивших себя плазмен-
ной науке. На удивление, резко 
возросло количество частных 
инициатив и стартапов, пробу-
ющих свои силы в этой исклю-
чительно заманчивой области. 
Так что термояд — это еще и поле, 
причем обширное, для самореа-
лизации талантов.  

А К Ц Е Н Т

Плазма в реакторе ИТЭР должна быть 
в десять раз горячее солнечного ядра, 
а температура в его криостате
в 30 раз ниже, чем в морозильнике

ФИНАНСЫ Подозрительные 
организации не смогут 
привлекать деньги физлиц

Сносят пирамиды

Роман Маркелов

Группа сенаторов внесла в 
Госдуму законопроект, по ко-
торому не поднадзорные Банку 
России организации не смогут 
привлекать деньги физлиц в ка-
честве инвестиций. Мера долж-
на поддержать легальный фи-
нансовый рынок и сбить накал 
проблемы с активностью фи-
нансовых пирамид.

«Предлагаем на законода-
тельном уровне установить 
запрет для организаций, не под-
надзорных Банку России, чья 
деятельность не регулируется 
законодательно, привлекать в 
качестве инвестиций средства 
физлиц. За нарушение этого 
запрета предусматриваем на-
казание в виде штрафа до 1 млн 
руб. или приостановки деятель-

ности на срок до 90 суток. Сле-
дующим этапом рассматрива-
ем также возможность введе-
ния уголовной ответственно-
сти», — сообщил журналистам 
один из авторов законопроек-
та, зампред Совета Федерации 
Николай Журавлев.

Как говорится в пояснитель-
ной записке к документу, с ян-
варя 2018 года по ноябрь 2022 
года в Банк России поступило 
более 6 тыс. обращений гра-
ждан с жалобами на деятель-
ность компаний с признаками 
финансовой пирамиды, а с уче-
том коллективных жалоб, в ко-
торых содержится информация 
о массовых потерях граждан, 
число пострадавших составило 
более 8 тыс. человек. «Ущерб, 
понесенный ими, согласно дан-
ным обращениям, составляет 
более 4,5 млрд руб. По дан-
ным официальной статисти-
ки правоохранительных орга-
нов, ущерб от деятельности фи-

нансовых пирамид составил в 
2018—2019 году 10,8 млрд руб. 
Согласно экспертной оценке 
специалистов Банка России, 
потенциальный ущерб от дея-
тельности финансовых пира-
мид может составлять десятки 
миллиардов рублей (оценочно 
35—37 млрд руб.), количество 
потенциальных пострадавших 
— более 100 тыс. человек», — от-
мечается в пояснительной за-
писке. Авторы законопроекта 
также подчеркивают, что про-
слеживается тенденция к росту 
числа финансовых пирамид, 
создающихся без образования 
юрлица и существующих в фор-
ме так называемых «интернет-
проектов».

Всего за 2015—2022 годы 
Банком России зафиксирована 
деятельность около 3,5 тыс. ор-
ганизаций и интернет-проек-
тов, имеющих признаки финан-
совой пирамиды, говорится в 
пояснительной записке. В 2015 
году ЦБ выявил 200 финансо-
вых пирамид, в 2016 году — 180, 
в 2017 году — 137, в 2018 году 
— 168, в 2019 году — 237, в 2020 
году — 222, в 2021 году — 871, 
за девять месяцев 2022 года — 
1481.

«Мера является необходи-
мым ответом на рост активно-
сти различного рода мошенни-
ков и организаторов финансо-
вых пирамид. Запрет на при-
влечение займов физлиц поз-
волит сократить количество 
таких мошеннических схем. 
Полностью искоренить подоб-
ные явления в России скорее 
всего не удастся, так как схема 
«уйдет в тень». Но массовым 
это явление скорее всего быть 
перестанет», — считает дирек-
тор федерального методиче-
ского центра по финансовой 
грамотности, доцент кафедры 
мировых финансовых рынков 
и финтеха РЭУ им. Г. В. Плеха-
нова Денис Перепелица. По его 
мнению, инициатива сенато-
ров поддержит легальный фи-
нансовый рынок и будет при-
влекать больше инвесторов в 
традиционные акции и облига-
ции. «Также логичным было бы 
упростить компаниям порядок 
выхода на биржу и проведение 
первичного размещения для 
привлечения капитала», — по-
лагает эксперт. 

РАЗВИТИЕ  В России создадут 
реестр лучших социальных 
практик

Забота и контроль

Светлана Задера

Cчетная палата проанализи-
ровала сбалансированность 
экономического, социаль-
ного и экологического раз-
вития регионов России, оце-
нила итоги положительно по 
большинству показателей. Но 
при этом эксперты отметили, 
что население о целях устойчи-
вого развития знает мало, а ре-
зультаты зависят от заинтере-
сованности высших должност-
ных лиц. В СП предложили сде-
лать реестр лучших практик.

Счетная палата в 85 регио-
нах проанализировала 17 це-
лей устойчивого развития 
(ЦУР), которые определены 
Стратегией национальной без-
опасности. Под этими целя-
ми принято понимать заботу о 
людях и о мире, в котором они 
живут. Это обеспечение насе-
ления едой, водой, образова-
нием, работой, развитие насе-
ленных пунктов, защита при-
роды и климата и т.д. В рамках 
этой работы в 2018 году Моск-
ва обошла 40 мировых столиц и 
заняла первое место в рейтин-
ге ООН по индексам оказания 
электронных услуг. Но рабо-
та идет и в других регионах, 
например, Мордовия, Чува-
шия и Ульяновская область до-
говорились о сотрудничестве 
в сфере контроля углеродного 
баланса, в одном из регионов 
будет создан карбоновый по-
лигон, который позволит мо-
ниторить качество воздуха. Са-
марская область планирует в 
2025 году в три раза сократить 
объем сбрасываемых в реку за-
грязненных сточных вод.

Аудитор Дмитрий Зайцев 
отметил, что количество пока-
зателей с положительной дина-
микой в регионах варьируется 
от 56 до 90, что составляет от 
45,2 до 72,6% общего количе-
ства показателей. По его сло-
вам, лучшая динамика отме-
чена в системе образования, а 
худшая — в здравоохранении. 
Эксперты связывают это с ко-
ронавирусом и его последстви-
ями. Анализ также показал, что 
органы власти, бизнес и экс-
перты участвуют в программах 
фрагментарно и опосредован-

но, а население в большинстве 
своем вообще мало о них знает.

В итоге ведомство рекомен-
довало минэкономразвития 
разработать и распространить 
реестр лучших региональных 
практик по реализации По-
вестки устойчивого развития, 
а также проработать органи-
зацию системы мониторинга и 
контроля достижения показа-
телей на региональном уровне.

Руководитель Аналитиче-
ского департамента в сфере 
экономики и экологии испол-
кома Народного фронта Татья-
на Миронова отмечает, что для 
успешного достижения пока-
зателей устойчивого развития 
нужно внедрять эти принципы 

в работу органов власти всех 
уровней, бизнеса, гражданско-
го общества и выстраивание 
взаимодействия с некоммерче-
скими организациями, научны-
ми и местными сообществами. 
Ректор Финансового универ-
ситета Станислав Прокофьев 
отмечает, что борьба с нера-
венством и бедностью — это 
актуальный тренд и мировой, 
и российской повестки. Это 
что требует повышения каче-
ства управления человеческим 
капиталом.

«Оценка компаний на пред-
мет соответствия установлен-
ным государствам критериям 
ответственности — современ-
ный тренд, многие страны ис-
пользуют его для решения за-
дач государственной поддерж-
ки компаний с высокими стан-
дартами качества производства 
и менеджмента, реализующих 
корпоративные социальные 
программы», — сказал Проко-
фьев.   

Поднялись 
на дефиците

Особенно дизельного топлива и бензина на 
фоне формирования их дефицита в данном 
регионе. Временный запрет экспорта россий-

ских нефтепродуктов для стабилизации внутреннего 
рынка вносит дисбаланс на мировом рынке топлива, и 
чтобы нивелировать отсутствие российских объемов, 
придется увеличивать производство нефтепродуктов, 
для чего Индия и увеличивает закупки сырой нефти, 
поясняет Чернов.

Поставки нефти в Индию возвращаются к норме 
весны 2023 года, уточняет эксперт Института разви-
тия технологий ТЭК Кирилл Родионов. Например, в 
мае 2023 года объемы морских поставок российской 
нефти в Индию достигли 1,92 млн баррелей в сутки, то-
гда как в августе их объем сократился до 1,25 млн бар-
релей в сутки, согласно данным S&P Global Platts.

По мнению Чер-
нова, пока в России 
будет действовать 
запрет на экспорт 
нефтепродуктов, их 
дефицит на миро-
вом рынке придет-
ся компенсиро-
вать увеличением 
производства в дру-
гих странах, в том 
числе из россий-
ской нефти. Напри-
мер, таким образом может нарастить выпуск топлива 
Турция, считает Чернов.

Но увеличение производства возможно лишь там, 
где есть свободные мощности нефтепереработки. Та-
ких стран не так много. Помимо Турции это Индия, 
Китай и страны Европы, но для этого им придется об-
ходить собственные санкции, закупая российскую 
нефть.

Показательно, что наша нефть продается индий-
ским нефтеперерабатывающим заводам (НПЗ) значи-
тельно дороже уровня потолка цен (60 долларов за бар-
рель), который был принят в декабре прошлого года 
странами ЕС, G7 и Австралией, но дешевле, чем сырье 
других экспортеров. По информации индийской та-
можни, в 2023 году средняя цена на российскую нефть 
для Индии составила 69,8 доллара за баррель, а неф-
ти из Ирака — 75 долларов за баррель, а из Саудовской 
Аравии — 85 долларов за баррель.

Несмотря на то что скидка на нашу нефть сохраня-
ется, едва ли она устраивает страны Запада, посколь-
ку цена все равно выше установленного ими потолка. К 
тому же в этом случае она лишь делает нашу нефть бо-
лее привлекательной для покупателей.

При этом, по данным CREA, две трети объемов мор-
ских перевозок российской нефти осуществляются 
танкерами из стран ЕС и G7. То есть судами из стран, 
которые должны соблюдать ценовые ограничения. Как 
отметил руководитель группы CREA по Европе Исаак 
Леви, эффективность нефтяных санкций была подо-
рвана не только использованием созданного Россией 
теневого флота, но и неспособностью правительств 
стран — инициаторов потолка цен полностью обеспе-
чить его соблюдение и пресекать нарушения. 

1

— Читайте также: Вылов рыбы в этом году достигнет 
максимума за все постсоветское время
rg.ru/art/2650554

— Российская нефть на Востоке стала стоить дороже сорта 
Brent — подробнее на сайте
rg.ru/art/2645732

За последние годы 
от деятельности 
финансовых пира-
мид пострадали 
больше 100 тысяч 
человек

Регионы добились 
успеха в развитии 
системы образо-
вания, хуже обсто-
ят дела в здраво-
охранении 

В 2022 году 
импорт рыбной 
продукции 
в Россию упал 
на четверть, 
хватает своей 
продукции

Наша нефть прода-
ется индийским 
компаниям значи-
тельно дороже 
потолка цен

Программа 
РТТН: 
достижения 
и задачи — 
по этому 
QR-коду
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЦЕСС 

КС объяснил 
нюансы 
согласования 
планов 
строительства

ЛЕСОМ
НЕ ПРОЙТИ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Муниципалитеты не имеют 
права изменить границы зе-
мель лесного фонда «по умол-
чанию» — только направив уве-
домление в уполномоченные 
органы.

К такому выводу пришел 
Конституционный суд РФ, изу-
чив материалы жалобы из Че-
лябинской области. Согласно 
статье 25 Градостроительного 
кодекса, после истечения сро-
ка, установленного для согла-
сования проекта генерального 
плана, он считается согласо-
ванным. Но только не в том слу-
чае, если речь идет о лесах.

Администрация Кыштым-
ского городского округа Челя-
бинской области в 2009 году 
направила на согласование в 
правительство РФ и Министер-
ство регионального развития 
РФ проект нового генплана по-
селения. Закон отводит на со-
гласование четыре месяца, но 
по прошествии этого срока ни 
положительного, ни отрица-
тельного заключения в адрес 
местных властей не поступило. 
А уже в 2021 году департамент 
лесного хозяйства по Ураль-
скому округу оспорил генплан 
на том основании, что в грани-
цы населенного пункта были 
включены земли лесного фонда 
без согласования с ним.

Суды в оценке ситуации 
разошлись: суд первой инстан-
ции посчитал, что кыштымцы 
правомерно руководствова-
лись статьей 25 ГК. Суд апелля-
ционной инстанции счел, что 
при отсутствии положитель-
ного заключения Рослесхоза 
процедура согласования доку-
ментов территориального пла-
нирования не может считаться 
проведенной правильно, по-
скольку у федеральных органов 
могут отсутствовать сведения о 
том, что новый генплан «поку-
сился» на леса. Власти Кышты-
ма посчитали, что такое толко-
вание представляет собой зло-
употребление правом со сто-
роны департамента лесного хо-
зяйства и нарушает статью 133 
Конституции, которая гаран-
тирует запрет на ограничение 
прав самоуправления.

Судьи КС РФ, вынося реше-
ние по делу, руководствовались 
в том числе и предыдущими ре-
шениями, в которых не раз под-
черкивалось, что лес — общее 
достояние.

— Одной из целей согласо-
вания проекта генерального 
плана с уполномоченным феде-
ральным органом исполнитель-
ной власти является проверка 
соответствия его содержания 
в части включения в границы 
населенного пункта земель-
ных участков из состава земель 
лесного фонда законодатель-
ству в сфере лесных отноше-
ний, — указал КС. — Вместе с тем 
оспариваемые нормы не мо-
гут предполагать право органа 
МСУ в случае непоступления 
заключений на проект произ-
вольно устанавливать границы 
населенного пункта.

Таким образом, постановил 
КС РФ, оспоренные нормы не 
противоречат Конституции РФ, 
поскольку они предполагают, 
что проект документа не мо-
жет считаться согласованным, 
если в нем отсутствует согласие 
уполномоченных структур на 
перевод земель из одной кате-
гории в другую.

Между тем Кыштымский го-
родской округ уже почти 15 лет 
живет в соответствии с новым 
генеральным планом, который 
суд признал недействитель-
ным. Поэтому КС постановил, 
что решения, принятые по дан-
ному вопросу, подлежат пере-
смотру. 

Конституционный 
суд: Проект доку-
мента не может 
считаться согласо-
ванным, если 
в нем отсутствует 
согласие уполно-
моченных струк-
тур на перевод 
земель из одной 
категории в дру-
гую 

КОШЕЛЕК Депутаты одобрили 
законопроект об отказе 
от двойного НДС при продаже 
автомобиля

Машина со скидкой

Владимир Баршев

В 
профильном комитете 
Госдумы по бюджету одо-
брили законопроект, ко-

торый отменяет двойной НДС 
при перепродаже автомобилей. 
Поможет ли это снизить стои-
мость подержанных машин для 
конечного покупателя?

Что предлагают? Сейчас, 
по мнению депутатов, да и ди-
леров, есть некие недочеты в 
налоговом законодательстве. 
В частности, создает допол-
нительные препятствия в сег-
менте CBBC-сделок (client to 
business to business to client) 
для подержанных автомоби-
лей. В переводе это означает — 
клиент — бизнесу, бизнес — биз-
несу, бизнес — клиенту.

Что это означает на прак-
тике? Автовладелец продает 
свою машину по трейд-ин ди-
леру в Москве. В Москве рынка 
на эти машины нет. Зато на них 
есть спрос в Челябинске. Но у 
дилера нет там своего филиала. 
Тогда он перепродает машину 
автосалону, который находит-
ся там.

И тут происходит первое 
начисление НДС. Автосалон 
перепродает авто клиенту. И 
тут снова начисляется НДС. 
Для последнего покупателя 
машина обходится, как мини-
мум, на 40 процентов дороже, 
чем была принята дилером.

Разберем на простейшем 
примере. Машина была приня-
та за 800 тысяч рублей. Дилер 
накинул 200 тысяч и перепро-
дал ее другому дилеру. Но тот 
заплатит за нее 1,2 миллиона, с 
учетом НДС. А он заложит свою 

маржу в 200 тысяч. Но с учетом 
НДС машина будет выставлена 
в продажу по цене 1,68 миллио-
на рублей. В общем, для послед-
него покупателя машина дохо-
дит с ростом стоимости более 
чем в два раза. Вот именно эту 
схему предлагается сломать. 
Законодатели и предлагают 
отказаться от двойного налого-
обложения. То есть убрать вто-
рой НДС.

Как прокомментировал это 
депутат Госдумы, член комите-
та по бюджету и налогам Ники-
та Чаплин, законопроект рас-
пространяется только на под-
держанные автомобили с про-
бегом. Это обусловлено тем, 
чтобы продавцы не искали ла-
зейки в законодательстве и не 
пытались вообще избежать 
уплаты налогов. К тому же, в 
феврале 2023 года зафиксиро-
вано сокращение продаж авто-
мобилей на 43% по сравнению 
с прошлым годом.

По словам депутата, сейчас 
важно поддержать отрасль и 
настроить налоговое законо-
дательство так, чтобы «не за-
жимать» людей в жесткие рам-
ки, а скорее наоборот — осла-
бить давление, чтобы рынок 
не боялся легальных и чистых 
сделок.

Однако, надо учитывать, 
что НДС возвращается. Таким 
образом дилеры не только по-
лучают прибыль от продажи 
автомобилей, но еще и возвра-
щают уплаченный налог. Кото-
рый, кстати, оплатил автолю-
битель, купивший машину по-
следним в этой цепочке. Так что 
автовладелец платит сполна, а 
не автосалон. 

Секреты себе дороже

Именно поэтому еще в 
начале нынешнего года 
президент РФ поручил 

усилить ответственность за на-
рушения законодательства в 
области персональных данных. 
Ну, а кабинету министров надо 
было рассмотреть вопросы об 
установлении так называемых 
оборотных штрафов для тех 
компаний, которые допускают 
утечку персональных данных.

Уточним, что Гражданский 
кодекс РФ и закон о защите прав 
потребителей не дают продавцу 
право требовать от покупателя 
паспорт при возврате товара.

Но понятно, что паспорт с 
нас требуют везде, где только 
можно - от частной ветлечебни-
цы, до магазина спорттоваров.

Сегодня фирмы, откуда ушла 
наша персональная информа-
ция, наказывают штрафами по 
Административному кодек-
су. Но очень маленькими штра-

фами. Они прописаны в статье 
13.11 КоАП РФ. В ней размер 
штрафа для фирм — от 60 до 100 
тысяч рублей. И, что любопыт-
но, штраф для всех одинаков — 
вне зависимости от количества 
граждан, чьи персональные 
данные ушли в открытый до-
ступ. Для серьезных фирм такие 
штрафы легче заплатить, чем 
покупать дорогое оборудова-
ние, препятствующее утечкам. 
Но ситуация может вскоре рез-
ко измениться.

Какой же механизм предла-
гается для получения гражда-
нами компенсаций ущерба 
от утечки их персональных 
данных?

Во-первых, фирма должна 
будет сама информировать че-
ловека об утечке его персональ-
ных данных. Это может быть 
СМС-сообщение, письмо по 
электронной почте или на до-
машний адрес. Если организа-
ция готова выплатить компен-
сацию, то в сообщении долж-

на быть информация об этом. 
Минцифры России продубли-
рует такую информацию на Го-
суслугах.

Следующий шаг: уже после 
получения информации гра-
жданин должен будет в течение 
15 рабочих дней подать заявку 
на возмещение ущерба. Сделать 
это станет возможным через 
Единый портал Госуслуг.

Ну, а что сама фирма? Орга-
низация должна будет в течение 
20 рабочих дней после получе-
ния заявок от пострадавших лю-
дей рассчитать объем денежной 
выплаты. После этого фирма 
направит обратившимся свое 
предложение. Все это делается 
также через Единый портал Го-
суслуг.

Причем давить на гражда-
нина, чьи данные утекли, никто 
не вправе. Пользователь может 
принять предложение или отка-
заться от него. Но это ему надо 

будет сделать в течение 20 рабо-
чих дней.

Если больше 80 процентов 
обратившихся пользователей 
согласятся на компенсацию, то 
компания должна будет выпла-
тить ее в течение пяти рабочих 
дней.

Фирмам, судя по всему, бу-
дет выгодно поторопиться 
заплатить самим. Дело в том, 
что к организациям, допустив-
шим утечку, но возместившим 
нанесенный своим клиентам 
ущерб, будут применяться по-
ниженные штрафы. Доброволь-
ная компенсация зачтется, ее 
признают как смягчающее об-
стоятельство. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня для серьезных фирм легче 
заплатить штрафы в 60 — 100 тысяч руб-
лей, чем покупать дорогое оборудова-
ние, которое не допустит утечки данных 

Утечка персональных данных превратилась в выгодный криминальный бизнес, за который не так уж строго наказывают.

— Кто виноват в утечках 
персональных данных россиян — 
читайте интервью 
замруководителя 
Роскомнадзора на сайте
rg.ru/art/2583582

Владислав Куликов

В
первые защищена док-
торская диссертация, ис-
следующая проблему 

введения адвокатской монопо-
лии. То есть о праве представ-
лять интересы граждан в суде 
исключительно адвокатам. За-
щита прошла в Московском го-
сударственном юридическом 
университете имени О.Е. Кута-
фина. Автор исследования, ад-
вокат Александр Васяев предла-
гает укрепить роль адвокатуры 
как основного института право-
защиты.

Министерство юстиции РФ 
достаточно давно обсужда-
ет концепцию регулирования 
рынка профессиональной юри-
дической помощи. Один из клю-
чевых для гражданского обще-
ства вопросов: надо ли вводить  
адвокатскую монополию.

М и н и с т р  ю с т и ц и и  Р Ф 
Константин Чуйченко недав-
но сообщал, что обсуждается 

идея ввести запрет юристам без 
статуса адвоката участвовать в 
гражданском и административ-
ном судопроизводстве. 

Эксперты давно бьют тре-
вогу: в настоящий момент по-
ступают сигналы о росте актив-
ности так называемых «серых 
юристов». Нередко гражданам 
они предлагают платные услуги 
под видом бесплатной юридиче-
ской помощи. Эти и многие дру-
гие проблемы снижают автори-
тет юридического сообщества в 
глазах граждан, подчеркивают 
правоведы.

По словам Чуйченко, адво-
катура — адекватный фильтр 
для посредственных юристов, 
и нормы, которые разработает 
Минюст, должны повысить ка-
чество юридических услуг.

Тем не менее у идеи есть и 
противники. Поэтому важно 
было разобраться в этом вопро-
се с научной точки зрения.

В диссертационном иссле-
довании аргументировано, что 
«для получения квалифициро-
ванной юридической помощи в 
России целесообразно введение 
адвокатской монополии». 

ВИЗИТ  Патрушев передал 
привет от Владимира 
Путина президенту Египта

С ориентиром 
на БРИКС

Иван Егоров, Каир

В среду президент Египта Абдельфаттах Сиси принял в 
Каире секретаря Совета безопасности России Николая 
Патрушева.
«Пользуясь случаем, передаю вам привет и наилучшие 
пожелания от Владимира Владимировича Путина. Он 
рассчитывает на продолжение совместной работы по 
тем направлениям, которые были обозначены в ходе 
вашей встречи на полях второго саммита Россия — Аф-
рика 26 июля», — поприветствовал Патрушев прези-
дента Египта.

«Убеждены, что в наших общих интересах раз-
вивать формат Россия — Африка в качестве одной из 
основ нового многополярного мира, справедливой си-
стемы международных отношений», — продолжил се-
кретарь Совбеза России.

По его словам, в данном контексте Москва «также 
возлагает большие надежды на БРИКС, который транс-
формируется в глобальную структуру».

Он особо подчеркнул, что результаты августовско-
го саммита в Йоханнесбурге «имеют историче-
ское значение как для дальнейшего развития самого 
объединения, так и для формирования мироустрой-
ства при лидирующей роли мирового большинства».

В разговоре с Абдельфаттахом Сиси Николай Па-
трушев еще раз поздравил его с недавним присоеди-
нением Египта к БРИКС. В следующем году, по словам 
Патрушева, Москва рассчитывает на конструктив-
ное взаимодействие с Каиром в рамках российского 
председательства в объединении. «Подтверждаем го-
товность оказать Египту необходимое содействие по 
полноценной интеграции в БРИКС. Исходим из того, 
что египетская сторона будет на должном уровне пред-
ставлена на всех мероприятиях в России, включая 
встречу высоких 
представителей го-
сударств объедине-
ния, курирующих 
вопросы безопасно-
сти», — констатиро-
вал секретарь рос-
сийского Совбеза.

Переговоры с 
Ас-Сиси стали за-
вершением прошед-
ших в Каире двух-
дневных консульта-
ций по вопросам 
безопасности. Так, 
например, отдельно поднималась тема правовой защи-
щенности российских туристов на египетских курор-
тах и неопределенности статуса релокантов, перебрав-
шихся на Красное море.

Как сообщили участники переговоров, Египет еже-
годно посещают около миллиона туристов из России. 
Постоянно живут в республике почти 30 тысяч росси-
ян. При этом за последний год в Египет приехало нема-
лое количество релокантов, покинувших страну после 
начала специальной военной операции. Их количе-
ство, образ жизни и настроения малоизвестны мест-
ным правоохранителям. Многие из них живут факти-
чески на полулегальном положении под видом тури-
стов, проедая запасы личных накоплений. Российские 
и египетские правоохранители, обозначив эту пробле-
му, пообещали вернуться к ее обсуждению более по-
дробно в ближайшее время.

Во время консультаций подробно говорилось и об 
угрозе цветных революций, которые произошли в по-
следние годы в десятках стран мира по схожему  сцена-
рию из одного и того же центра. Стоят за ним, как пра-
вило, спецслужбы США, Великобритании и их сателли-
ты. Есть основания полагать, что для финансирования 
этой масштабной подрывной деятельности западники 
не чураются использовать деньги, полученные, в том 
числе, от торговли людьми, наркотиками, оружием, 
человеческими органами и организации масштабных 
каналов нелегальной миграции.

По мнению российских экспертов, нет никаких со-
мнений, что именно США наркотизировали эконо-
мику Афганистана и взяли под контроль трафик аф-
ганских опиатов, используя в этих целях в том числе 
украинские порты и территорию Украины. Уход аме-
риканцев из Афганистана в этом контексте видится 
как передача на символических условиях масштабно-
го и проблемного наркопроизводства эффективным 
менеджерам в ситуации, когда конечный продукт и 
большая часть прибыли от него остается у прежнего 
владельца. «Сокращение издержек и хорошая сделка», 
как любят говорить в таких случаях американцы.

В то же время до настоящего времени нет вразуми-
тельного ответа на вопрос, каким образом западная 
система контроля финансовых потоков, способная бы-
стро выявлять и нейтрализовывать любые подозри-
тельные сделки, не замечает и пропускает крупные 
транзакции, связанные с незаконным оборотом нар-
котиков и оружия. Или, например, нефти, похищаемой 
американскими группами влияния на чужих терри-
ториях. Не замечают, видимо, потому, что так надо Ва-
шингтону и его сателлитам, которые продолжают се-
ять хаос по всему миру. 

В разговоре с Абдельфаттахом Сиси Николай Патрушев 
поздравил его с недавним вступлением Египта в БРИКС.

В общих интере-
сах развивать 
формат Россия — 
Африка как одну 
из основ многопо-
лярного мира

1

Объявление 
о продлении конкурса 

на присуждение грантов Президента 
Российской Федерации для поддержки 

творческих проектов общенационального 
значения в области культуры и искусства 

в 2023 году
Минкультуры России информирует о продлении конкурса на при-

суждение грантов Президента Российской Федерации для поддержки 
творческих проектов общенационального значения в области культуры 
и искусства.

Заявки на конкурс 2023 года принимаются на электронной площадке 
(https://award.culture.gov.ru/) до 18.00 (по мск) 15 октября 2023 г.
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ПРАВО  Идея введения адвокатской монополии 
получила научное обоснование

Взяли под защиту

КАК ВАМ ЭТО?

Максим Кадаков, редактор журнала «За рулем»:
— Машины в результате не подешевеют. Чем больше бэушных автомоби-

лей затягивается под дилеров, тем они дороже становятся. И каждая 

перепродажа все равно поднимает цену.

Продажа подержанных машин через дилеров — это более цивилизован-

ная и удобная форма продажи. Но при нынешнем дефиците автомоби-

лей дилеры в любом случае будут их продавать по максимальной рыноч-

ной цене. Вне зависимости от двойного или «справедливого» НДС.

Игорь Моржаретто, автоэсперт:
— Это станет более удобной системой для автодилеров. Позволит сни-

зить издержки. И позволит снизить стоимость подержанных машин для 

конечного потребителя.

А К Ц Е Н Т

Нередко гражданам расплодившиеся 
в последнее время «серые юристы» 
предлагают платные услуги под видом 
бесплатной юридической помощи

ТОРГОВЛЯ В России введут маркировку 
косметики и бытовой химии

Код качества
Елена Манукиян

М
аркировка космети-
ки и бытовой химии 
в ближайших планах 

минпромторга, заявил вице-
премьер — глава ведомства Де-
нис Мантуров на совещании у 
президента с членами прави-
тельства.

Он также напомнил, что мар-
кировку планируется распро-
странить на титановую продук-
цию, средства реабилитации, 
икру, оптоволокно, электрони-
ку, препараты и корма для жи-
вотных, растительные масла.

«Сегодня можно уверенно 
говорить, что институт марки-
ровки состоялся, и она постав-
лена на поток», — подчеркнул 
вице-премьер.

Он отметил, что система 

маркировки была создана для 
борьбы с контрафактом и нека-
чественными товарами, но эф-
фект от ее внедрения получа-
ет и бюджетная система стра-
ны. С момента запуска систе-
мы прямые и косвенные нало-
говые поступления составили 
471 млрд рублей, сказал Манту-
ров. По его словам, фискальные 
результаты возникают практи-
чески сразу после включения в 
проект новой товарной группы. 

Сегодня маркировка охва-
тывает 16 категорий товаров. 
Благодаря ей доля нелегальной 
парфюмерной продукции со-
кратилась на четверть, обуви — 
на треть, почти в два раза сни-
зилась доля контрафакта по ши-
нам и покрышкам. Выявлено 
около 450 подпольных произво-
дителей на рынке воды. На треть 

выросла собираемость налогов 
по молочной продукции.

В прошлом году с помощью 
маркировки удалось в три раза 
снизить продажи просрочен-
ных лекарств, существенно со-
кратился черный рынок доро-
гостоящих препаратов.

Мантуров также сообщил, 
что приложение системы мар-
кировки «Честный знак» плани-
руют включить в перечень для 
обязательной предустановки 
на все смартфоны, чтобы люди 
смогли проверять легальность и 
качество товара прямо на полке 
магазина. Сейчас над этим ра-
ботают сразу два ведомства — 
Минпромторг и Минцифры.

«Такой инструмент обще-
ственного контроля должен 
быть под рукой у всех россиян», 
— заключил вице-премьер. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРЕНД В Италии массово 
увольняются врачи

Доктору 
нездоровится

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Итальянские медики медленно, но верно превращают-
ся из элиты общества в одну из самых маргинальных 
и уязвимых категорий населения. Это вынуждает их 
бросать любимую профессию либо переезжать в дру-
гие  страны в надежде, что там их труд будет оценен по 
достоинству. Массовый «побег» специалистов рискует 
парализовать государственную систему здравоохра-
нения.

Местные врачи все чаще жалуются на профессио-
нальное выгорание, на физическую усталость и, как ни 
странно, на проблемы со здоровьем. По данным ассо-
циации медиков Fnomceo, 9 сотрудников из 10 жалу-
ются на чрезмерный стресс. Его причиной чаще всего 
являются крайне тревожные и настойчивые пациен-
ты, которые со времен пандемии обзавелись пагуб-
ной привычкой тормошить врачей в неурочное время, 
рано утром и поздней ночью. В результате 11 процен-
тов опрошенных врачей, страдающих от хронической 
бессонницы, сетуют на то, что из-за такого отношения 
у них самих возникла необходимость в медицинской 
помощи.

Обратной стороной медали является то, как оце-
нивает работу медиков государство. Накануне в Риме 
состоялась крупная манифестация, в рамках которой 
врачи потребовали от правительства «не обращаться 
с ними как с рабами» и немедленно пересмотреть их 
мизерные зарплаты. Сегодня среднестатистический 
медик в Италии зарабатывает 1600 евро в месяц. Учи-
тывая зашкаливающую инфляцию, необходимость со-
держать семью и зачастую снимать жилье, этих денег 
катастрофически не хватает.

Это вынуждает итальянских медиков в массовом 
порядке увольняться с работы, которая больше не при-
носит им удовлетворения. При этом если пожилые 
врачи преждевременно уходят на пенсию, то молодые 
специалисты активно прибегают к релокации в дру-
гие страны, например ОАЭ, где их ждет более высокий 
доход.

Тенденция приобрела такие серьезные масштабы, 
что власти теперь вынуждены заманивать врачей все-
возможными «спецпредложениями» в виде помощи 
при поиске и оплате жилья или бесплатной парковки.  

РАКУРС Фаворитом 
выборов в Словакии стал 
единомышленник Орбана

Фицо 
возвращается?

Алексей Большаков

В Словакии 30 сентября состоятся парламентские вы-
боры, последствия которых могут ощущаться далеко 
за пределами страны. Согласно опросам обществен-
ного мнения, фаворитом называют экс-премьера Ро-
берта Фицо, который возглавляет партию «Направле-
ние — социальная демократия» (Smer) — крупнейшую 
в парламентской оппозиции. Его считают политиком, 
который ориентируется на премьера Венгрии и лиде-
ра правых сил Виктора Орбана. В случае победы Фицо 
внутри ЕС и НАТО может появиться новый «возмути-
тель спокойствия».

Будучи премьером Словакии с 2006 по 2010 год, а 
затем с 2012 по 2018 год, он выступал против присут-
ствия Запада в регионе. Однако в 2018 году был выну-
жден покинуть пост под давлением крупнейших массо-
вых протестов. Сам Фицо, отставки которого явно до-
бивался пронатовский президент Словакии Андрей 
Киска, поддержанный другими прозападными полити-
ками страны, обвинил в организации протестов струк-
туры американского миллиардера венгерского проис-
хождения Джорджа Сороса.

Когда в феврале 2022 года Россия начала специаль-
ную военную операцию на Украине, Словакия заняла 
позицию одного из самых рьяных сторонников Киева 
и стала первой страной НАТО, направившей для ВСУ 
истребители. Возвращение 59-летнего Фицо на пост 
премьера может изменить ситуацию, поставив под во-
прос сотрудничество Словакии и НАТО, учитывая его 
жесткую критику альянса и США. Это также усилило 
бы влияние премьера Венгрии Виктора Орбана, кото-
рый выступает против антироссийских санкций и по-
ставок оружия Украине.

«Я не хочу поставлять смертоносное оружие на 
Украину только ради хорошего имиджа среди запад-
ных стран. Нерационально думать, что Россия уйдет из 
Крыма. Такой подход Запада в какой-то момент погу-
бит Украину»,  — сказал Фицо в апреле, выступая перед 
своими избирателями в Братиславе. Он также отметил, 
что в случае победы его партии Словакия не поддер-
жит заявку Украины о вступлении в НАТО, поскольку 
это «самая большая глупость». «Вступление Украины 
в НАТО означало бы начало третьей мировой войны», 
— добавил политик. В последние месяцы поддержка 
партии Фицо выросла, сообщило Bloomberg. Согласно 
соцопросу компании AKO, партия Smer получила под-
держку 17,6 процентов избирателей.   

СИТУАЦИЯ В США закрывают супермаркеты из-за эпидемии магазинных краж

Хватают и бегут
Игорь Дунаевский

К
рупная розничная сеть 
Target закроет девять 
своих супермаркетов в 

США из-за волны магазинных 
краж, за которыми стоят пре-
ступные банды. Причем речь 
не о небольших точках в ка-
ком-то захолустье — все девять 
супермаркетов расположены 
в крупных мегаполисах, вклю-
чая Нью-Йорк, Портленд, Сан-
Франциско и Сиэтл. В компании 
заявили, что с 21 октября мага-
зины закроют свои двери, по-
скольку разгул преступности 
«несет угрозу покупателям и 
персоналу», а также делает эти 
супермаркеты убыточными.

Магазинные грабежи в США 
приобрели такие размах и ча-
стоту, что местные СМИ называ-
ют это эпидемией шоплифтин-
га. Причем речь не о воровстве 
отдельных индивидуумов, ко-
торые крадут в личных целях. 
Все больший размах в Амери-
ке приобретают грабежи в сти-
ле smash-and-grab, что перево-
дится как разбей (витрину или 
окно машины) и хватай. Обыч-
но большая группа преступни-
ков среди бела дня врывается в 
бутик или магазин, сметает до-
рогие предметы с полок и разбе-
гается в разные стороны. Потом 
все награбленное сбывают че-
рез интернет. По данным Наци-
ональной федерации розничной 
торговли США, в прошлом году 
убытки розничных сетей из-за 

краж составили более 112 мил-
лиардов долларов, увеличив-
шись вдвое за последние четыре 
года.

Проблема имеет и полити-
ческий оттенок. Нетрудно за-
метить, что все четыре города, 
где закрывает свои магазины 
Target, это крупные мегаполисы, 
где у власти стоят политики-де-
мократы. Консерваторы увере-
ны, что демократы ради поли-
тических очков специально за-
крывают глаза на такого рода 
преступность. После протестов 
2020 года, когда активисты-по-
громщики по всей стране обви-
няли полицейских в чрезмер-
ной жестокости и предвзятости 
к чернокожим, власти некото-
рых либеральных штатов и горо-
дов пошли на поводу у бунтарей. 
Местным департаментам поли-
ции сокращали финансирова-
ние и штат. Кроме того, в послед-
ние годы многие штаты переста-
ли считать кражи в магазинах 
уголовным преступлением, если 
сумма награбленного меньше 
тысячи долларов. Например, в 
Калифорнии в свое время порог, 
после которого кража считалась 

уголовным преступлением, со-
ставлял 450 долларов, но затем 
был увеличен до 950 долларов.

Результаты этого популизма 
себя ждать не заставили. В по-
следние годы в США фиксирует-
ся резкий взлет преступности, 
включая магазинные кражи. Ра-
бота полицейского стала непре-
стижной, многие департаменты 
по стране испытывают острую 
нехватку кадров. Розничные 
сети жалуются, что полицейские 
не спешат реагировать на кра-
жи, в том числе из-за слишком 
мягкого законодательства в от-
ношении бандитов.

О свежем примере сообщает 
телеканал Fox News. В полицию 
Филадельфии поступили заяв-
ления от сетевых розничных ма-
газинов, в том числе компании  
Apple, которые жалуются на се-
рию грабежей организованны-
ми бандами. В этот раз поли-
цейским удалось задержать око-
ло 20 человек, в том числе под-
ростков, принимавших участие 
в грабежах, однако еще несколь-
ко десятков человек скрылись. У 
некоторых из них было с собой 
огнестрельное оружие.  

РЕЗОНАНС Польское следствие подтвердило: упавшая 
в прошлом году на ее территорию ракета была украинской

Поймать себя на лжи

Иван Сысоев

П
ольские правоохра-
нительные орга-
ны наконец-то под-
твердили, что упав-
ш а я  в  п р о ш л о м 
году на территории 
страны ракета была 
украинской. Почти 
целый год понадо-

бился польскому следствию, что-
бы признать, что за «ракетной 
атакой» на трактор близ города 
Пшеводув стоит не Россия, как 
это изначально пытались изоб-
разить Киев и его союзники.

П о  с о о б щ е н и я м  га з ет ы 
Rzeczpospolita, следственные 
органы в Варшаве подготовили 
отчет о происшествии, в кото-
ром установлены его причины. 
«Исключено, что ракета убив-
шая двух фермеров, могла быть 
выпущена с территории России, 
— однозначно говорится в доку-
менте. — Тогда российские пози-
ции были в таком месте, откуда 
ни одна российская ракета не до-
летела бы до Пшеводува».  Кроме 
того, следователи особо подчер-
кивают, что украинская сторона 
так и «не предоставила никаких 

материалов», которые запраши-
вали поляки. В итоге был сделан 
однозначный вывод, что на тер-
риторию Польши упала ракета 
С-300 5В55. Пытаясь повысить 
эффективность, украинские 
войска осуществляли парные 
выстрелы. Из-за этого одна раке-
та смогла поразить цель, а полет 
второй оказался непредсказу-
ем. Она-то и упала на польскую 
ферму.

В прокуратуре Польши при-
знают, что расследование дей-
ствительно завершено, но офи-
циально не оглашают его ито-
ги. Власти ссылаются на секрет-
ность, и явно не планируют де-
литься с общественностью по-
дробностями гибели двух поль-
ских граждан и искать виновных 
украинских военнослужащих, 
хотя Варшава якобы установи-

ла место пуска. И вообще, ракета 
«сама отклонилась с курса», ка-
кие уж тут виноватые.

Украинская ракета упала на 
польской территории неподале-
ку от границы вечером 15 ноября 
2022 года. Первым об этом сооб-
щило, казалось бы, авторитетное 
агентство Associated Press, ко-
торое указало, что удар был на-
несен из России. Потом, правда, 
первоначальная новость была 
удалена. Но в западных СМИ под-
нявшуюся истерию было уже не 
остановить. На читателей хлыну-
ли тонны новостей, статей, кра-
сивых картинок, обвиняющих 
в произошедшем Россию. Заго-
ловки пестрели восклицаниями 
о том, что «Россия уже бомбит 
Польшу». Политики-русофобы 
стран восточного фланга НАТО 
даже потребовали использовать 

статью 4 североатлантического 
договора, которая предусматри-
вает консультации между стра-
нами-членами в случае угрозы. 
А оттуда недалеко и до пятой ста-
тьи, говорящей о коллективной 
обороне в случае нападения на 
одно из государств альянса.

Голос разума, в лице заявле-
ния российского миноброны ни-
кто не слышал и не слушал. В рос-
сийском военном ведомстве сра-
зу же после случившегося указа-
ли, что «никаких ударов по це-
лям вблизи украинско-польской 
государственной границы рос-
сийскими средствами пораже-
ния не наносилось», а все обви-
нения в адрес Москвы «являют-
ся намеренной провокацией в 
целях эскалации обстановки». 
Кроме того, даже первые кадры 
с места падения не оставляли ни-
каких вопросов для экспертов — 
фрагменты взорвавшейся раке-
ты никак не могли принадлежать 
современному российскому бое-
припасу.  

Хоть немного остудить горя-
чие головы восточноевропей-
ских русофобов смог Вашинг-
тон, который на тот момент вы-
брал тактику демонстрации не-

желания втягиваться в открытое 
военное противостояние с Моск-
вой. Начинать новую мировую 
войну из-за провокации Киева и 
Варшавы в Белом доме оказались 
не готовы. В США со ссылкой на 
разведданные указали, что ра-
кета скорее всего украинская. 
В НАТО также признали, что в 
Польше упала ракета ПВО Укра-
ины. В итоге даже президенту 
Польши Анджею Дуде пришлось 
назвать инцидент «несчастным 
случаем» и по-тихому забыть о 
происшествии. Спустя год неу-
добные для Киева результаты 
расследования пытаются замол-
чать. И мало кто вспоминает, как 
в ноябре 2022 года Владимир Зе-
ленский громче всех утверждал, 
что «Киев ни при чем», а удар на-
несла Россия. Как глава государ-
ства он не мог не знать, чья же на 
самом деле ракета упала на поль-
скую ферму и убила двух чело-
век. И все равно лгал до тех пор, 
пока его хозяева из Вашингтона 
не попросили его быть «поосто-
рожнее в выражениях».  

Украинская ракета ударила по трак-
тору, убив двух польских фермеров. 
Но Варшава, похоже, закроет на это 
глаза.

Типичный грабеж в Нью-Йорке: преступники бьют витрины, врываются 
в магазин, хватают дорогие товары с полок и разбегаются.

Роберт Фицо призывает остановить поставки оружия Киеву.

А К Ц Е Н Т

В США и раньше со ссылкой 
на разведданные указывали, 
что ракета скорее всего украинская

А К Ц Е Н Т

Розничные сети в США в прошлом году 
потеряли из-за грабежей более 
112 миллиардов долларов
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В МИРЕ

ВАРДАНЯН 
ЗАДЕРЖАН 
НА ГРАНИЦЕ
Владислав Шабловский

Азербайджанские погранични-
ки накануне задержали бывше-
го государственного министра 
непризнанной Нагорно-Кара-
бахской республики Рубена 
Варданяна на контрольно-про-
пускном пункте «Лачин».

Как рассказали в госпо-
гранслужбе (ГПС) Азербай-
джана, бывший чиновник На-
горного Карабаха пытался 
выехать из региона и напра-
виться в армянский город Го-
рис (Сюникская область). «В 
сопровождении сил службы 
быстрого реагирования госпо-
гранслужбы Варданян, кото-
рый в свое время незаконно 
прибыл в Азербайджан, до-
ставлен в Баку. Задержанный 
передан государственным 
органам Азербайджана для 
принятия соответствующего 
решения», — сообщили в ве-
домстве.

В Ереване заявили, что 
обратились в Европейский суд 
по правам человека, настаи-
вая на том, чтобы власти Азер-
байджана сообщили о состо-
янии здоровья задержанного 
и месте, где его содержат в на-
стоящий момент. Позже кор-
респонденту ТАСС сообщили 
в министерстве иностранных 
дел Армении, что намерены 
принять меры для возвраще-
ния Варданяна из Азербайджа-
на. Ведомство также занимает-
ся вопросом консульского до-
ступа к задержанному.

Варданян известен в России 
прежде всего как бизнесмен: 
он создал компанию «Трой-
ка Диалог», а также возглав-
лял школу управления «Скол-
ково».

В 2022 году он заявил, что 
подал заявление на отказ от 
российского гражданства, ко-
торое позже было удовлетво-
рено, и переехал в Нагорный 
Карабах, где в ноябре 2022 
года был назначен на долж-
ность государственного ми-
нистра, а в феврале 2023 года 
снят с нее.    

ПАРИЖ 
ЗАЧИСТЯТ ОТ 
БЕЗДОМНЫХ 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Кристоф не на шутку обеспоко-
ен. Он потерял работу в Ницце, 
откуда родом, лишился жилья, 
и вот уже скоро год, как оказал-
ся в Париже, где перебивается 
случайными заработками. Жи-
вет на улице, а ночевать порой 
удается в дешевых гостиницах, 
куда его направляют соцслуж-
бы. Однако не сегодня  завтра с 
этим будет покончено. Летом 
будущего года французская 
столица принимает Олимпий-
ские игры, поэтому власти ре-
шили избавиться от тех, кто 
может подпортить имидж го-
рода на Сене. Речь, конечно, о 
бездомных, таких как Кристоф, 
а также мигрантах, устраива-
ющих палаточные бидонвили 
на северо-западе Парижа и в 
других районах. Отсюда реше-
ние властей выселить эту пуб-
лику не только из столицы, но 
и вообще из региона Иль-де-
Франс. Этот план был принят 
еще весной, и уже полторы ты-
сячи человек отправили в да-
лекую провинцию, где для них 
были созданы временные цен-
тры. Избавляясь от бомжей и 
прочих обездоленных, тем са-
мым, как в свое время дали по-
нять в министерстве по жилищ-
ным вопросам, освобождаются 
места  в недорогих отелях, где 
обычно экстренно размещают 
бездомных. Речь идет минимум 
о пяти тысячах номеров, кото-
рые сдадут зарубежным люби-
телям спорта. Надо ли говорить 
о том, что такую перспективу 
с нескрываемым энтузиазмом 
восприняли хозяева гостиниц.

Ну а отверженные и обездо-
ленные? На периферии им, как 
минимум, не рады. Там своих 
хватает. Поэтому, к примеру, 
несколько сотен человек, выве-
зенных в Бордо, разместили в 
заброшенной школе, где классы 
переоборудовали в общежитие. 
Неудивительно, что почти по-
ловина из них спустя некоторое 
время пустились в бега. Судя по 
всему, вернулись в Париж, где 
у них есть шанс найти работу 
по-черному.   
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АРХИВЫ  
Выучил ли 
Запад уроки 
Мюнхенского 
сговора

85 ЛЕТ СПУСТЯ

Елена Новоселова

В конце сентября 1938 года 
главы правительств Германии 
(Адольф Гитлер), Британии (Не-
вилл Чемберлен), Франции 
(Эдуард Даладье) и Италии (Бе-
нито Муссолини) подписали 
так называемое Мюнхенское 
соглашение. По нему часть тер-
риторий Чехословакии дели-
лась между Третьим рейхом, 
Польшей и Венгрией.

Какова ж была его роль в 
развязывании Второй миро-
вой войны, какую позицию по 
отношению к «Мюнхенскому 
сговору» занимал Советский 
Союз и почему провалилась 
политика «умиротворения 
агрессора» Чемберлена и Дала-
дье, — эти вопросы в последнее 
время стали предметом спо-
ра не только историков, но в 
большей степени политиков.

Итак, 85 лет назад Запад 
спродуцировал идею разделе-
ния суверенного государства в 
самом центре Европы. Выучили 
ли уроки сговора современные 
европейские политики, расска-
зала президент Фонда исто-
рической перспективы и член 
Общественной палаты Россий-
ской Федерации, историк Ната-
лия Нарочницкая.

Полемика вокруг Мюнхе-
на-1938 (этот европейский го-
род и сегодня является местом 
значимых для истории собра-
ний и совещаний) вышла за 
рамки научных диспутов.

Даже в эпоху «холодной 
войны» Запад был солидарен с 
советской точкой зрения, что 
Мюнхенский сговор — не са-
мая почетная страница в его 
истории.

Но сегодня даже историки 
предпочитают замалчивать 
этот факт. «И всю тяжесть сво-
ей недобросовестной полеми-
ки переносят на то, что произо-
шло через год. А именно на за-
ключение между СССР и Гер-
манией пакта о ненападении 23 
августа 1939 года, именуемого 
в просторечье пактом Молото-
ва — Риббентропа», — утвержда-
ет Нарочницкая.

Однако есть архивы, а они, 
как известно, лечат тех, у кого 
плохая память. Или напоминают 
о фактах, которые умышленно 
замалчиваются, чтобы обвинить 
Россию в подписании докумен-
та, ставшего «спусковым крюч-
ком Второй мировой войны.

«Дата нападения на Польшу 
Гитлером была определена 
еще в апреле 1939 года, когда 
СССР буквально бомбардиро-
вал своих западных партнеров с 
предложениями создать систе-
му коллективной безопасности. 
А вынужденная необходимость 
заключить пакт с Германией 
возникла и быстро реализо-
валась буквально за месяц. Об 
этом свидетельствуют докумен-
ты, — подчеркивает историк. — И 
Запад понимал, что он не оста-
вил СССР другого пути».

Она процитировала итальян-
ского посла Августа Росси, обра-
тившись к сборнику докумен-
тов «История советской развед-
ки». Он после заключения Мюн-
хенского соглашения говорил, 
что СССР ничего не останется, 
как «прекратить поиски коллек-
тивной безопасности и перейти 
к чисто оборонительной поли-
тике». «То, что сегодня инкри-
минируют России, «как спус-
ковой крючок Второй мировой 
войны», человек-современник 
этих событий считал переходом 
к чисто оборонительной страте-
гии», — комментирует Наталия 
Нарочницкая.

Историк также сослалась на 
архив внешней политики РФ, в 
частности на письмо президен-
та Чехословакии Эдварда Бене-
ша к руководству нашей стра-
ны, с вопросом, выполнит ли 
СССР свои обязательства ока-
зать помощь Чехословакии.

«На следующий день, вот 
подпись Сталина, ответили: 
да, — показывает Нарочницкая 
документы. — Потом было дол-
гое ночное совещание чешско-
го правительства, где думали, 
что же делать? «Если принять 
помощь СССР, вся Европа опол-
чится против нас и начнет кре-
стовый поход против больше-
визма». То есть в мире была со-
здана политическая атмосфера 
изгойства, которая не давала 
маневра во внешней политике. 
И этот аспект очень напомина-
ет сегодняшний день».  

ВЗГЛЯД ИЗ ИЗРАИЛЯ

СВАСТИКУ ПРИКРЫЛИ «КЛЕНОВЫМ ЛИСТОМ»

Захар Гельман,
Иерусалим — Тель-Авив

Н
ине Натановне Пинчук 
72 года. Она уже почти 
полвека живет в Израи-

ле. Ее отцу родом из Польши в 
начале Второй мировой войны 
в возрасте 14 лет удалось пере-
сечь польско-советскую гра-
ницу и поселиться в Минске. 
В 1942 году он добровольцем 
ушел на фронт. В самом кон-
це войны Натан Пинчук, сол-
дат Красной армии, оказал-
ся в городке Гута Пеняцкая 
на юго-востоке Польши. Здесь 
каратели из дивизии СС «Га-
личина» уничтожили почти 
все население — из более чем 

тысячи человек в живых оста-
лось 53. Изверги действовали 
по наводке «шуцманов» (укра-
инских полицейских), доно-
сивших об укрывательстве 
в селе этническими поляка-
ми евреев и «большевистских 
партизан». 

Сомнительная честь раскры-
тия границ Канады для эсэсов-
цев, в том числе из дивизии 
«Галичина», принадлежит Луи 
Сен-Лорану (1882—1973), за-
нимавшему премьерский пост с 
1948 по 1957 год. Именно в эту 
«девятилетку» в Канаду хлыну-

ли нацистские изверги. Любо-
пытная деталь: пригласивший 
Гунько спикер канадского пар-
ламента Энтони Рота родился в 
городке Норт-Бей в провинции 
Онтарио. В этом же городе жи-
вет Ярослав Гунько.   

Причем чествование эсэ-
совца канадские парламен-
тарии организовали накану-
не Судного дня по иудейскому 
календарю. Это День искупле-
ния — праздник покаяния и од-
новременно день траура. По-
хвалы Рота и овации, устроен-
ные бывшему эссэсовцу зако-
нодателями и присоединив-
шимся к ним премьером Джа-
стином Трюдо и президентом 
Зеленским,  — намеренное ко-

щунство и надругательство над 
памятью жертв Второй миро-
вой войны.

  Борис Деревянко, ныне жи-
тель одного из районов Иеруса-
лима, недавний репатриант из 
Канады, в беседе с «РГ» обра-
тил внимание на неонацизм, 
давно вызревавший в стра-
не кленового листа. По словам 
Деревянко, в канадских про-
винциях действуют нацист-
ские партии, пропаганде кото-
рых официальные органы не 
препятствуют. Действитель-
но, в Канаде долгое время был 
слышен голос Адриана Арка-
на (1899—1967), считавшегося 
влиятельным нацистским ли-
дером. Этот именовавший себя 
журналистом житель Монреа-
ля издавал сразу несколько ан-
тисемитских газет. В 1934 году 
он образовал Национальную 
социал-христианскую пар-
тию (НСХП), которая весьма 
походила на партию, создан-
ную Гитлером. Через четыре 
года НСХП объединилась с Ка-
надской националистической 
партией.

Еще одну Националистиче-
скую партию Канады возглав-
ляет Дон Эндрюс, хорват по 
происхождению (настоящие 
имя и фамилия Вилим Зломи-
шлич). Совершенно расист-
скую и антисемитскую Пар-
тию новой конституции создал 
60-летний Джеймс Сирс (на-
стоящее имя и фамилия Димит-
риус Сарафопулос).

В еврейском государстве 
внимательно следят за актив-
ностью неонацистских груп-
пировок во всем мире. Изра-
иль неоднократно выражал 
протест Киеву в связи с ге-
роизацией Бандеры и других 
нацистов. Официальные и об-
щественные структуры Из-
раиля осудили «рукоплеска-
ния» получившему канадское 
гражданство карателю из «Га-
личины».  

РЕЗОНАНС Коллективный Запад переводит вину за приглашение нациста на стрелочника, 
чтобы отмыть Зеленского

Гость и его друг
Евгений Шестаков

Ч
ем дольше и энер-
гичней оправдыва-
ются власти Канады 
в том, что ничего не 
знали о нацистском 
прошлом Ярослава 
Гунько, которому 
рукоплескал парла-
мент, премьер Джа-

стин Трюдо и президент Укра-
ины Владимир Зеленский, тем 
становится очевидней лицеме-
рие происходящего. Хотелось 
бы верить, что участники этой 
политической оперетки теперь 
испытывают «испанский стыд» 
за свои деяния, но это не так. 
Единственной «овцой», отправ-
ленной на забой под аплодис-
менты местных журналистов, 
стал спикер парламента Энтони 
Рота, которому поручили стать 
самым слабым звеном в этой 
неприглядной истории. А пото-
му Рота упорно заверял прес-
су, что только он знал о про-
шлом бывшего эсэсовца Гунько 
и скрыл эти неприглядные фак-
ты не только от общественно-
сти, но даже от самого премье-
ра.  О том, что было известно о 
Гунько, президенту Зеленскому 
теперь уже бывший спикер рас-
пространяться не стал.  

Сам Трюдо немедленно под-
держал эту версию, сообщив, 
что к скандалу в парламенте от-
ношения не имеет. «Конечно, 
очень обидно, что это произо-
шло. Спикер признал свою 
ошибку», — заявил глава прави-
тельства Канады. Только звучит 
этот комментарий как минимум 
двусмысленно.  Из него не ясно, 
за что именно обидно госпо-
дину Трюдо. То ли за то, что его 
«подставили», заставив аплоди-
ровать нацистскому преступни-
ку, то ли за то, что эта история 
оказалась выметенной из-под 
ковра и благодаря стараниям ор-
ганизаций, которые занимают-
ся вопросами Холокоста, стала 
известна общественности. Отец 
нынешнего премьера Канады 
— Пьер Трюдо, который также в 
прошлом возглавлял правитель-
ство, однажды сказал, что наме-
ренно отказался преследовать 
живущих в стране нацистских 
преступников, поскольку опа-
сался, что такие судебные раз-
бирательства дестабилизируют 
сообщества европейских эми-
грантов. Ничего удивительного, 
что его сын Джастин принял за-
веты отцы к сведению и со сво-
ей стороны ничего не предпри-
нял, чтобы бывшие нацисты по-
несли наказание. Как писала в 
1987 году газета «Лос-Анджелес 
Таймс», «Канада — это то место, 
где есть нацисты. Канада — их ти-
хая гавань. Все знают про Арген-
тину, но никто не знает про Ка-

наду». Кстати, в 1986 году одно 
из канадских правительств все 
же решило выяснить, сколько 
бывших военных преступников 
скрытно живет в стране с раз-
решения официальной Оттавы. 
Для этой цели создали специаль-
ную комиссию, которая выявила 
несколько тысяч экс-нацистов. 
Но признала, что невозможно 
привлечь их к ответственности в 
связи с отсутствием веских дока-
зательств вины.  Выводы комис-
сии в том числе относились к 
эсэсовцам из дивизии «Галичи-
на» (запрещена в РФ), в которой 
состоял приглашенный в канад-
ский парламент Ярослав Гунько. 
На этих исторических изыска-
ниях дальнейшая деятельность 
комиссии была свернута и по-
следующие канадские прави-
тельства старались не касаться 
этой излишне «пахучей» темы. 

За послевоенную историю 
Канады всего по нескольким во-
енным преступникам, сражав-
шимся на стороне немецкого 
Рейха, было принято решение о 
депортации. Но вот незадача — 
все они успевали скончаться от 

естественных причин в кругу се-
мьи, прежде чем канадское пра-
восудие успевало их отправить к 
месту совершенных преступле-
ний для последующего суда.

Так что появление в канад-
ском парламенте бывшего 
эсэсовца большинство жителей 
страны вовсе не посчитало уди-
вительным — скорее, выглядел 
удивительным тот факт, что эта 
история стала известна обще-
ственности за пределами Кана-
ды и в принципе попала на стра-
ницы западных газет. В этой свя-
зи показательна реакция канад-
ской еврейской организации, 
которая лишь спустя несколь-
ко дней после инцидента робко 
«прозрела», заявив, что глубоко 
обеспокоена прославлением ве-
терана нацизма в парламенте. То 
есть обеспокоил их не тот факт, 
что эти «ветераны» превосход-
но себя чувствуют в Канаде, где 
их никто не преследует, а лишь 
депутатские аплодисменты в ад-
рес одного из бывших нацистов. 
Впрочем, в такой реакции нет ни-

чего удивительного: членам ор-
ганизации еще жить в стране, где 
заместитель премьера Христя 
Фриланд публично симпатизи-
рует Степану Бандере, а прави-
тельство открыто поддерживает 
неонацистов с Украины. В 2020 
году, как сообщало радио Кана-
ды, местные власти обучали чле-
нов батальона «Азов» (запрещен 
в РФ) на канадской земле, отлич-
но зная, что его бойцы называют 
себя последователями Третьего 
рейха и носят соответствующие 
татуировки. А офицеры канад-
ских вооруженных сил и дипло-
маты охотно фотографирова-
лись с этими отморозками. Или 
тоже не ведали, что творят? 

П р и гл а ш е н и е  б ы в ш е г о 
эсэсовца в парламент, чтобы 
придать больше символизма ви-
зиту в цитадель канадской де-
мократии президента Владими-
ра Зеленского, было абсолютно 
продуманным пиар-шагом офи-
циальной Оттавы. Все действую-
щие лица этой церемонии знали, 
кто на самом деле Гунько и чем 
он «прославился» в прошлом. А 
депутатская массовка дважды 

аплодировала бывшему нацисту, 
когда его представили в качестве 
борца с коммунизмом и Россией. 
Спикер канадского парламента 
был абсолютно искренен, когда 
называл убийцу из «Галичины» 
«украинским героем и канад-
ским героем». Именно таких «ге-
роев» и сегодня прячет Канада от 
мирового правосудия.

Оттава, чтобы замять скан-
дал, пожертвовала спикером 
парламента, который взял вину 
на себя и теперь утверждает, что 
никто из должностных лиц не 
знал о прошлом Гунько. А члены 
канадского правительства, что-
бы сгладить ситуацию, называ-
ют инцидент с бывшим эсэсов-
цем «глубоко неприемлемым и 
позорным». Излишняя публич-
ность прошедшего при участии 
Зеленского мероприятия в ка-
надском парламенте и как след-
ствие внимание к нему мировых 
СМИ дорого обошлись канад-
ским властям — теперь им в по-
жарном порядке приходится от-
мывать репутацию своей стра-

ны. А что же Зеленский, который 
поднял кулак в знак признатель-
ности, когда бывший эсэсовец 
Гунько отдал ему честь. Прези-
дент Украины, еврей по нацио-
нальности, тем самым молча-
ливо поблагодарил бывшего на-
циста за развязанный Холокост, 
за зверства, которые творила 
«Галичина», за загубленные в 
концлагерях миллионы жиз-
ней, в том числе убийство его, 
Зеленского, родственников. Но 
ни слова покаяния от официаль-
ного Киева не прозвучало. Руко-
водитель офиса главы Украины 
Михаил Подоляк так проком-
ментировал ситуацию в канад-
ском парламенте: «Фашизм — 
это не черно-белое явление, все 
гораздо сложнее».  Так что объ-
яснений от Зеленского по пово-
ду его блестящих от восхищения 
бывшим нацистом Гунько глаз 
мы точно не дождемся. 

«Неужели нацисты при-
шли?» — под таким заголовком 
вышел материал о произошед-
шем в канадском парламенте в 
британской газете Sun. Да — при-
шли, но в Европе только сейчас 
это заметили. И то далеко не все.  
Канадские власти настолько хо-
тели угодить другу — украинско-
му президенту, что пригласили 
в гости эсэсовца. Кстати, жи-
вет он в том же избирательном 
округе, что и спикер парламен-
та.  Гунько известен какой-то 
волонтерской деятельностью, 
связанной с поддержкой Украи-
ны. Приглашением к депутатам 
в гости на встречу с Зеленским 
и Трюдо его, видимо, хотели мо-
рально поощрить. А заодно по-
радовать большого друга Ка-
нады - президента Украины. Но 
запланированный  хеппенинг 
в честь украинского лидера по-
шел не по плану, когда благодаря 
телевидению всем стало ясно: 
престарелый нацист Гунько из 
«Галичины» и Зеленский одно-
го поля ягоды и стоят друг друга. 
Так что теперь в Оттаве как мо-
гут пытаются замять ставший 
мировым событием скандал. Хо-
тят отделить и без того опосты-
левшего многим на Западе Зе-
ленского от эссесовского добро-
вольца. Вот только получается 
не очень. Тем более что в самом 
Киеве такому «сепаратизму» 
как могут мешают. Вот и почта 
Украины на днях подлила масла 
в огонь: сообщила, что выпустит 
марку с изображением Гунько. 
Если все это не «обыкновенный 
фашизм», тогда что?  

Немцы поручали карателям из «Галичины» в основном убийства мирного населения. И те хорошо с этим справлялись.

Каратели дивизии «Галичина» в феврале 1944 года сожгли 172 дома в польском селе Гута Пеняцкая.

А К Ц Е Н Т

Официальные и общественные структу-
ры Израиля осудили «рукоплескания» 
получившему канадское гражданство 
карателю из «Галичины»

А К Ц Е Н Т

Но запланированный  хеппенинг в честь 
украинского лидера пошел не по плану, 
когда благодаря телевидению всем 
стало ясно: престарелый нацист Гунько 
и Зеленский одного поля ягоды и стоят 
друг друга

Кто допустил раз-
дел суверенного 
государства 
в самом центре 
Европы 

ВЗГЛЯД ИЗ ПОЛЬШИ

ГУНЬКО ПРОВЕРЯТ НА ГЕНОЦИД 

Максим Макарычев

Польский институт националь-
ной памяти (IPN) проверяет, 
принимал ли участие в геноци-
де поляков во Львовской обла-
сти бывший эсэсовец Ярослав 
Гунько. Об этом в среду сооб-
щил представитель IPN Рафал 
Лешкевич польскому агент-
ству (РАР). Речь идет о звер-
ствах, совершенных в отноше-
нии польского населения в Гуте 
Пеняцкой в   феврале 1944 года. 
Во вторник министр образова-
ния и науки Польши Пшемыс-
лав Чарнек заявил, что Варша-
ва потребует от Канады экстра-
диции Гунько, доживающего 
свой век в канадской провин-
ции Онтарио. Гунько был чле-
ном добровольческой дивизии 
«Галичина» войск СС, которая 
состояла из украинских нацио-
налистов. Она воевала не только 
против Красной армии, но и от-
личалась зверствами в отноше-
нии евреев, поляков, белорусов 
и словаков. В нее записывались 
преимущественно крестьяне с 
Западной Украины, обозленные 
на советскую власть и «чужи-
нов», т.е. инородцев.

Украинские нацисты из ди-
визии СС «Галичина» в Гуте 
Пеняцкой убивали мирных 
жителей. Представитель IPN 
напомнил, что следственный 
отдел министерства внутрен-
них дел Польши расследует 
убийство около 800 польских 
граждан в этом населенном 
пункте. По словам Лешкеви-
ча, цель анализа нескольких 
десятков томов дела состоит 
в том, чтобы проверить, «со-
держится ли в них информа-
ция о Гунько». Он также наме-
рен запросить информацию у 
канадских властей, предостав-
лял ли Гунько иммиграцион-
ным властям Канады при въез-
де в страну сведения о себе, и 
особенно то, где он находился 
во время войны. Лешкевич до-

бавил, что ситуация с Гунько 
аналогична делу печально из-
вестного карателя Ивана Де-
мьянюка, украинского охран-
ника немецких концлагерей 
Треблинка, Собибор, Майда-
нек, который бежал в США по-
сле войны, но был депортиро-
ван в Германию и осужден де-
сятилетия спустя. Сотрудники 
Института национальной па-
мяти Польши также намерены 
запросить у украинских вла-
стей архивные документы, по-
лагая, что в них может быть ин-
формация о Гунько.

По оценкам польских исто-
риков, украинские национали-
сты убили около 100 тысяч по-
ляков. В сентябре 1944 года Во-
лынский легион «Галичины» 
прибыл в Варшаву. 400 укра-
инских приспешников под ко-
мандованием полковника Пет-
ра Дьяченко приступили к раз-
рушению польской столицы, 
жгли здания, убивали жителей, 
у которых остановились на по-
стой. В Польше «Галичину» счи-
тают одним из самых жестоких 
военных формирований в ис-
тории. Местные жители назы-
вали их «зверьми в человече-
ской шкуре». Преступления 
против поляков действитель-
но совершались с невероят-
ной жестокостью: их сжига-
ли заживо, бросали в колодцы, 
использовали топоры и вилы, 
жертв перед смертью пытали 
несколько дней, женщин наси-
ловали. Даже рядовые солдаты 
вермахта просили гестапо оста-
новить «крайний садизм» «Га-
личины». По мнению эксперта 
по польско-украинским вопро-
сам, профессора Гжегожа Мо-
тыка, хотя убийства поляков 
представляли собой этниче-
скую чистку, эти деяния также 
соответствуют определению ге-
ноцида. Целью было уничтоже-
ние всего польского этноса на 
Волыни и частично в других об-
ластях.  Пользователи интернета сочиняют мемы о чествовании нациста в Канаде: «Срочно! Последнее фото канадского парламента».

Зеленский и Трюдо не испытывают ни малейшего стыда за аплодисменты бывшему эссэсовцу Гунько (справа).
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Как в Сети 
переозвучили 
видео чество-
вания эсэсов-
ца в парла-
менте Кана-
ды — здесь
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ТРАНСПОРТ 
Как сэкономить 
на проезде в столице

Мир скидок

Сергей Жуков

Пассажиры общественного транспорта Москвы могут 
до конца года экономить на проезде — им вернут десять 
рублей с каждой поездки. Но есть условие — платить 
банковской картой «Мир», загруженной в смартфон.

По словам заммэра столицы по транспорту Макси-
ма Ликсутова, это уже девятая подобная акция. Пре-
дыдущая прошла минувшей весной и помогла сэконо-
мить пассажирам более 150 миллионов рублей. Кешб-
эк можно получить за поездки на всех видах городско-
го транспорта: метро, Московском центральном коль-
це, Московских центральных диаметрах, автобусах, 
электробусах, трамваях и речных электротрамваях. 
Как получить скидку? Перед поездкой карту «Мир» 
надо загрузить в 
смартфон на базе 
Android в один из 
мобильных платеж-
ных сервисов — Mir 
Pay или Samsung 
Pay. Как это работа-
ет? Например, вы 
поехали на метро и 
приложили телефон к турникету. Сначала со счета спи-
сывается стоимость обычной поездки по банковской 
карте — это 56 рублей, а потом автоматически воз-
вращается кешбэк в размере 10 рублей. В итоге одна 
поездка обойдется в 46 рублей. Еще дешевле — за 36 
рублей с учетом скидки — можно ездить на метро и 
МЦК, если оплачивать проезд по биометрии. Для этого 
нужно зайти в личный кабинет в приложении «Метро 
Москвы», сделать свое фото и привязать карту «Мир». 
В метро нужно искать турникет с черным стикером 
«Оплата по биометрии». Он может быть размещен на 
створках турникета или в виде  стикера перед створка-
ми на полу. Для оплаты надо посмотреть в камеру и до-
ждаться, когда загорится зеленый свет.

Экономить на проезде, на самом деле, можно и без 
акций. К примеру, бесплатные пересадки в течение по-
лутора часов действуют на всем наземном транспорте 
Москвы. Скажем, вы поехали на автобусе в ближайший 
магазин, сделали покупки, управившись за полчаса, 
а потом снова сели в автобус и отправились домой, но 
заплатили только один раз. Бесплатно пересаживаться 
также можно с МЦД на метро и МЦК.    

АВТО Названы сроки 
выпуска новых моделей 
«Москвичей»

Включаем 
пятую

Сергей Буланов

Производство новых моделей «Москвича» под номе-
рами 5 и 8 начнется на столичном заводе в следующем 
году. Как заявил вчера в своем Telegram-канале мэр 
Сергей Собянин, предприятие будет выпускать их уже 
в новом статусе промышленного комплекса, который 
позволяет существенно экономить на налогах.

Этот статус городские предприятия получают в об-
мен на гарантии создания рабочих мест и расшире-
ние производства. В общей сложности промышленные 
комплексы трудоустроили 76 тысяч горожан. Завод 
«Москвич» стал 67 предприятием с таким статусом. 
Здесь работают более 1,6 тысячи человек. Предполага-
ется, что сэкономленные на налогах деньги предпри-
ятие вложит как раз в создание собственной техноло-
гической платформы и выпуск новых моделей. Пока 
что активно выпус-
каются «Москвичи» 
3, 3е и 6. С момен-
та рестарта произ-
водства выпущено 
27 тысяч машин.

«Пятерка» и 
«восьмерка» — это 
кроссоверы, базой 
для которых по-
служили соответ-
ственно китайские 
автомобили JAC 
Sehol X6 и X7. «Москвич 5» внешне будет напоминать 
популярные у нас в стране Chery Tiggo 7 и Geely Atlas. 
Судя по ранее рассекреченным техническим характе-
ристикам, новый кроссовер будет оснащен 1,5-литро-
вым турбированным мотором мощностью 150 л.с., с 
шестиступенчатой роботизированной коробкой пере-
дач. Силовая установка, по предварительным данным, 
будет похожа на ту, что стоит на «Москвичах 3». Од-
нако серьезно обновлена электроника. В Китае прото-
тип нашего «Москвича» считается самой бюджетной 
моделью с автопилотом второго уровня: автоматика 
способна удерживать автомобиль в полосе и сохра-
нять безопасную дистанцию. Если прототип «Моск-
вича 5» этим летом уже был выставлен на экспозиции 
в Татарстане (именно там базируется КамАЗ, техно-
логический партнер московского предприятия), то 
о прообразе «Москвича 8» известно не так много. По 
своим силовым характеристикам он примерно похож 
на пятый, однако гораздо значительнее оснащен в пла-
не электроники, в салоне, например, устанавливаются 
даже два дисплея (так было у JAC S7). Восьмой «Моск-
вич» по своим габаритам и другим особенностям ста-
нет в один ряд с Hyundai Santa Fe, Volkswagen Tiguan, 
но будет значительно дешевле конкурентов. Отметим, 
что на данный момент завод официально не обнародо-
вал характеристик новых моделей. Но несмотря на это 
интерес к ним у потенциальных покупателей есть уже 
сейчас.     

МЕДИЦИНА В столичной клинике готовится к открытию уникальный ортопедический 
корпус

Колено лечит робот
Любовь Проценко

З
авершается строитель-
ство нового травматоло-
го-ортопедического кор-

пуса Городской клинической 
больницы № 31 имени академи-
ка Г.М. Савельевой. По оценке 
мэра Москвы Сергея Собянина, 
осмотревшего ход работ, здание 

готово уже на 80 процентов и в 
январе 2024 года сможет при-
нять первых пациентов.

Глава города напомнил, что 
наряду с обновлением поли-
клиник столица в приоритет-
ном порядке сейчас занимает-
ся повышением качества и до-
ступности стационарной ме-
дицинской помощи. Для это-

го в Москве возводятся новые 
корпуса и реконструируют-
ся существующие, все клини-
ки оснащаются современным 
оборудованием. Больница № 
31 получит все сразу: и ком-
фортабельные помещения, и 
лучшую медицинскую аппара-
туру. «Благодаря этому одна 
их лучших многопрофильных 
больниц, коллектив которой 
обладает уникальными компе-
тенциями,  получит самые 
современные возможности, — 
сказал Собянин. — В новом кор-
пусе будут оказывать как пла-
новую, так и экстренную меди-
цинскую помощь».

Восьмиэтажное здание рас-
считано на 100 коек, 60 из них 
предназначены для пациентов 
с травмами и 40 — для нужда-
ющихся в помощи специали-
стов по ортопедии. Кроме того, 
предусмотрено 6 реанимаци-

онных мест и одна койка-изо-
лятор для инфекционных боль-
ных. Оборудование для диагно-
стики будет установлено по-на-
стоящему уникальное. «Напри-
мер, с МРТ, которое появится у 
нас, можно будет сделать ис-
следование даже у пациентов, 
которые находятся на ИВЛ, — 
рассказал журналистам заве-
дующий отделением травма-
тологии Андрей Миронов. — А 
рентгеновский диагностиче-
ский комплекс на три рабочих 
места позволяет получать па-
норамные изображения всей 
длины нижних конечности — от 
костей таза до голеностопных 
суставов, а также всех отделов 
позвоночника».

Х и р у р г и  п о л у ч а т  с е м ь 
суперсовременных операцион-
ных — четыре из них интегриро-
ванные высокотехнологичные, 
две экстренные и одна малая, 

для малоинвазивных вмеша-
тельств. А подручным у них бу-
дет ортопедический робот, ко-
торый в состоянии провести 
предоперационное планирова-
ние и основной этап операции 
в автоматическом режиме, что 
поможет хирургу максимально 
точно установить протез.

В числе новейшей техники 
и уникальный операционный 
стол с рентгенопрозрачной 
карбоновой столешницей. Он 
позволит проводить операции 
под контролем 3ДС-дуги. Как 
объяснил заведующий отделе-
нием ортопедии Вадим Найда-
нов, это поможет достигнуть 
максимальной точности уста-
новки имплантатов. Такая ком-
бинация оборудования дает 
возможность выполнять ре-
конструктивные и органосбе-
регающие операции у молодых 
пациентов.

И для пациентов, и для меди-
цинского персонала строители 
обещают создать максималь-
но комфортные условия как 
для лечения, так и для работы. 
Просторные палаты, каждая с 
отдельным душем и санузлом, 
удобная мебель, оригинально 
оформленные холлы и другие 
помещения.    

РАКУРС  

В конкурсе 
«Сердце отдаю 
детям» стали 
финалистами 
москвичи

НУЖНАЯ 
СЕКЦИЯ
Ирина Огилько

Финал конкурса проходил в 
Санкт-Петербурге. Один из 
проектов московских финали-
стов выиграл в творческой но-
минации конкурса. Что это за 
проекты и кому в дополнитель-
ном образовании они могут 
быть интересны?

Принято считать, что допол-
нительное образование — это 
что-то второстепенное, нужное 
лишь для того, чтобы занять ре-
бенка, пока родители работают. 
Но часто именно оно больше 
всего влияет на формирование 
личности ребенка, его интере-
сов, круга общения, а нередко 
и профессии. В столичном де-
партаменте образования и нау-
ки это понимают и потому за 11 
лет число секций и количество 
обучающихся в них детей вы-
росло в два раза. Сейчас рабо-
тает более 130 тысяч кружков и 
секций для детей в возрасте от 5 
до 18 лет. Занимаются в них бо-
лее 1,4 миллиона детей, или бо-
лее 90% учеников, причем 83% 
— бесплатно. Ведут секции и 
кружки 1,7 тысячи преподава-
телей. Как рассказал и.о. замру-
ководителя департамента об-
разования Александр Тверской, 
основная задача преподавателя 
допобразования — увлечь детей 
предметом. «Это не обязатель-
ные уроки, которые нельзя про-
пустить, дети сами выбирают 
кружок или секцию, которые 
им больше нравятся, — расска-
зывает Тверской. — Многие при-
водят друзей. Опыт этих препо-
давателей надо брать на воору-
жение. Ведь увлеченность детей 
— лучший показатель работы 
преподавателя в этой сфере». 

Он отметил, что проекты все-
российских финалистов по-
полнят копилку методик сто-
личных школ. Проекты и прав-
да любопытные. Так, один из 
победителей конкурса Андрей 
Задубровский в обычной жиз-
ни методист и педагог центра 
«Воробьёвы горы», ввел в свои 
уроки методы вахтанговской 
школы. «Это универсальные 
инструменты для развития че-
ловека будущего. Ребята учатся 
быть лидерами, работать в ко-
манде. Полученные ими компе-
тенции и навыки способствуют 
успешности. При этом не важ-
но, какое направление выбрал 
человек, — рассказывает он. — 
Доработанные методики мож-
но внедрить в преподавание 
любой дисциплины». Еще один 
финалист конкурса Алексей 
Яковлев, педагог Московско-
го детско-юношеского центра 
экологии, краеведения и туриз-
ма: «Я преподаю классические 
разделы биологии. Но чтобы ре-
бята не сидели только за парта-
ми и микроскопами, а увидели 
свой предмет в других областях 
знаний, расширили кругозор, 
внедряю экспедиционный ту-
ризм. Важно не только на вре-
мя дойти до цели, но и возмож-
ность в пути собирать интерес-
ные краеведческие или науч-
ные данные». Причем не обяза-
тельно идти с палатками, мож-
но такой маршрут построить по 
музею или городу. Необычный 
проект разработала педагог 
центра «Неоткрытые острова» 
Анастасия Волкова. В ее ганд-
больной секции ребята быва-
ют порой и судьями, и органи-
заторами соревнований. Такая 
разноплановость, по словам 
автора проекта, дает им воз-
можность увидеть себя со сто-
роны. В качестве разминки тут 
бывает зарядка для ума. Еще 
два проекта связаны с обучени-
ем рябят с особенностями раз-
вития. Так, Наталия Таракано-
ва, методист и педагог центра 
«Воробьёвы горы», предложи-
ла ввести в обучение компью-
терные игры с музыкальной со-
ставляющей. А педагог школы 
№ 109 Ринат Шайдуллин пред-
ставил проект детское теле-
видение в госпитальной шко-
ле. Проект не распространишь 
на школы, поскольку аудито-
рия находится в больницах. Но 
можно объединить усилия, де-
лать совместные проекты со 
школьными ТВ.    

НАЗНАЧЕНИЯ  Собянин сформировал новый состав 
правительства Москвы

Команда успеха

Любовь Проценко

С
е р г е й  С о б я н и н , 
вступивший 18 сен-
тября в должность 
мэра Москвы после 
того, как в третий 
раз выиграл на вы-
борах, вчера сфор-
мировал новый со-
став правительства 

Москвы. Впрочем, масштабно-
го кадрового обновления, как 
и ожидалось, главе города не 
потребовалось. Рекордная под-
держка москвичей, отдавших 
ему более 76 процентов голо-
сов, лучше всего свидетельству-
ет о том, что направления в раз-
витии столицы выбраны пра-
вильно, а значит, и люди, кото-
рые возглавляют их, находятся 
на своем месте. Высокую оцен-
ку управленческой команде 
Собянина дал на инаугурации 
мэра и президент России Влади-
мир Путин.

Так что неудивительно, что 
все семь вице-мэров Москвы 
сохранили свои посты. Как и 
прежде, руководить аппаратом 
мэра и правительства Москвы 
будет Наталья Сергунина. Во-
просами жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства поручено заниматься Пет-
ру Бирюкову, который возглав-
ляет комплекс городского хо-
зяйства в столице с первых дней 
работы Собянина, а еще три 
года до этого работал на этом же 
посту и в прежнем правитель-
стве города. Заммэра по вопро-
сам региональной безопасно-
сти и информационной полити-
ки остался Александр Горбенко, 
заммэра по вопросам экономи-
ческой политики и имуществен-
но-земельных отношений — Вла-

димир Ефимов. Комплекс соци-
ального развития с 2018 года 
остается в ведении Анастасии 
Раковой, вопросы градострои-
тельной политики и строитель-
ства курирует Андрей Бочка-
рев, принявший в 2020 году 
эстафету от Марата Хуснулли-
на после его назначения на пост 
вице-премьера. Руководитель 
департамента транспорта и 
развития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Москвы 
Максим Ликсутов по-прежнему 
одновременно является по этим 
вопросам заместителем мэра.

Новые лица появились лишь 
среди руководителей депар-
таментов. Их немного, всего 
трое, но и они большей частью 
проверены на работе в столи-
це, назначены на новые долж-
ности в процессе рокировки. В 
частности, руководителем де-
партамента культуры утвер-
жден Алексей Фурсин, с 2018 
года возглавлявший депар-
тамент предпринимательства и 
инновационного развития. Там 
в сферу его деятельности входи-
ли вопросы бизнеса, технопар-
ков и поддержки стартапов. В 
последнее время стало заметно, 
что Фурсин активно участву-
ет в создании московского Гол-
ливуда — киногорода в Красной 
Пахре. Тема свежая для столицы 
и, вероятно, в ближайшее время 

получит еще более интенсивное 
развитие. Новым главой депар-
тамента предпринимательства 
и инновационного развития 
стала Кристина Кострома, ра-
ботавшая первым заместителем 
его руководителя.

В документе о кадровых 
перестановках, опубликован-
ном на официальном порта-
ле мэра и правительства Моск-
вы говорится, что глава депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Антон Кульбачевский уволен 
с госслужбы «по собственной 

инициативе». Его преемницей 
стала Юлия Урожаева, которая 
прежде была заместителем на-
чальника Главного контрольно-
го управления города Москвы. 
Именно этому управлению во 
главе с Евгением Данчиковым 
теперь будет подчинен депар-
тамент природопользования и 
охраны окружающей среды.

Руководителем департамен-
та капитального ремонта на-
значен Алексей Беляев, быв-
ший префект Северо-Восточно-
го административного округа. 
Его предшественник Алексей 
Елисеев уволен с госслужбы по 
собственному желанию. Во гла-
ве Северо-Восточного округа 
стал Сергей Мельников, в тече-
ние четырех последних лет за-
нимавший должность замести-

теля руководителя департамен-
та капремонта.

Все остальные департаменты 
возглавляют прежние руково-
дители: финансов — Елена Зяб-
барова, которая вновь так же на-
значена министром правитель-
ства Москвы, экономической 
политики и развития — Мария 
Багреева, городского имуще-
ства — Максим Гаман, информа-
ционных технологий — Эдуард 
Лысенко, образования и науки 
— Александр Молотков, торгов-
ли и услуг — Алексей Немерюк, 
по-прежнему в ранге перво-
го заместителя Натальи Сергу-
ниной, инвестиционной и про-
мышленной политики — Влади-
слав Овчинский, труда и соцза-
щиты — Евгений Стружак, здра-
воохранения — Алексей Хрипун, 
внешнеэкономических и меж-
дународных связей — Сергей Че-
ремин, строительства — Рафик 
Загрутдинов, градостроитель-
ной политики — Сергей Левкин, 
культурного наследия города 
— Алексей Емельянов, по делам 
гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и пожарной 
безопасности — Юрий Акимов, 
спорта — Алексей Кондаранцев, 
по обеспечению деятельности 
мировых судей — Владимир Ре-
гнацкий, национальной поли-
тики и межрегиональных свя-
зей — Виталий Сучков. Перена-
значены и главы комитетов — по 
архитектуре и градостроитель-
ству — Юлиана Княжевская, об-
щественных связей и молодеж-
ной политики — Екатерина Дра-
гунова, начальником Главного 
контрольного управления — Ев-
гений Данчиков.

Указом мэра назначены и 
префекты административных 
округов. Во главе Западного 

округа остался Алексей Алек-
сандров, Восточного — Николай 
Алешин, Юго-Западного — Олег 
Волков, Центрального — Влади-
мир Говердовский, Троицкого 
и Новомосковского — Дмитрий 
Набокин, Северо-Западного — 
Алексей Пашков, Зеленограда 
— Анатолий Смирнов, Север-
ного — Гаджимурад Изутдинов, 
Юго-Восточного — Андрей Цы-
бин и Южного — Алексей Че-
лышев.

Тому, чем всем назначенцам 
предстоит сейчас прежде всего 
заняться, Собянин посвятил 
самое первое заседание прези-
диума правительства Москвы, 
которое состоялось на второй 
день после инаугурации. Глав-
ная задача, которую он поста-
вил, — это обновить до конца те-
кущего года все ключевые го-
родские программы. Строиться 
они должны, подчеркнул глава 
города, на основе новых задач 
по комплексному развитию го-
рода. На первое место Собя-
нин поставил индексацию го-
родской доплаты к пенсии и со-
циальных пособий. Продолжит-
ся в столице масштабная работа 
по развитию здравоохранения, 
вдвое нужно увеличить темпы 
реновации жилья, подчеркнул 
мэр. Поручил Собянин так же 
ускорить и строительство Би-
рюлевской и Рублево-Архан-
гельской линий метро, а также 
обновление наземного транс-
порта. Словом, все должно быть 
направлено на то, чтобы сделать 
Москву, как и говорил мэр по-
сле выборов, городом комфорт-
ным и удобным для каждого жи-
теля.   

Превратить Москву в город удобный 
для каждого — задача, над которой 
будет работать команда Собянина.

По оценке мэра Москвы Сергея Собянина, здание готово уже на 80%.

А К Ц Е Н Т

Масштабного кадрового обновления, 
как и ожидалось, главе города 
не потребовалось

Поекты всерос-
сийских финали-
стов поддержаны, 
а ряд из них 
пополнят копилку 
методик столич-
ных школ

Сэкономленные 
на налогах деньги 
предприятие вло-
жит в выпуск 
новых моделей

Сэкономить 
на проезде можно 
и без акций

«Пятерка» и «восьмерка» — это кроссоверы, базой для которых 
послужили соответственно автомобили JAC Sehol X6 и X7.

А К Ц Е Н Т

В январе 2024 года новый 
травматолого-ортопедический корпус 
примет первых пациентов
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КОШЕЛЕК Верховный суд: 
за возврат товара с браком 
должен платить продавец

За чей счет 
доставка

Наталья Козлова

Крайне полезное разъяснение сделал Верховный суд 
РФ, когда изучил материалы спора покупателя и ин-
тернет-магазина, который торговал лодками. Дело в 
том, что сегодня виртуально граждане стали покупать 
не только товары, которые им легко доставить, но и 
массу весьма габаритных вещей — больших и тяжелых.
И в случае, если с использованием такого товара по-
явились проблемы, встает вопрос — как его вернуть. 
Точнее — кто за этот возврат должен заплатить?

В нашем случае гражданин купил лодку в интернет-
магазине, но она оказалась с браком. Продавец предло-
жил покупателю организовать доставку товара для 
проверки качества. Но вот адреса фирмы не было ни в 
договоре, ни в ответе на претензию, поэтому наш герой  
сразу отправился в суд. Апелляция и кассация отка-
зали клиенту в штрафе и неустойке, ведь он не привез 
лодку для проверки. Другого мнения оказался ВС*. Он 
объяснил, что именно продавец должен был забрать 
сломанный товар и оплатить его перевозку. Спор заме-
тил портал Право ru.

А теперь важные детали этого дела. Житель Белгоро-
да  заказал в интернет-магазине надувную лодку стои-
мостью почти 87 000 рублей. Через четыре дня ее при-
везла транспортная 
компания. Поку-
патель полностью 
оплатил покупку.

Но надувная лод-
ка оказалась с де-
фектами: она спус-
кала воздух, дно 
было неровным, в 
лодку заливалась 
вода. Вернувшись 
домой, гражданин 
по электронной по-
чте отправил ма-
газину претензию 
и потребовал возврата денег. Продавец ответил, что 
покупатель сам должен организовать доставку лодки 
экспертам. Они ее проверят и скажут, можно вернуть 
деньги или нет. Но в письме фирма не указала свой ад-
рес. Реквизитов не было и в договоре купли-продажи. 
И тогда покупатель обратился к независимым экспер-
там. В своем заключении они подтвердили, что всему 
виной производственный дефект конструкции (после 
накачки выгибается, а на полу материал расклеился в 
некоторых местах). Тогда клиент пошел в суд.

В горсуд гражданин принес  результаты эксперти-
зы и нотариально заверенную переписку с продавцом 
по электронной почте. Потребитель просил взыскать 
не только стоимость лодки, но и такую же неустойку, 
плюс штраф, расходы по оплате услуг эксперта и нота-
риуса. В суде покупатель объяснил, что он не смог вер-
нуть лодку, потому что у него не было адреса продавца. 
Связаться с интернет-магазином  не смог и сам суд. По-
вестку отправили по адресу, который указан в ЕГРЮЛ, 
но письмо вернулось по истечении сроков хранения. 
Поэтому дело рассмотрели без фирмы.

Как заключил суд, покупатель предоставил доста-
точно доказательств того, что продавец нарушал свои 
обязательства. Суд сослался на статью 18 Закона «О 
защите прав потребителей» — «Права потребителя при 
обнаружении в товаре недостатков». Эта норма обя-
зывает продавца отвечать за недостатки в гарантий-
ном товаре, если не докажет, что они возникли после 
передачи покупателю. Суд сказал, что таких доказа-
тельств интернет-магазин  не привел. Более того, мага-
зин не организовал проверку качества. Поэтому пер-
вая инстанция иск удовлетворила полностью. Вышло 
почти 284 000 рублей. И тогда продавец подал апелля-
цию. Он объяснил, что по вине арендодателя пришлось 
съехать из офиса, где было место регистрации, поэто-
му он и не узнал о времени и дате заседания. Но апелля-
ция решила, что его надлежаще уведомили, поскольку 
повестку отправляли по юридическому адресу.

В то же время суд обратил внимание, что сам по-
купатель не предоставил товар на проверку качества, 
хотя согласно статье 4 Закона «О защите прав потре-
бителей» — «Качество товара (работы, услуги)» он был 
обязан это сделать. Иными словами, клиент злоупо-
требил правом. В результате магазин не смог прове-
рить, был ли у лодки на самом деле производственный 
дефект, и добровольно вернуть деньги за бракованную 
лодку. Поэтому суд отказался взыскать с продавца неу-
стойку со штрафом, а указал вернуть только стоимость 
лодки — 87 000 рублей. Такого же мнения оказалась и 
кассация. Тогда покупатель пошел в Верховный суд РФ.

Верховный суд отменил решения апелляции и кас-
сации, велел им пересмотреть свои выводы и заявил, 
что статья 18 Закона «О защите прав потребителей» не 
обязывает покупателя самостоятельно направлять не-
качественный товар на проверку. Поэтому апелляция 
и кассация ошиблись, когда решили, что истец злоупо-
требил правом и якобы лишил фирму возможности во-
время организовать проверку качества лодки.

ВС отметил, что по общему правилу доставлять 
крупногабаритный товар должен продавец за свой 
счет. А письмо покупателю с предложением самому 
направить лодку на проверку не говорит о том, что ма-
газин исполнил свою обязанность. Юристы напоми-
нают, что доставлять товар на экспертизу должен про-
давец, а не покупатель. У покупателя есть на это пра-
во, а не обязанность. Поэтому он может не привозить 
сломанный товар, если ему это дорого или неудобно. В 
этом деле сам продавец не указал, куда доставить бра-
кованное изделие. Уже это само по себе свидетельству-
ет о недобросовестном поведении продавца. 

*Определение Верховного суда РФ № 57-КГ20-16-К1

ПРОЕКТ Предлагается запретить снимать деньги с карт граждан без их ведома 
за платные подписки в телефонах

Извольте расплатиться
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор от-
зывов на законопроект, 
обязывающий компании 

предупреждать граждан о спи-
сании денег за платные под-
писки. Это позволит человеку 
отслеживать, кому и за что он 
платит, и вовремя отписывать-
ся от ненужных сервисов.

Проблема в том, что сего-
дня платные подписки прилипа-
ют к нашим телефонам быстро, 
а отделаться от них не так-то и 
просто. Человек может и не заме-
тить, как стал счастливым обла-
дателем подписки на кинофиль-
мы, которые не смотрит, музыку, 
которую не слушает, и игры, в ко-
торые не играет. И так далее.

Как рассказывают разработ-
чики проекта, примерно в пятой 
части случаев владельцы серви-
сов не уведомляют граждан о 
списании с их карт денег, ссы-

лаясь на отсутствие такой обя-
занности. А скромность, мол, не 
позволяет им беспокоить чело-
века по такому незначительно-
му поводу.

«Актуальность нашего за-
конопроекта обосновывается 
как минимум цифрами. Пер-
вое — годовая выручка от подпи-
сок на цифровой контент в Рос-
сии достигает 180 миллиардов 
рублей, — рассказал «РГ» один 
из инициаторов проекта, член 
Комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информаци-
онным технологиям и связи Ан-
тон Немкин. — При этом почти 
у 20 процентов пользователей 
есть платные подписки, кото-
рыми они не пользуются».

Почему это происходит? 
Причин, по словам Антона Нем-
кина, несколько. «В ряде слу-
чаев виноваты в этом сервисы, 
которые не присылают уведом-
ления о продлении подписки и 

молча списывают с людей день-
ги за те услуги, которые им, воз-
можно, давно не нужны», — го-
ворит депутат.

В некоторых случаях, по его 
словам, причина кроется не 
только  в уведомлениях — даже 
напомнив пользователю о под-
писке, сервисы принимают 
меры, чтобы человек не нашел 
способ подписку прервать. Де-
лают этот путь очень сложным 
с технической стороны. Иными 
словами, попробуй разберись, 
на какую кнопку нажать.

«Согласно исследованиям, 
которые мы проводили в рам-
ках формирования законо-
проекта, 44 процента пользова-
телей подписок в России стал-
кивались с трудностями при 
отписке: 72 процента отмеча-
ют, что отписаться от сервисов 
сложнее, чем подписаться, 43  
процента испытывали трудно-
сти при поиске кнопки отписки, 
такое же количество указывают 
на невозможность отписать в 
один клик, — рассказывает депу-
тат. — Еще 22 процента пользо-
вателей сталкивались с невоз-
можностью отказаться от под-
писки и вернуться свои деньги».

В результате люди оказыва-
ются в своего рода «подписоч-
ной ловушке». Деньги со счета 
не просто капают, но буквально 
растекаются. «При этом нельзя 
отрицать, что в некоторых слу-

чаях виноваты в попадании в та-
кие ловушки и сами пользова-
тели», — считает депутат. Люди 
попросту не изучают доступ-
ную информацию, подключа-
ют льготный период подписки и 
вспоминают о ней, только когда 
по окончании предоплаченно-
го периода подписка автомати-
чески возобновляется на новый 
срок.

Бесспорно, людям стоит 
быть внимательней. В цифро-
вой век слишком многие норо-
вят залезть в наш карман. Од-
нако нельзя устраивать и слиш-
ком вольготную жизнь любите-
лям шарить по нашим виртуаль-
ным карманам.

«Исходя из этого мы предло-
жили закрепить в российском 
законодательстве обязанность 
для сервисов не меньше чем за 
сутки предупреждать клиен-
тов о списании средств за под-
писку, — рассказывает Антон 
Немкин.  — При этом уведомле-
ние должно содержать не толь-
ко дату списания платежа, но и 
информацию о том, как прекра-
тить подписку, а также ссылку 
на платформу, где можно отка-
заться от подписки. За тем, что-
бы путь отказа не был усложнен 
и информация о способах от-
писки была корректно пропи-
сана на сайте того, кто предо-
ставляет услугу, будет следить 
Роскомнадзор».

Отдельно также предлагаем 
запретить торговым площадкам 
списывать деньги с карт, данные 
о которых были удалены из лич-
ного кабинета до момента при-
обретения товара.

«К сожалению, сейчас они 
это активно практикуют, не-
смотря на то, что такие дей-
ствия нарушают права поль-
зователей, — говорит депутат. — 
Следить за тем, чтобы площад-
ки списывали деньги с карт по-
купателей исключительно с их 
согласия, должен Роспотреб-
надзор, мы предложили законо-
дательно закрепить за ним эти 
полномочия».

Разработчики проекта уве-
ряют, что стремятся к достиже-
нию баланса между законными 
интересами бизнеса подписок 
и защитой прав потребителей. 
С одной стороны, регулиро-
вание должно защищать по-
требителей от недобросовест-
ных практик. С другой сторо-
ны, подчеркивают эксперты, 
необходимо сохранять усло-
вия для развития подписоч-
ной бизнес-модели. Она позво-
ляет компаниям зарабатывать 
деньги, создавать рабочие ме-
ста, направлять полученные 
денежные средства на разви-
тие перспективных техноло-
гий и направлений и т.п.

«Хочется верить, что на биз-
несе добросовестных компа-
ний наши поправки не скажут-
ся, так как большинство из них 
уже сегодня выполняют их и без 
требований со стороны закона, 
— говорит Антон Немкин. — По 
этой же причине законопроект 
не предусматривает админи-
стративной ответственности за 
нарушения. Однако она может 
быть установлена позднее по 
итогам мониторинга исполне-
ния новых норм».  

РЕШЕНИЕ 

Суд признал 
водителя 
виновным в ДТП 
на ледяном 
шоссе

ЗАНЕСЛО 
ПОД СТАТЬЮ
Владислав Куликов

Суд в Тюменской области осу-
дил 57-летнюю женщину-води-
теля, которую снежной ночью 
занесло на повороте. Принци-
пиальный момент: плохая пого-
да не освобождает водителя от 
ответственности.

«Установлено, что в марте 
2023 года женщина, управляя 
автомобилем в неблагоприят-
ных погодных условиях — в су-
мерках, при снегопаде и голо-
леде на дороге, не справилась 
с управлением автомобиля», — 
рассказывают в объединенной 
пресс-службе судебной систе-
мы Тюменской области.

Автомобиль занесло на по-
лосу встречного движения, где 
произошло столкновение с дру-
гим легковым автомобилем.

«Оба водителя пострада-
ли в ДТП и получили телесные 
повреждения, — продолжают 
в пресс-службе. — У потерпев-
шего диагностированы множе-
ственные переломы ребер».

В итоге пострадавший про-
вел три месяца в больнице. А 
значит, женщину-водителя в 
самом прямом смысле занесло 
под статью Уголовного кодекса.

Безусловно, главными ви-
новниками аварии были снег 
и лед. Однако они неподсудны. 
Увы. Потому главные претен-
зии были предъявлены даме. 
Она отпираться не стала.

«Свою вину подсудимая 
признала в полном объеме. По-
яснила, что поездка в такую по-
года была вынужденной в связи 
с необходимостью обращения 
в больницу», — рассказывают в 
пресс-службе.

Не справиться с управлени-
ем в плохую погоду — это тоже 
нарушение ПДД. Водитель обя-
зан рассчитывать свои силы. 
Зимняя резина, трезвый взгляд, 
срочная необходимость — все 
эти обстоятельства смягчают, 
но никак не снимают вину.

«Исетский районный суд 
признал 57-летнюю местную 
жительницу А. виновной в на-
рушении Правил дорожного 
движения при управлении ав-
томобилем, что повлекло по 
неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью чело-
века, — сообщили в судебной 
системе. — Учитывая положи-
тельные характеристики подсу-
димой, а также то, что она сама 
является пенсионером и ухажи-
вает за мужем-инвалидом, суд 
назначил женщине наказание 
в виде ограничения свободы на 
1 год».

Кроме того, суд взыскал в ка-
честве компенсации в пользу 
пострадавшего 420 тысяч руб-
лей. Это плюс к тем 80 тысячам, 
которые женщина выплатила 
человеку добровольно.

А в Курской области попал 
под административный арест 
тракторист, случайно заце-
пивший граблями 15-летнюю 
школьницу. «Потерпевшая по-
яснила, что в день происше-
ствия она шла с друзьями по 
дороге, — рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судеб-
ной системы Курской области. 
—  Когда они увидели ехавший 
трактор, то сошли с проезжей 
части на обочину. Однако трак-
тор зацепил ее граблями, в ре-
зультате чего она, перевернув-
шись, упала. Свидетели произо-
шедшего  вызвали сотрудников 
ГИБДД. В то время как води-
тель трактора не остановился и 
поехал дальше».

В судебном заседании трак-
торист вину признал полно-
стью и раскаялся, пояснив, что 
не знал о том, что зацепил по-
терпевшую. Мировой судья су-
дебного участка Медвенско-
го судебного района признал 
44-летнего тракториста винов-
ным в оставлении места ДТП 
и назначил наказание в виде 
административного ареста сро-
ком на 10 суток.

Таким образом, главный  
(хоть и банальный) правовой 
урок всем, кто сидит за рулем: 
при всех обстоятельствах надо 
быть внимательным и осторож-
ным. Не учел, не заметил — не 
оправдание. 

АВТОМОБИЛИ Смайлик под договором, заключенным 
через мессенджер, считается официальной подписью

Знак согласия

Владимир Баршев

А
втовладельцам, да 
и всем остальным, 
кто пользуется воз-
можностью заклю-
чения договора и со-
гласования условий 
в электронном виде, 
больше не требует-
ся терять время на 

дорогу. Более того, под текстом 
документа, присланного по ме-
сенджеру, достаточно поста-
вить смайлик или эмодзи, что-
бы считать текст согласован-
ным. Во всяком случае, такое 
решение принял арбитражный 
суд. И даже не один.

История была, на первый 
взгляд, проста. Два человека, 
точнее, два индивидуальных 
предпринимателя заключи-
ли между собой договор. Один 
— Арутюнян, заказал у друго-
го предпринимателя — неко-
его Руденко — мобильный ки-
оск. По сути, это прицеп к авто-
мобилю, построенный на базе 
какой-то машины. В данном 
случае на базе ретрофургона 
Volkswagen T1.

Все условия были прописа-
ны в договоре. Однако к этому 
договору потребовались допол-

нительные соглашения. Произ-
водитель ведь должен знать, что 
ему строить? Вопрос к заказчи-
ку появился в WhatsApp.

Если основные цвета покрас-
ки прицепа были согласованы, 
то их разделение между собой 
нуждалось в дополнительных 
уточнениях.

Исполнитель направил свои 
предложения заказчику че-
рез мессенджер. Заказчик под-
твердил такое решение, просто 
поставив эмодзи в виде кула-
ка с поднятым вверх большим 
пальцем.

У кого-нибудь из тех, кто 
пользуется мессенджерами, 
вызывает вопрос, что означает 
этот знак? Казалось бы, все по-
нятно пользователям мессен-
джеров: «ок», «хорошо», «одо-
бряю». Однако в данной исто-

рии то ли исполнитель этого по 
непонятной причине не знал, то 
ли включил дурака.

Во всяком случае, заказчик в 
назначенные сроки не получил 
своего заказа. Тогда он предъ-
явил претензии исполнителю. 
А именно, потребовал вернуть 
предоплату, которая составля-
ла 70 процентов от общей стои-
мости заказа.

Но исполнитель решил, что 
он не смог выполнить заказ толь-
ко потому, что не было заключе-
но дополнительное соглашение 
с заказчиком, в котором были 
бы прописаны все требования к 
этой автолавке. В итоге этот кон-
фликт вылился в судебное раз-
бирательство. А так как речь шла 
о двух индивидуальных пред-
принимателях, то разбиралось 
оно в арбитражных судах.

Еще суд первой инстан-
ции установил, что исполни-
тель должен вернуть заказчи-
ку предоплату с процентами за 
просрочку. Причем именно на 
том основании, что соглашение 
было достигнуто. Ведь заказ-
чик на предложение, озвучен-
ное в WhatsApp, ответил эмод-
зи в виде кулака с поднятым 
большим пальцем. То есть, по 
сути, ответил, что все хорошо и 
он согласен.

Однако исполнитель обжа-
ловал это решение, ссылаясь на 
то, что письменного соглаше-
ния не было. И никто не подпи-
сывал конкретные требвания к 
окраске прицепа.

Но апелляционный суд пояс-
нил: суд первой инстанции пра-
вомерно признал положитель-
ный эмодзи равносильным под-
писи под документом и одобре-
нием всех предложений.

Во-первых, в первоначаль-
ном договоре стороны призна-
ют юридическую силу всех до-
кументов. В том числе тех, тек-
сты которых получены по ка-
налам связи, наравне с испол-
ненными в простой письмен-
ной форме. Каналы связи в тер-
минах данного договора — это 
электронная почта с указан-

ными в договоре адресами сто-
рон, а также телефонные номе-
ра (WhatsApp).

А знак в виде кулака с подня-
тым большим пальцем в обычно 
принятом и распространенном 
понимании при общении по-
средством электронной пере-
писки означает «хорошо».

 Исполнитель, указывая на 
возможность различных ин-
терпретаций данного изобра-
жения, иного разумного по-
нимаемого значения данно-
го изображение не предло-
жил. Кроме того, он никак не 
обозначил, что для выполне-
ния заказа в срок ему требуют-
ся дополнительные пояснения, 
заключение соответствующих 
соглашений и прочее. Поэтому 
суд оставил решение, вынесен-
ное судом нижней инстанции, 
в силе.

Таким образом, если договор 
предусматривает электронное 
согласование тех или иных дей-
ствий, смайлика достаточно для 
того, чтобы подтвердить согла-
сие. По сути, он приравнивает-
ся к подписи и официальному 
согласию.   

Смайлики настолько вошли в наш 
обиход, что стали признаваться 
подписью под документами.

Сегодня, чтобы разобраться в своих подписках и убрать ненужные, порой 
надо сделать тысячу звонков. После принятия закона все станет проще.

А К Ц Е Н Т

Если договор предусматривает 
электронное согласование тех или иных 
действий, смайлика достаточно для того, 
чтобы подтвердить согласие

Главные 
виновники аварии 
— снег и лед. 
Но они неподсуд-
ны. Поэтому была 
наказана 
женщина

ВС: по общему 
правилу, достав-
лять крупногаба-
ритный товар 
должен продавец 
за свой счет 

Покупатель должен помнить, что отвезти некачественный 
товар назад — это его право, но не обязанность.

А К Ц Е Н Т

Сервисы будут обязаны не менее чем 
за сутки предупредить человека 
о списании средств с карты и объяснить, 
как отказаться от подписки
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Перечень изменен
Организации и физические лица, 

включенные в перечень на основании 
подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001

 № 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и 
финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУЛЛАЕВ РУСЛАН АБДУЛЛА-

ЕВИЧ*, 04.07.2004 г.р., Г. КОРЯЖМА 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

2 .  АБДУЛХАЛИКОВ РАМАЗАН 
ГАДЖИМУРАДОВИЧ*, 27.10.2003 г.р. , С. 
СТАЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУРАХМОНОВ ХУСАНБОЙ 
БОХОДИРЖОН УГЛИ*, 05.06.2001 г.р., 
РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

4. АБИШЕВ УРАЛБАЙ КОРМАНГАЛЕ-
ЕВИЧ*, 22.11.1994 г.р. , С. ТУГУСТЕМИР 
ТЮЛЬГАНСКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

5. АВЗАЛОВ НАИМ АНВАРБЕКОВИЧ, 
13.12.1986 г.р. , Г. ВАХДАТ РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

6. АВРАМЕНКО СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ*, 
16.08.1971 г.р. , Г. МЕЛИТОПОЛЬ ЗАПО-
РОЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

7. АДИШОВ МУНАРБЕК СУЛАЙМА-
НОВИЧ*, 17.05.1987 г.р. , Г. ОШ РЕСПУБ-
ЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

8. АЖИГОВ САЛАУДИН ХИЗИРО-
ВИЧ*, 16.01.2000 г.р. , СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

9. АЛБЕКОВ РАМЗАН МАГОМЕД-
САЛАХОВИЧ*, 14.03.1994 г.р. , С. ДЖУ-
ГУРТЫ НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

10. АЛИЕВ-ГАСАНОВ ШАМИЛЬ АЛИ-
АСХАБОВИЧ*, 06.02.2004 г.р. , С. СТЕП-
НОЕ СТЕПНОВСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

11. АРАМИЛЕВ МАКСИМ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 06.02.2003 г.р. , Г. ПЕРМЬ;

12. БАЙРАМКУЛОВ РАСУЛ МУХТАРО-
ВИЧ*, 29.10.1997 г.р. , С. ПЕРВОМАЙСКОЕ 
МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА КАРАЧА-
ЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

13. БАЙРАМОВ КАМИЛ МАФРУДИ-
НОВИЧ*, 25.03.1993 г.р. , Г. НИЖНЕ-
ВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

14. БАСОВ ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 20.12.1999 г.р. , Г. СЛАВЯНСК 
УКРАИНА;

15. БАТАЕВ АДАМ РАМЗАНОВИЧ*, 
31.10.1993 г.р. , СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-
СКАЯ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

16. БЕДУЛИН КОНСТАНТИН ЕВГЕ-
НЬЕВИЧ*, 03.02.1965 г.р. , Г. САРАТОВ 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

17. БЕЛОУСОВ АНДРЕЙ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ*, 11.03.2007 г.р. , Г. ЧЕРЕМХОВО 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

18. БЕЛЬКОВИЧ ВЛАДИМИР АНА-
ТОЛЬЕВИЧ*, 21.01.2004 г.р. , Г. ТУЛУН 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. БЕСПАЛОВ АЛЕКСАНДР СТЕПА-
НОВИЧ*, 10.08.1984 г.р. , Г. НОЙШТРЕ-
ЛИТИ ГЕРМАНИЯ;

20. БОБОКАЛО ВЛАДИМИР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 27.08.1994 г.р. , Г. ГОРЛОВ-
КИ ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

21. БРЮХАНОВ СЕРГЕЙ ГЕОРГИЕ-
ВИЧ*, 04.06.1971 г.р. , С.ЧУНОЯР БОГУ-
ЧАНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ;

22. БУРДИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 31.10.1986 г.р. , П. КОММУНАР 
ШИРИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКО-
ГО КРАЯ;

23. БУРОНОВ ХАСАН МЕНГНАРО-
ВИЧ*, 11.01.1998 г.р. , Г. ГИССАР РЕС-
ПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

24. БУШУЕВА СВЕТЛАНА ВАЛЕНТИ-
НОВНА, 13.09.1963 г.р. , Г. КУРГАН КУР-
ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

25. БЫВАЛЬЦЕВ НИКИТА АНТО-
НОВИЧ*, 04.03.2004 г.р. , С. ДЕБЕСЫ 
ДЕБЕССКОГО РАЙОНА УДМУРТСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

26. ВАТУТИН ДМИТРИЙ ЭДУАРДО-
ВИЧ, 22.04.1986 г.р. , Г. ВЫШНИЙ ВОЛО-
ЧЕК ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;

27. ВОДОЛАЗСКИЙ ВЛАДИСЛАВ 
ПЕТРОВИЧ*, 19.03.1988 г.р. , Г. КУПЯНСК 
ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

28.  ВОЛКОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕ-
ЕВИЧ, 18.01.1978 г.р. , Г. РОШАЛЬ 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

29. ГАЛЬЧЕВ НИКОЛАЙ РОБИНЗО-
НОВИЧ*, 08.03.1995 г.р. , П. АХАЛГОРИ 
РЕСПУБЛИКА ГРУЗИЯ;

30. ГАЛЭТА АНТОН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 30.04.1982 г.р. , Г. БЕЛГОРОД 
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. ГАМЗАТОВ АЛИСУЛТАН МАГО-
МЕДОВИЧ*  (ГАМЗАТОВ АЛИСУЛТАН 
МАГОМЕДОВИЧ), 09.09.1969 г.р. , С. 
ТИМРЫ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

32. ГАРУНОВ НАДЫР КУРБАНОВИЧ*, 
13.04.2004 г.р. , Г. МОСКВА;

33. ГЕВОРКЯН ГЕВОРГ СУРЕНО-
ВИЧ, 18.02.1971 г.р. , ГОР.ТКВАРЧЕЛИ 
АБХАЗСКОЙ АССР;

34. ГОФУРОВ МУХАММАДАМИН 
ИКРОМЖОН УГЛИ*, 04.05.2000 г.р. , 
Г. МАРГИЛАН ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

35. ГРИШИН МАКСИМ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
08.04.1990 г.р. , П. СУПОНЕВО БРЯНСКО-
ГО РАЙОНА БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

36. ГРУДНЕНКО СТАНИСЛАВ ВАЛЕН-
ТИНОВИЧ*, 04.03.1989 г.р. , Г. ТОКМАК 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

37. ГЮЛЬБАЛАЕВА ЗАРЕМА ТАГИР-
ХАНОВНА*, 07.01.1991 г.р. , С. ВЕЛИ-
КЕНТ ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

38. ДАВУДОВА РОЗАЛИЯ ВАЛЕХ 
КЫЗЫ*, 27.04.1991 г.р. , Г. ШАРЫПОВО 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

39.  ДАМИРОВ РАМИЛЬ АЗИЗ 
ОГЛЫ*, 16.01.1984 г.р. , Г. ЕВЛАХ РЕС-
ПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

40. ДЗАНГИЕВ ИСЛАМ МОЛТГИ-
РЕЕВИЧ, 21.01.1994 г.р. , С.П. АЛХАСТЫ 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

41. ДЗЮБА ВИТАЛИЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 17.04.1974 г.р. , Г. ТОКМАК ЗАПО-
РОЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

42. ДМИТРИЕВ ВЛАДИМИР НУРЛО-
ВИЧ, 03.05.1989 г.р. , ГОР. ОРСК ОРЕН-
БУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;

43. ЕВТУШЕНКО ПОЛИНА СЕРГЕ-
ЕВНА*, 12.08.1998 г.р. , Г. ТОЛЬЯТТИ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. ЕЛЕМБАЕВ АЗАМАТ МУРАТО-
ВИЧ*, 18.12.1990 г.р. , Г. ТЮМЕНЬ;

45. ЕРМАКОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕ-
ЕВИЧ*, 19.02.2004 г.р. , Г. ШЕЛЕХОВ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

46. ЗАБИРКО НИКОЛАЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 05.10.1966 г.р. , Г. МАРИУПОЛЬ 
ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

47. ЗАРИПОВ МАРАТ САБИРОВИЧ*, 
25.04.1980 г.р. , Г. НЕФТЕКАМСК РЕС-
ПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

48. ЗАРУБАЕВ РОМАН ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 17.06.1998 г.р. , Г. МЕЛИТОПОЛЬ 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. ЗАЦЕПИН ИЛЬЯ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 
02.08.1994 г.р. , С. ПЕТРОПАВЛОВКА 
НАРИМАНОВСКОГО РАЙОНА АСТРА-
ХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

50. ИВАНОВ ВАСИЛИЙ РОМАНО-
ВИЧ*, 18.02.2000 г.р. , ГОР. ГАТЧИНА 
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

51. ИВАНОВ ИЛЬЯ ИГОРЕВИЧ*, 
01.02.2007 г.р. , Г. УЯР УЯРСКОГО РАЙО-
НА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

52. КАГАРЛИЦКИЙ БОРИС ЮЛЬЕ-
ВИЧ*, 29.08.1958 г.р. , Г. МОСКВА;

53. КАЗИМАГОМЕДОВ КУРБАН 
КАЗИМАГОМЕДОВИЧ*, 09.04.1986 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

54. КАМАЛДИНОВ ХОЖИАКБАР*  
(КАМАЛДИНОВ ХОЖИАКБАР ОТАБЕ-
КОВИЧ), 28.07.1999 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
КЫРГЫЗСТАН;

55. КАРДАНОВ ИНАЛ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 10.07.1982 г.р. , Г. НАЛЬЧИК 
КБАССР;

56. КАРПОВ НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ*, 
26.06.2002 г.р. , Г. ОМСК РОССИИ;

57. КИЖАПКИН ЮРИЙ АНДРЕЕВИЧ*, 
18.06.1996 г.р. , Г. АБАКАН РЕСПУБЛИКИ 
ХАКАСИЯ;

58. КОВАЛЕНКО АНДРЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 15.07.1994 г.р. , СТ. ТАМАНЬ 
ТЕМРЮКСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАР-
СКОГО КРАЯ;

5 9 .  КО Л О М И Е Ц  А Л Е КС А Н Д Р 
КОНСТАНТИНОВИЧ*, 04.06.1985 г.р. , Г. 
ГОТВАЛЬД ГОТВАЛЬДОВСКОГО РАЙОНА 
ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

60 .  КОЛОШНИЦЫН ВАСИЛИЙ 
НИКОЛАЕВИЧ, 22.10.1987 г.р. , ПОС. 
БИСЕРТЬ НИЖНЕСЕРГИНСКОГО РАЙО-
НА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

61. КОЛЯДИНА НАТАЛИЯ АНАТО-
ЛЬЕВНА*, 21.08.1969 г.р. , Г. ЛЕНИН-
ГРАД;

62. КОМАРОВ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ, 29.04.1991 г.р. , ГОР. КОНАКОВО 
ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;

63. КОНДРАТЕНКО КИРИЛЛ ВАСИ-
ЛЬЕВИЧ*, 12.09.2006 г.р. , Г. УЯР УЯР-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

64. КОРОТКОВ РОМАН ИГОРЕВИЧ, 
23.03.1991 г.р. , ГОР. ШЕВЧЕНКО РЕС-
ПУБЛИКА КАЗАХСТАН;

65. КОРОТНЕВ МАКСИМ ВИКТОРО-
ВИЧ, 05.02.1990 г.р. , Г. ТАМБОВ;

66. КРАВЦОВ ДМИТРИЙ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 28.12.1992 г.р. , Г. ДЗЕРЖИНСКА 
ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

67. КРЫЛОВ ЛЕОНИД ВАСИЛЬЕВИЧ, 
05.05.1978 г.р. , Г. КЕМЕРОВО КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

6 8 .  К У Б А С О В А  С В Е Т Л А Н А 
ОЛЕГОВНА*, 22.10.1996 г.р. , ГОР. 
ТОБОЛЬСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

69. КУЗНЕЦОВ АНДРЕЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 10.02.1973 г.р. , Г. ЧЕБОКСАРЫ 
ЧУВАШСКОЙ АССР;

70. КУЗНЕЦОВ ВЯЧЕСЛАВ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 28.03.1988 г.р. , Г. МЕНЗЕЛИНСК 
МЕНЗЕЛИНСКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ 
АССР;

71. КУРБАНОВ АХМЕД ОЛЕГОВИЧ*, 
17.12.1997 г.р. , С. НОВОКУЛИ НОВО-
ЛАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

72. КУРБАНОВА ЖУМАГУЛ ХИДИ-
РОВНА*, 28.09.1956 г.р. , С. АТБАЗАР 
БУХАРСКОГО РАЙОНА БУХАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

73. КУЧЕРЕНКО СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ*, 
04.10.1980 г.р. , Г. АНГАРСК ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

74. ЛОШКАРЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕК-
СЕЕВИЧ, 17.07.1958 г.р. , С. АРАКСОН 
УЛУЧХЕМСКОГО РАЙОНА ТУВИНСКОЙ 
АССР;

75.  ЛУЩАЕВА МИРА ИВАНОВ-
НА  (ЛУЩАЕВ ПАВЕЛ ИВАНОВИЧ), 
06.11.2004 г.р. , Г. НОВОСИБИРСК;

76. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД МУСА-
ЕВИЧ*, 10.08.1979 г.р. , С. ГЕРГЕБИЛЬ 
ГЕРГЕБИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

77. МАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ ШАИ-
ХОВИЧ*, 16.09.1990 г.р. , Г. КИЗИЛЮРТ 
ДАССР;

78 .  МАГОМЕДОВА ДЖАМИЛЯ 
ДЖАМБУЛОВНА*, 16.11.1995 г.р. , С. 
КОМСОМОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКО-
ГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

79. МАКАРЕНКО АЛЕКСЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 04.04.1980 г.р. , Г. БЕР-
ДЯНСК ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УКРА-
ИНЫ;

80. МАРИНИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 25.05.1984 г.р. , Г. НОВОКУЗ-
НЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

81. МАРКОВ АРКАДИЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 
09.08.1969 г.р. , Г. ПСКОВ ПСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

82. МЕЛЬНИКОВ АЛЕКСАНДР ВЛА-
ДИМИРОВИЧ*, 24.12.1975 г.р. , Г. КУР-
ГАН КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

83. МИФТАХОВ АЗАТ ФАНИСОВИЧ*, 
22.03.1993 г.р. , Г. НИЖНЕКАМСК РЕС-
ПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

84. МИХАЙЛОВ ГЕОРГИЙ ПАВЛО-
ВИЧ*, 03.06.1992 г.р. , Г. КАЛУГА;

85. МОРОЗ МАКСИМ ВИКТОРОВИЧ*, 
01.08.1977 г.р. , Г. ПОЛТАВА РЕСПУБЛИ-
КИ УКРАИНА;

86. МУРАШКИН ВЛАДИМИР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 14.09.2000 г.р. , Г. ДОНЕЦК 
ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

87. МУРЗОДЖОНОВ ИСРОИЛДЖОН 
ИЛЬЕСОВИЧ*, 06.01.2000 г.р. , РЕСПУБ-
ЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

88. НАБАТЧИКОВ АЛЕКСАНДР АЛЕК-
СЕЕВИЧ*, 19.02.1953 г.р. , Г. САМАРА;

89. НАФЕДЗОВ КАНТЕМИР РУСТА-
МОВИЧ*, 24.03.1999 г.р. , С. ШАЛУШ-
КА ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

90. НЕСТЕРЕНКО АРТУР ИГОРЕВИЧ*, 
18.01.1995 г.р. , Г. МЕЛИТОПОЛЬ ЗАПО-
РОЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

91. НИКУЛИН АРТЕМ ВЛАДИСЛАВО-
ВИЧ, 01.11.2004 г.р. , Г. НОВОСИБИРСК;

92. НОВИКОВ СЕРГЕЙ ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ*, 02.12.1993 г.р. , Г. КАЗАНЬ РЕС-
ПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

93. НУРМАМБЕТОВ ТИМУР ИЛЬЯ-
СОВИЧ*, 05.06.1990 г.р. , СТ. СТА-
РОГЛАДОВСКАЯ ШЕЛКОСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

94. ОКРУШКО СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 01.03.1981 г.р. , ГОР. ИЗЯ-
СЛАВ ХМЕЛЬНИЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРА-
ИНСКОЙ ССР;

95. ОЛЕХНОВИЧ АЛИНА АЛЕКСАН-
ДРОВНА, 13.11.2001 г.р. , ГОР. МОСКВА;

9 6 .  О М Е Л ЬЯ Н Е Н КО  Д А М И А Н 
МИХАЙЛОВИЧ*, 14.07.2001 г.р. , Г. БЕР-
ДЯНСК ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

97. ПАРУНА АНДРЕЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ*, 23.07.1978 г.р. , Х. ДОНСКОЙ ЗЕР-
НОГРАДСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

98. ПЕРЕВОЗЧИКОВ АРТЕМИЙ ИВА-
НОВИЧ, 29.12.2003 г.р. , С. ДЕБЁСЫ 
ДЕБЕССКОГО РАЙОНА УДМУРТСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

99. ПЕРЕШЕИН ПАВЕЛ СЕРГЕЕВИЧ*, 
19.03.1991 г.р. , ГОР. БИРОБИДЖАН 
ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

100. ПЕРМИНОВ ВАСИЛИЙ СТАНИ-
СЛАВОВИЧ, 31.10.1975 г.р. , Г. КУСТА-
НАЙ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

101. ПЕРОВ АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 09.12.1969 г.р. , Г. ЛЕНИНГРАД;

102. ПЛЕЧОВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 
03.01.1969 г.р. , Д. НОВОЕ-БАХТИАРОВО 
БАТЫРЕВСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

103. ПЛЕЧОВА СВЕТЛАНА ЛЕО-
НИДОВНА, 02.12.1971 г.р. , Д. МАЛАЯ 
ЕРЫКЛА ЯЛЬЧИКСКОГО РАЙОНА 
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

104. ПОРУЧИКОВ ВЛАДИСЛАВ ВЛА-
ДИМИРОВИЧ*, 13.05.2001 г.р. , СТ. ПРИ-
БЛИЖНАЯ ПРОХЛАДНЕНСКОГО РАЙО-
НА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБ-
ЛИКИ;

105. ПЫХТЕЕВ АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ*, 
13.07.1988 г.р. , П. СЕВЕРОМУЙСК СЕВЕ-
РОБАЙКАЛЬСКОГО Р-НА РЕСПУБЛИКИ 
БУРЯТИЯ;

106. РОМАНОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 15.10.1975 г.р. , П. БУКАЧАЧА 
ЧЕРНЫШЕВСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

107. РОМАНЮК АЛЕКСЕЙ ОЛЕГО-
ВИЧ*, 10.08.1995 г.р. , Г. КАЛИНИНГРАД;

108. СААКЯН АЛЕКСАНДР ГНЕЛО-
ВИЧ*, 12.05.1994 г.р. , С. ГАРМАКИ БАР-
СКОГО РАЙОНА ВИННИЦКОЙ ОБЛАСТИ 
УКРАИНЫ;

109. САДЫХОВ САНАН САБИР ОГЛЫ, 
06.04.1983 г.р. , С. КЁЧАСКЕР РЕСПУБ-
ЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

110. САЛОШ СЕРГЕЙ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ, 21.08.1973 г.р. , Г. ЩЕРБИНКА 
ПОДОЛЬСКОГО Р-НА МОСКОВСКОЙ 
ОБЛ. РСФСР;

111. САРАЛИЕВ ТАЙМИР АМАЛХА-
НОВИЧ*, 07.02.1982 г.р. , С. АЧХОЙ-МАР-
ТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

112. САРАТОВЦЕВ СЕРГЕЙ АНАТО-
ЛЬЕВИЧ*, 25.07.2001 г.р. , ГОР. КИНГИ-
СЕПП ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛ. РОССИЯ;

113. САФРОНОВ ИГОРЬ ИГОРЕВИЧ*, 
01.12.1987 г.р. , Г. КАЛУГА;

114. СВЕРЛОВ ЮРИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 22.09.1986 г.р. , ПОС. ТОНШАЛО-
ВО ЧЕРЕПОВЕЦКОГО РАЙОНА ВОЛО-
ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

115. СЕЛИНА ЛЮБОВЬ ЮРЬЕВ-
НА*, 20.12.1985 г.р. , Г. СТАРОБЕЛЬСК 
ЛУГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

116. СЕМИЧЕВА ВЕРА АЛЕКСЕЕВНА, 
10.12.1965 г.р. , Г. ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

117. СЕНЬКО ДАНИИЛ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 09.02.1984 г.р. , В-МАРКОВО 
УСТЬ-КУТСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

118. СИДОРЕНКО АНАТОЛИЙ ВАСИ-
ЛЬЕВИЧ*, 10.11.1953 г.р. , С. ПЕТРОВКА 
ХОРОЛЬСКОГО РАЙОНА ПОЛТАВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

119. СКВОРЦОВ АЛЕКСАНДР АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 03.08.1969 г.р. , Г. БЕЛАЯ 
ЦЕРКОВЬ КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

120. СКРЯБИКОВ МАКСИМ ДМИТ-
РИЕВИЧ, 29.07.1984 г.р. , П. БЕЛОРЕ-
ЧЕНСКИЙ УСОЛЬСКОГО РАЙОНА ИРКУТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

121. СМИРНОВ ДМИТРИЙ ВЯЧЕСЛА-
ВОВИЧ*, 04.09.2001 г.р. , Г. НОВОДВИНСК 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

1 2 2 .  С О Т Н И К О В  Д М И Т Р И Й 
МИХАЙЛОВИЧ*, 16.03.2003 г.р. , Г. 
МОСКВА;

123. СТРЕКНЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 09.10.1981 г.р. , Г. РЫБИНСК 
ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;

124. СУЛЕЙМАНОВ АХМЕД МАГО-
МЕДСАИДОВИЧ*, 27.02.1985 г.р. , Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

125. СУРГАНОВА АНАСТАСИЯ НИКО-
ЛАЕВНА*, 10.01.1997 г.р. , Г. УРАЛЬСК 
ЗАПАДНО-КАЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

126. ТАЖУДИНОВ ШАМИЛ МАГОМЕ-

ДОВИЧ*, 27.12.1983 г.р. , С. ГЕРГЕБИЛЬ 
ГЕРГЕБИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

127. ТЕМУРОВ ХУРШЕД ДИЛШО-
ДОВИЧ*, 16.04.1999 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

128. ТИХОМИРОВ МАКСИМ ВИТА-
ЛЬЕВИЧ*, 29.08.2005 г.р. , Г. АБАКАН 
РЕСПУБЛИКА ХАКАСИЯ;

129. ТОМАРОВА ЗЕБОНИСО УСМА-
НОВНА, 18.06.1976 г.р. , С/З КИРОВА 
ВАХШСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

130. ТРОФИМОВ ИВАН ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ, 12.03.2001 г.р. , Г. МОСКВА;

131. ТРУФАНОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 13.01.1990 г.р. , С. ЧЕРНО-
ЛЕССКОЕ НОВОСЕЛИЦКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

132. УРМАНБЕТОВ ДАВЫДБЕК СУЙ-
МЕШОВИЧ*, 17.10.1983 г.р. , С. ПЕТ-
РОПАВЛОВКА ЖАЙЫЛСКОГО РАЙОНА 
ЧУЙСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕС-
ПУБЛИКИ;

133. УСМАНОВА РУФИНА ХАМИТОВ-
НА*, 15.12.1985 г.р. , Г. БОГТОЛ КРАСНО-
ЯРСКОГО КРАЯ;

134. УСМОНОВ КУДРАТЖОН ШОДИ-
ЕРОВИЧ*, 17.12.1983 г.р. , САМАРКАН-
ДСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕ-
КИСТАН;

135. УШАКОВ АЛЕКСЕЙ ИГОРЕВИЧ, 
26.01.1990 г.р. , СТ. КРАСНОАРМЕЙСКАЯ 
КРАСНОАРМЕЙСКОГО РАЙОНА КРАСНО-
ДАРСКОГО КРАЯ;

136. ФЕДОСЕНКО СЕРГЕЙ ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ*, 06.01.1991 г.р. , Г. ТОКМАК ЗАПО-
РОЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

137. ФЕТАЛИЕВ ВАДИМ ВАГИДО-
ВИЧ*, 19.04.2001 г.р. , С. ГАПЦАХ МАГА-
РАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

1 3 8 .  Ф И Л АТ О В  В Л А Д И М И Р 
КОНСТАНТИНОВИЧ*, 16.07.1990 г.р. , Г. 
НАХОДКА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

139. ФРОЛОВ ВЛАДИСЛАВ АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 23.03.2000 г.р. , ГОР. 
УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

140. ХАЛИЛОВ ИСМАИЛ ЭЛЬШАН 
ОГЛЫ, 22.03.1989 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
АЗЕРБАЙДЖАН;

141. ХАРЕНКО МАРГАРИТА ВИКТО-
РОВНА*, 23.12.1989 г.р. , Г. МЕЛИТО-
ПОЛЬ ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

142. ХАРЛАМОВ АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕ-
ВИЧ*, 13.12.1970 г.р. , Г. УВАРОВО ТАМ-
БОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

143. ХРУНИК МИХАИЛ МИХАЙЛО-
ВИЧ*, 26.05.1963 г.р. , С. ИВАНО-
ФРАНКО ДРАГОБЫЧСКОГО РАЙОНА 
ЛЬВОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ 
ССР;

144. ЦУРКАНОВ ПАВЕЛ ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ*, 02.02.1984 г.р. , Г. РОСТОВ-НА-
ДОНУ;

145. ЧАДОРОМЦЕВ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕ-
РЬЯНОВИЧ*, 08.11.1972 г.р. , Г. СЫК-
ТЫВКАР КОМИ АССР;

146. ЧАФОНОВ ЕВГЕНИЙ ГЕННА-
ДЬЕВИЧ*, 25.01.1994 г.р. , Г. НОВОРОС-
СИЙСК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

1 4 7 .  Ч Е Б О Т А Р Ь  Н И К И Т А 
АНДРЕЕВИЧ*, 05.04.1992 г.р. , Г. СИМ-
ФЕРОПОЛЬ КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ;

148. ЧЕРНЕЙ ВЛАДИМИР ИВАНО-
ВИЧ*, 09.05.1993 г.р. , П. АТКА ХАСЫН-
СКОГО РАЙОНА МАГАДАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

149. ЧЕРНЫХ ЕЛЕНА ЮРЬЕВНА, 
09.11.1976 г.р. , Г. ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

150. ШАШЕНОК АРТУР СТЕПАНО-
ВИЧ*, 25.01.1998 г.р. , С. ПЕТРОВКА 
ПРИМОРСКОГО РАЙОНА ЗАПОРОЖ-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

151. ЮЛДОШЕВ ДАВРОНБЕК РАВ-
ШАНБЕК УГЛИ*, 16.06.1999 г.р. , 
НАМАНГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

152. ЮМАШЕВ ЮРИЙ КИРИЛЛОВИЧ, 
18.02.1956 г.р. , Г. ЧЕЛЯБИНСК;

153. ЮРКИН МИХАИЛ ВИКТОРОВИЧ, 
17.11.1984 г.р. , Г. ИРКУТСК;

154. ЯНГУЛБАЕВ АБУБАКАР САЙДА-
ЕВИЧ*, 14.03.1992 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ;

155. ЯРБУЛДЫЕВ РУСТАМ НИКО-
ЛАЕВИЧ*, 26.04.1977 г.р. , С. КАЯСУ-
ЛА НЕФТЕКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ.

Примечание: 1. Отмечены (*) орга-
низации и физические лица, в отноше-
нии которых имеются сведения об их 
причастности к терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из перечня на основании 

подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУЛАЕВ РАЖАБ ГАМЗАТО-

ВИЧ  (АБДУЛАЕВ РАЖАБ ГАМЗАТОВИЧ) 
24.12.1992 г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

2. АБДУЛКЕРИМОВ МИКАИЛ АХМЕ-
ДОВИЧ  (АБДУЛКЕРИМОВ АБУ-УСАМА 
АХМЕДОВИЧ) 28.10.1989 г.р., С. БАМ-
МАТЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБЛАШЕВ АЛЕВДИН ЭЛЬБРУ-
СОВИЧ  20.12.1994 г.р., С. КАЗМААУЛ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АВЕТЯН ДАНИИЛ КАРЕНОВИЧ 
02.03.1998 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;

5. АГАБЕКОВ ШАХЛАР НАВРУЗОВИЧ 
13.12.1973 г.р., С. УХУЛ АХТЫНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АЛЕКСАНДРОВ НИКОЛАЙ ФЕДО-
РОВИЧ 16.02.1985 г.р., С. АНАНЬИНО 
ЧЕРНУШИНСКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

7 .  АЛИЕВ РАШИД КАДИЕВИЧ 
23.01.1988 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

8. АМИРХАНОВ АЛИЛ ШАМХАЛО-
ВИЧ 15.07.1979 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

9. АРСАХАНОВ ХАСАН АХМЕТО-
ВИЧ 30.12.1988 г.р., С. АЧХОЙ-МАР-
ТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

10. АСИЯТИЛОВ МАХАЧ МАГОМЕДО-
ВИЧ 10.06.1987 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

11. АХМАДОВ ИЛЬЯС ВАХИДО-
ВИЧ 12.12.1973 г.р., Г. ГУДЕРМЕС 
ЧИАССР;

12. АХМЕДОВ ОМАРАСХАБ МАГО-
МЕДХАБИБОВИЧ 27.08.1981 г.р., ПОС. 
ЮЖНОСУХОКУМСК Г. КИЗЛЯРА ДАГЕ-
СТАНСКОЙ АССР;

13. БАРКИНХОЕВ МАГОМЕД АЛИЕ-
ВИЧ 10.02.1996 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕС-
ПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

14. БЕКТЕМИРОВ ХАМЗАТ САИДСА-
ЛАХОВИЧ 13.12.1974 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

15. БЕКТЕМИРОВА ГАУХАР МАГАУИ-
НОВНА  (БЕКТИМИРОВА ГАУХАР МАГАУ-
ИНОВНА) 01.01.1976 г.р., РЕСПУБЛИКА 
КАЗАХСТАН;

16. БИКТИМИРОВ ФИЛАТ ФАЙЗРАХ-
МАНОВИЧ 12.12.1970 г.р., С. ЮМАШЕВО 
БАЙМАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

17 .  БОБРОВ ИЛЬЯ ЮРЬЕВИЧ 
31.08.1997 г.р., Г. ПАРТИЗАНСК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

18. ВИГУЛЯ МАКСИМ ОЛЕГОВИЧ 
26.11.1990 г.р., Г. ШАРЫПОВО КРАСНО-
ЯРСКОГО КРАЯ;

19. ГАДЖИЕВ ХАБИБ САИДБЕГО-
ВИЧ 10.12.1966 г.р., С. ХВАЙНИ-КУНДА 
ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

20.  ГАЛИЦКАЯ ИННА ЮРЬЕВ-
НА 21.04.1970 г.р., П. ТРАНСПОРТ-
НЫЙ ТЕНЬКИНСКОГО РАЙОНА МАГА-
ДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

21. ГАНИН АЛЕКСАНДР ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ 08.01.1957 г.р., С. ЭХАБИ ОХИНСКО-
ГО РАЙОНА САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

22. ГАТАГАЖЕВ МИКАИЛ ГИРИХА-
НОВИЧ 08.12.1982 г.р., Г. МАЛГОБЕК ЧИ 
АССР;

23. ГОРЕЛОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 28.07.1992 г.р., Г. ШАРЫПОВО 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

24. ГУСЕЙНОВ МАГОМЕД РУСТАМО-
ВИЧ 01.11.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

25. ДАНИЛИН НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ 
29.05.1991 г.р., Г. КРАСНОЯРСК КРАС-
НОЯРСКОГО КРАЯ;

26. ДОНГАК ХЕРЕЛ АРЗЫЛАНОВИЧ 
18.11.1990 г.р., Г. ШАГОНАР УЛУГ-ХЕМ-
СКОГО РАЙОНА ТУВИНСКОЙ АССР;

27. ДЬЯЧКОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕ-
ВИЧ 05.10.1980 г.р., П. ОКТЯБРЬСКИЙ 
УСТЬЯНСКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

28. ЕФРЕМОВ АРТЕМ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 23.04.1989 г.р., Г. ПЕРМЬ;

29. ИБРАГИМОВ АЙДАМИР КАМИ-
ЛЬЕВИЧ 30.07.1982 г.р., С. ЩАРА ЛАК-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

30. ИЛЬИН АЛЕКСАНДР ГЕННАДЬЕ-
ВИЧ 13.10.1987 г.р., П. ОБСКОЙ МОШ-
КОВСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

31. ИЛЬЯСБЕКОВ ШАХМАН ЖАПБА-
РОВИЧ 08.04.1990 г.р., С. КАРАМАХИ 
КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РД;

32. ИНАЛКАЕВ ИЛЕС ЕСИЕВИЧ 
11.12.1983 г.р., СТ-ЦА ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

33. ИСМАИЛОВ РЕНАТ МУНИРОВИЧ 
05.07.1978 г.р., Г. ТАШКЕНТ УЗБЕКСКОЙ 
ССР;

34. КАРМОКОВ АСКЕР ЗАРЬЯНОВИЧ 
16.11.1995 г.р., Г.ТЫРНЫАУЗ ЭЛЬБРУС-
СКОГО РАЙОНА КБАССР;

35. КАРТОЕВ БЕСЛАН ДАУДОВИЧ 
18.11.1986 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИ-
КИ ИНГУШЕТИЯ;

36. КАРТОЕВ ИЛЬЯС ДАУДОВИЧ 
09.11.1976 г.р., С. ЭКАЖЕВО НАЗРА-
НОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУ-
ШЕТИЯ;

37. КАСУМОВ РАСУЛ СИБИРБЕКО-
ВИЧ 01.04.1975 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕС-
ПУБЛИКА ДАГЕСТАН;

38. КИСЕЛЕВ ЕВГЕНИЙ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ 08.01.2003 г.р., ГОР. КОМСОМОЛЬ-
СК-НА-АМУРЕ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

39. КОЖУКОВ РАМАЗАН МАГО-
МЕДОВИЧ 08.02.1980 г.р., П. ЯНИКОЙ 
ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КБР;

40. КОСОВСКИЙ ПАВЕЛ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 23.08.1991 г.р., Г. ОМСК;

41. КРЫМЧИЕВ АЗИЗ БАГАВДИНО-
ВИЧ 11.07.1991 г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

42 .  КУДАЕВ ЮСУП ОЮСОВИЧ 
14.02.1956 г.р., С. ЧУКА-ТЮБЕ СУЗАК-
СКОГО РАЙОНА ДЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ АССР;

43. КУМАЕВ БЕХРУЗ ХАЙДАРШО-
ЕВИЧ 02.03.1991 г.р., С. ШОХ ХАТ-
ЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

44. ЛАРИОНОВ АЛЕКСАНДР АРСЕ-
НЬЕВИЧ 09.07.1968 г.р., ГОР. ДУКШТАС 
ИГНАЛИНСКОГО РАЙОНА ЛИТОВСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

45. МАГОМЕДНАБИЕВ АХМЕД МАРА-
ТОВИЧ 23.01.1993 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

46. МАГОМЕДОВ АБД АЛЬ-ВАХ-
АБ ИСАЕВИЧ 15.02.1992 г.р., Г. СУСУ-
МАН СУСУМАНСКОГО РАЙОНА МАГА-
ДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

47. МАГОМЕДОВ АБУЛМУСЛИМ 
АБДУЛВАГАБОВИЧ 13.10.1988 г.р., С. 
КАРАБУДАХКЕНТ КАРАБУДАХКЕНТСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

48. МАГОМЕДОВ ГУСЕН БАЙДУЛАЕ-
ВИЧ 02.08.1987 г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

49. МАГОМЕДОВ ИСА АБДУЛГАПУ-
РОВИЧ 18.05.1972 г.р., СЕЛ. ОЧЛО ХУН-
ЗАХСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

50. МАГОМЕДОВ РУСТАМ АЛИЕ-
ВИЧ 02.11.1978 г.р., С. ГЕРГЕБИЛЬ ГЕР-
ГЕБИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

51. МАГОМЕДОВ СУЛЕЙМАН РАБА-
ДАНОВИЧ 09.06.1974 г.р., С. СУТБУК 
ДАХАДАЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

52. МАГОМЕДОВА АСИЯ СИРАЖУ-
ДИНОВНА 10.12.1969 г.р., Г. БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

53. МАЛАХОВ ИВАН РУСЛАНОВИЧ 
09.11.2002 г.р., Г. КУРСК;

54. МАМЕДОВ ЭЛЬДАР РАСУЛОВИЧ 
24.11.1987 г.р., Г. ШАРЫПОВО КРАСНО-
ЯРСКОГО КРАЯ;

55. МАСАРОВ АДЛАН АХЪЯДОВИЧ 
19.06.1991 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

56. МАТВЕЕВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ 
15.01.1990 г.р., ПОС. ЯГУНОВСКИЙ Г. 
КЕМЕРОВО КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

57. МИЛЮТИН СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 
23.07.1993 г.р., Г. ПЕНЗА ПЕНЗЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

58. МИРОШНИЧЕНКО АЛЕКСАНДР 
ВЛАДИМИРОВИЧ 13.12.1964 г.р., Г. АБА-
КАН РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ;

59.  МУРТАЗАЛИЕВ АБДУЛМА-
ЖИД МАГОМЕДОВИЧ 12.11.1991 г.р., Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

60 .  МУРТАЗАЛИЕВ ИБРАГИМ 
АБДУЛЖАЛИЛОВИЧ 11.07.1966 г.р., 
С. АЯЛАКАБ ЛЕВАШИНСКОГО РАЙОНА 
ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

61. МУСАЕВ КУРБАНХАЖИ МАГО-
МЕДОВИЧ 19.02.1990 г.р., П. ШАМХАЛ, 
КИРОВСКОГО РАЙОНА Г.МАХАЧКАЛЫ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

62. МУСАЕВ ШАМИЛЬ МАГОМЕДО-
ВИЧ 18.06.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РД;

63. МУТАЕВ МАГОМЕДХАН АБДУЛ-
ЖАЛИЛОВИЧ 13.11.1973 г.р., С. ГУБ-
ДЕН КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА 
ДАССР;

6 4 .  Н А К О Н Е Ч Н Ы Й  Д А Н И И Л 
АНДРЕЕВИЧ 19.08.2000 г.р., Г. ПЕРМЬ;

65. ОСИНЦЕВ ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ 
04.04.1950 г .р . ,  Г .  БОГДАНОВИЧ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

66. ОСКАНОВ ХАМЗАТ АСЛАНБЕ-
КОВИЧ 17.11.1988 г.р., Г. АЛМА-АТА 
КАЗАХСКОЙ ССР;

67. ПАШАЕВ РУСЛАН КЕРИМОВИЧ 
25.12.1991 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РД;

68. РАМАЗАНОВ МУХАММАД ВАДИ-
МОВИЧ  (РАМАЗАНОВ МАГОМЕД ВАДИ-
МОВИЧ) 14.10.1996 г.р., С.КАРТАС-КАЗ-
МАЛЯР МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

69. РАНЕТКИН АЛЕКСАНДР АЛЕК-
САНДРОВИЧ 03.01.2001 г.р., Г. ОСТРО-
ГОЖСК ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

70. САИДОВ НАРИМАН ГАДЖИМУ-
РАДОВИЧ 25.03.1977 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

71 .  САЛМАНОВ ДЖАЛАЛДИН 
СУЛАЙМАНОВИЧ 02.10.1992 г.р., Г. 
ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

72. САФАРАЛИЕВ ШАХБАН МЕВЛУ-
ДИНОВИЧ 11.11.1999 г.р., С. ФИТЕ 
АГУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

73. СЕМЕНЕНКО ЕВГЕНИЙ ПАВЛО-
ВИЧ 17.03.1952 г.р., Г. МОСКВА;

74. СОЛОМЕНЦЕВ ГЕННАДИЙ ИВА-
НОВИЧ 24.11.1949 г.р., С. БОЛЬШОЙ 
ИЗЫРАК МАСЛЯНИНСКОГО РАЙОНА 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

75. СТАРОСТИН ЕВГЕНИЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ 06.11.1975 г.р., Г. ШУМИХА 
КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

76. СУЛЕЙМАНОВ АРСЕН СУЛЕЙМА-
НОВИЧ 31.08.1980 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

77. ТАЙМУДАРОВ УМАРДИБИР 
МАГОМЕДОВИЧ 06.11.1966 г.р., С. 
ИГАЛИ ГУМБЕТОВСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

78. ТАРАСУНОВ МУРАДИН ИОСИФО-
ВИЧ 29.03.1972 г.р., А. ПСЫЖ ПРИКУ-
БАНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКО-
ГО КРАЯ;

79. ТАТАЕВ НУРУЛА ШАХАНБАЗО-
ВИЧ 16.12.1978 г.р., Г. МАХАЧКАЛА;

80. ТАТАРКИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕ-
ЕВИЧ 09.05.2004 г.р., Г. БАРНАУЛ 
АЛТАЙСКИЙ КРАЙ;

81. ТЕРКУЛОВ ШАМИЛЬ АХЬЕДО-
ВИЧ 04.11.1996 г.р., С. ДЫГУЛЫБГЕЙ 
БАКСАНСКОГО РАЙОНА;

82. ТРОЦЕНКО СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 
05.10.1990 г.р., Г. ОМСК;

83. ХАБИБОВ ФЕРУЗ ШУХРАТ ОГЛЫ 
11.01.1997 г.р., Г. КАРШИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

84. ХАЛИМБЕКОВ ХАЛИМБЕК АБУ-
БАКАРОВИЧ 23.06.1989 г.р., С. МУЦА-
ЛАУЛ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

85. ХАУТИЕВ ИБРАГИМ МАГОМЕДО-
ВИЧ 17.03.1988 г.р., Г. ОРДЖОНИКИДЗЕ 
РСО-АЛАНИЯ;

86. ХВОСТОВ АНАТОЛИЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 13.04.1948 г.р., Г. МАКЕЕВКА 
ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

87. ХИРАСУЛОВ АРСЛАН МАГОМЕД-
ГАДЖИЕВИЧ 12.10.1989 г.р., Г. МАХАЧ-
КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

88. ХУЦИЕВ МОВЛАТ МУСТАФАЕВИЧ 
20.01.1982 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

89. ЧИХАЧЕВ ВИКТОР АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 01.09.1949 г.р., С. КАРА-СУГ 
УЛУГ-ХЕМСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ТЫВА;

90. ШИХОХМЕДОВ СОКИТ АХМЕДБЕ-
КОВИЧ 15.10.1986 г.р., С. АРКИТ ТАБА-
САРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

91. ШОЛЬНЕР ТАТЬЯНА ВЛАДИ-
МИРОВНА 31.08.1993 г.р., Г. БИРО-
БИДЖАН ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ.

Информация предоставлена 
Росфинмониторингом

СУД СК завершил расследование уникального 
уголовного дела

Платим 
криптовалютой
Наталья Козлова

С
ледствие отправило в суд 
необычное уголовное 
дело. Его фигурант — уже 

судимый за мошенничество жи-
тель Подмосковья. Ему предъяв-
лено обвинение по восьми эпи-
зодам мошенничества, которые 
он совершал несколько лет.

Этот человек на одном из 
сайтов бесплатных объявле-
ний покупал аккаунты пользо-
вателей с положительными от-
зывами и размещал на них объ-
явления о продаже техники и 
запасных частей для компью-
теров, «не имея намерения их 
предоставлять покупателям».

— Так как предлагаемое об-
виняемым на продажу обору-
дование использовалось для 
майнинга криптовалюты, то и 
расплачиваться потерпевшие 
предпочитали перечислением 
платежных средств на крипто-

кошелек обвиняемого, — расска-
зали в полиции.

К примеру, в 2020 году на 
объявление мошенника от-
кликнулся житель Иркутска. Он 
хотел купить шесть видеокарт. 
Мошенник сказал, что у него все 
раскупили, но он даст контакты 
надежного поставщика. Ну а по-
том мошенник, используя вир-
туальный номер телефона, уже 
говорил с покупателем от име-
ни «поставщика». И уговорил 
его так, что тот захотел купить 
уже не шесть, а 140 видеокарт и 
расплатиться за них криптова-
лютой. Отправил деньги, но ни-
чего не получил. Похищенная 
сумма была эквивалентна полу-
тора миллионам рублей.

По такой же схеме в 2022 
году были украдены деньги жи-
телей Воронежа и Омска. Они 
перевели за покупку несуще-
ствующих видеокарт больше 3 
миллионов 470 тысяч рублей в 

криптовалюте. Потом были об-
мануты жители Казани, Яро-
славля и Воронежа.

Всего было похищено крип-
товалюты почти на шесть мил-
лионов рублей.

— Была назначена эксперти-
за, чтобы установить стоимость 
предмета хищения — крипто-
валюты. Ее сделали эксперты 
отдела экономической экспер-
тизы ФБУ РФЦСЭ при Мини-
стерстве юстиции РФ. Такого 
рода экспертиза является пятой 
по счету, которая была проведе-
на в России, так как преступле-
ния такого рода — большая ред-
кость, — объяснили в ведомстве.

Но полиция нашла обманщи-
ка. Опера уголовного розыска из 
Ярославской области обнару-
жили его в Подмосковье и при-
везли в камеру местного СИЗО. 
Это уголовное дело с утвержден-
ным прокуратурой заключени-
ем направлено в суд.  

Мошенничество с криптовалютой расследовать сложнее из-за экспертиз.
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Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

га
Контактная информация: 

АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь»,  
телефон: + 7 (3852) 65-97-42

22:02:250005:206 4,51
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1639 3,135
22:02:250005:1642 2,265
22:02:250005:1644 4,0
22:02:250005:1721 2,94
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1819 3,1586
22:02:250005:1824 2,3448

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

га
22:02:250005:2038 3,4493
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2041 15,2365
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2331 1,8496
22:02:250005:2232 5,297
22:02:250005:2233 80,0176
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2315 2,2167
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2347 1,1389
22:02:250005:2794 0,6887
22:02:250005:4501 39,0051

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального 

имущества, расположенных в границах особой 
экономической зоны туристско-рекреационного 

типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земель-
ных участках, находящихся в государственной, муниципаль-
ной собственности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ 
«Центр» на территории Новоусманского муниципального рай-
она Воронежской области и не сданных в аренду по состоянию 
на 28.09.2023 г., с кадастровыми номерами:

36:16:5500006:385, площадь 116 145 кв.м.
36:16:5500006:371, площадь 20 000 кв. м.;
36:16:5500006:607, площадь 20 000 кв. м.;
36:16:5500006:115, площадь 100 000 кв.м.; 
36:16:5500006:139, площадь 80 514 кв.м.; 
36:16:5500006:184, площадь 28 145 кв.м.; 
36:16:5500006:588, площадь 94 547 кв.м.;
36:16:5500006:437, площадь 1 819 кв.м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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ЗАНЯТОСТЬ Правила получения 
статуса безработного изменятся

В рабочем 
порядке

Ирина Жандарова

П
олучить статус безработ-
ного и пособие по без-
работице смогут только 

люди, которые имеют разрабо-
танный службой занятости ин-
дивидуальный план и соблю-
дают предусмотренные им ме-
роприятия. Об этом расска-
зал заместитель руководителя 
Федеральной службы по тру-
ду и занятости Ян Талбацкий 
на пленарном заседании «Но-
вый закон о содействии заня-
тости: развивая рынок труда» 
в рамках Всероссийской недели 
охраны труда 2023. Такие нор-
мы заложены в законопроект о 
занятости населения, который 
сейчас готовится к рассмот-
рению во втором чтении. Без-
работный будет обращаться в 

службу занятости, где для него 
разработают индивидуальный 
план, который будет содержать 
информацию о подходящей ра-
боте, мерах поддержки и сроках 
их предоставления. В плане бу-
дет прописана частота посеще-
ния центра занятости. «Это мо-
жет быть один раз в месяц, мо-
жет быть два, для кого-то более 
частое», — отметил Талбацкий. В 
зависимости от исполнения ин-
дивидуального плана граждани-
ну будет назначаться пособие. 
«Если он их исполнил — мы на-
значаем ему за этот период по-
собие и перечисляем. Не испол-
нил — мы делаем приостанов-
ку», — уточнил Талбацкий.

В проект закона также внесе-
на поправка об индексации по-
собия по безработице по факти-
ческой инфляции. «Мы уходим 

от ежегодного установления 
минимальной и максимальной 
величины», — сказал замглавы 
Роструда.

В целях противодействия 
теневой занятости планирует-
ся предоставить доступ межве-
домственных комиссий к дан-
ным, содержащим налоговую 
тайну. «Мы понимаем, что ре-
шать вопросы, связанные с обе-
лением рынка труда, без обла-
дания определенной инфор-
мацией, цифрами малоэффек-
тивно», — сообщил Талбацкий. 
Перечень информации, кото-
рой такая комиссия сможет об-
мениваться с налоговыми орга-
нами будет утверждаться при-
казом минтруда.  

Статус безработного и пособие полу-
чат те, кто имеет индивидуальный 
план занятости и соблюдает его.
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ПРОЕКТ МХТ им. Чехова 
провел Выездную школу

Театр за партой

Зоя Апостольская

В подмосковной Рузе, в творческой резиденции «Ак-
тер» во вторник завершилась пятидневная Выездная 
школа Художественного театра. Среди наставников 
были и Константин Хабенский, и Игорь Золотовицкий, 
и Светлана Крючкова. Кроме того, известные режиссе-
ры и актеры Евгений Писарев, Виктор Рыжаков, Алек-
сандр Домогаров, именитый педагог по сценической 
речи Анна Петрова.

Открывая школу, председатель Союза театральных 
деятелей Александр Калягин пообещал: молодые акте-
ры, собравшиеся здесь, возможно, не услышат ничего 
принципиально нового — зато у них 5 дней, чтобы стать 
намного лучше. «Хоть на микрон».

Расписание составили максимально плотное: с утра 
и до отбоя мастер-классы, круглые столы, занятия. Со-
брали здесь 36 участников со всей России, от Улан-Удэ 
до Оренбурга, от Калининграда до Донецка, прошед-
ших конкурсный отбор из более чем 300 заявок. Все 
они служат театру, у каждого уже свой репертуарный 
лист и опыт работы c разными режиссерами. Нет ни-
кого из Москвы или Петербурга — это принципиаль-
ная позиция организаторов. У столичных актеров и без 
того возможностей побольше. Хотелось поддержать 
ребят из регионов.

Учеба здесь не по звонку, не обязательно во время 
занятия. Вот на открытии три девушки в качестве сту-
денческого приветствия стали читать фрагмент «Трех 
сестер» — про то, что «надо жить, надо работать, толь-
ко работать!» — а Константин Хабенский со Светланой 
Крючковой совершили танцевальный выход, смутив-
ший выступающих. Что это? Урок: зритель может быть 
непредсказуем — а артисту важно сохранить лицо.

Хабенский обсудил это с ребятами на первом же 
мастер-классе. Вопросов было много. Злободневных, 
острых и прямых. Хабенский убеждал: все возможно, 
им по силам все — даже если живут далеко. И МХТ — он с 
ними, если что, он совсем рядом. Хабенский был в фир-
менной мхатовской толстовке, на одной половине ко-
торой написано «верю», а на другой — «не верю». Каж-
дый выбирает свое. Но — как же ему не поверишь?  

ТЕАТР Юлия Рутберг 
представила «живой 
портрет» великого 
композитора

Рахманинов 
на балалайке

Надежда Травина

Это только кажется, что нам известно почти все о Рах-
манинове, окончившем когда-то Московскую консер-
ваторию. В Театре имени Вахтангова музыкально-ли-
тературный вечер, посвященный 150-летию со дня ро-
ждения композитора, оказался двухчасовым путеше-
ствием по реке времени. Проводниками для зрителей 
и слушателей стали Национальный академический ор-
кестр народных инструментов России имени Н.П. Оси-
пова и вахтанговская актриса Юлия Рутберг.

Автор сценической версии этого вечера Антонина 
Венедиктова составила его из чтения дневников и пи-
сем Рахманинова, художественных текстов о компози-
торе, представленных на фоне фрагментов его произ-
ведений. Беззаботное детство и первые музыкальные 
впечатления у бабушки в Великом Новгороде, суровые 
условия в пансионе педагога Николая Зверева и пер-
вые сочинения, любимая усадьба Ивановка — место 
силы и вдохновения, провал Первой симфонии и лече-
ние гипнозом, Пер-
вая мировая вой-
на и вынужденная 
эмиграция, новая 
жизнь и бесконеч-
ная тоска по роди-
не… Авторы проек-
та не упустили ни 
одного важного со-
бытия из биогра-
фии Рахманинова, 
максимально широ-
ко нарисовали его 
«живой портрет», 
не ограничиваясь 
известными фактами, а детально, точно выстраивая 
сюжет. Юлия Рутберг невероятно живо и увлекательно 
вела экскурсию по маршруту судьбы великого компо-
зитора — казалось, артистка театра Вахтангова была 
знакома с ним лично.

Атмосферу каждого эпизода из жизни композито-
ра воссоздавали фрагменты его сочинений в обработке 
для оркестра народных инструментов. И это были не 
просто самые известные рахманиновские опусы,, а те, 
которые соответствовали каждому текстовому «бло-
ку» по настроению (драматическая кульминация 
«Русской песни» в момент рассказа о пожаре в Ива-
новке) либо прямо озвучивали сказанное (при упоми-
нании отца Рахманинова прозвучала Полька В.Р., кото-
рую Василий Аркадьевич часто играл)…

Оркестр народных инструментов имени Осипо-
ва под управлением дирижера Владимира Андропова 
подчеркнул свойства рахманиновской музыки, кото-
рые позволяют его назвать «самым русским компози-
тором» — широкие певучие мелодии, колокольность, 
древние лады. Уникальные тембры домры, балалайки, 
гуслей внесли особый колорит в произведения, кото-
рые были изначально написаны для симфонического 
оркестра. Вступали в диалог с фортепиано (Анастасия 
Давыдова) и вокалом (сопрано Дарья Рубцова). Ока-
залось, портрет известного всем композитора может 
открыться как совершенно новый, неожиданный…  

ПРЕМЬЕРА Мариинский театр представил оперу «Демон» Антона Рубинштейна

Летал над грешною землей... 
Мария Бабалова

П
ервую премьеру сезона 
театр показал на сцене 
Новой Мариинки. «Де-

мон» Антона Рубинштейна вер-
нулся в афишу театра спустя 
два десятилетия в постановке 
молодого режиссера Елизаве-
ты Корнеевой, для которой эта 
работа стала мариинским дебю-
том. Главной интригой двух пре-
мьерных представлений оказа-
лось отсутствие Валерия Гер-
гиева за дирижерским пультом 
вопреки афишным обещаниям 
и проведенным маэстро пред-
премьерным репетициям. Худ-
рука Мариинки и музыкально-
го руководителя постановки на 
спектаклях заменил его млад-
ший коллега и протеже Гурген 
Петросян.

Жизнь, где дьявольское и 
ангельское так тесно пере-

плетены, и происходит посто-
янное столкновение Добра и 
Зла, история любви Сатаны к 
грузинской красавице Тама-
ре — символическое слияние 
эроса-танатоса. Романтиче-
ский посыл оперы вскрыва-
ет богоборческий пафос лер-
монтовской поэмы, подчер-
кивает обреченность всяко-
го бунтарства и представляет 
Бога в качестве бесстрастного 
высшего судии.

Впрочем, какую-либо глуби-
ну оперы режиссер не замеча-
ет, будто опасаясь мести «духа 
изгнанья». Рассказанная ею ис-
тория из серии банальных пси-
хических расстройств, родом 
которые, конечно же, из дет-
ства. Посему по сцене перма-
нентно бегают дети, вызывая 
безусловное умиление зала, 
которое никак не относится к 
сути оперы.

Наверное, в качестве лечеб-
ной терапии всех персонажей 
режиссер отправляет играть в 
огромную песочницу, что яв-
ляется основным элементом 
сценографии (художник по де-
корациям Екатерина Агений). 
При этом все образы нарочи-
то калькированы: Князь Сино-
дал, жених Тамары (тенор Ро-
ман Широких) предстает в об-
лике Лермонтова; Тамара (со-
прано Наталья Павлова) — со-
бирательный портрет оперной 
лирической героини — Иолан-

та, Маргарита или Джильда — 
неважно.

Что делать с Демоном, ре-
жиссер тоже не знает. И эффект-
ный образ с огромной снеж-
ной шевелюрой явно заимство-
ван из знаменитой постановки 
Дмитрия Бертмана, придуман-
ной им для Дмитрия Хворо-
стовского... Мариинский Демон 
(бас-баритон Магеррам Гусей-
нов) вещает или с балкона, или 
стоя на столе. А если молчит — 
прячется по углам…

Красивые голоса  мари-
инских солистов с непростыми 
рубинштейновскими партиями 
технически справляются с ого-
ворками, но эмоционально ста-
раются быть щедрыми вопре-
ки предложенной театральной 
условности в виде банальной 
антитезы белое — черное. Моло-
дой дирижер стремится к акку-
ратности и чуткости по отноше-
нию к певцам, но за рамки орке-
стрового аккомпанемента (для 
поиска художественного смыс-
ла) не выходит.

Похоже, мятежный дух этой 
красивой, но несчастной, как ее 
герои, оперы усмирить под силу 
только таланту и харизме Вале-
рия Гергиева.  

В этой опере дьявольское и ангельское тесно переплетены.

Среди преподавателей Выездной школы МХТ были Светлана 
Крючкова и Константин Хабенский.

Авторы проекта 
не упустили 
ни одного важно-
го события 
из биографии 
Рахманинова

— Подробнее читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

ВЫСТАВКА Третьяковка представляет собрание Пермской художественной 
галереи

В чем правда, брат? В музее
Жанна Васильева

С
трогановское золо-
тое шитье, пермская 
деревянная скульп-
тура, картины Ва-
силия Чекрыгина, 
Бориса Анисфельда, 
Любови Поповой, 
Н и к о л а я  Ты р с ы , 
Александра  Дей-

неки… Выставка «От иконы к 
авангарду», которой Третья-
ковская галерея представляет 
собрание Пермской художе-
ственной галереи, впечатля-
ет уровнем работ и масштабом 
коллекции. О собрании музея, 
который в прошлом году отме-
тил столетие, о строительстве 
нового здания Пермской худо-
жественной галереи и перспек-
тивах музея рассказывает ди-
ректор галереи Юлия Тавризян. 

Название выставки «От ико-
ны к авангарду» напоминает 
название легендарного проек-
та Третьяковской галереи в 
Музеях Ватикана в 2018 году 
«Русский путь. От Дионисия 
до Малевича». Случайное сов-
падение?

ЮЛИЯ ТАВРИЗЯН: Задачи этих проек-
тов совершенно разные. Ны-
нешний представляет не путь 
русского искусства в целом, а 
шедевры собрания Пермской 
галереи. Выставку делали за-
мечательные кураторы Третья-
ковской галереи Нина Дивова, 
Татьяна Юдкевич. Они выбра-
ли cr me de la cr me. Причем ра-
боты из тех, что не показыва-
лись в постоянной экспозиции. 
Два раздела выставки — древне-
русское искусство и русский 
авангард — перекликаются, по-
скольку источником вдохнове-
ния для художников авангарда 
была, в частности, иконопись, 
открытая заново в начале ХХ 
века. Среди работ на выставке 
— золотое шитье из мастерских 
Строгановых и иконы, кото-
рые они заказывали мастерам, 
в том числе из Оружейной па-
латы. Это памятники очень вы-
сокого художественного уров-
ня. Например, написанные Се-
меном Хромым, работавшим и 
для мастерских Московского 
Кремля.

Открытие пермской деревян-
ной скульптуры связано с име-
нами Игоря Грабаря и Нико-
лая Серебренникова. Откуда в 
коллекции авангард?

ЮЛИЯ ТАВРИЗЯН: К экспедициям, 
которые музей организовывал 
в 1923—1926 годах, Серебрен-
ников привлек Игоря Грабаря. 
Грабарь тогда возглавлял наци-
онализированный Музейный 
фонд. Благодаря сотрудниче-
ству с Грабарем и Луначарским 
в Пермской галерее появляются 
вещи западного искусства, рус-
ское искусство XVIII—XIX веков. 
Они приходят из Государствен-
ного музейного фонда из Моск-

вы. Параллельно Серебренни-
ков собирает современное ис-
кусство. Поэтому в нашем со-
брании есть первоклассные ра-
боты художников «Бубнового 
валета», Наталии Гончаровой, 
Любови Поповой, Александра 
Родченко…

Тогда же, в 1920-х у нас, пер-
вых среди региональных музе-
ев, появляется отдел советско-
го искусства. Среди местных 
легендарных авторов, напри-
мер, Петр Иванович Суббо-
тин-Пермяк. Он оформлял Крас-
ную площадь в Москве к 5-й го-
довщине Октября. Вернулся в 
родную Пермь. Организовал 
первые художественно-про-
мышленные мастерские, где 
учил использованию народного 
искусства для новых целей. Ва-
силий Каменский, авиатор, поэт 
и художник, тоже наш земляк.

Говорят, чтобы изучать со-
ветское искусство, надо ехать 
в Пермскую галерею и Музей 
Людвига в Аахене.

ЮЛИЯ ТАВРИЗЯН: Это Анатолий Ми-
хайлович Кантор сказал. В кон-
це 1970-х — начале 1980-х годов 
коллекция музея выросла в два 
раза. Надежда Владимировна 
Беляева, директор Пермской 
галереи, поставила себе зада-
чей сформировать коллекцию 
современного на тот момент 
отечественного искусства. Ин-
тересовали авторы, которые 
работали, используя метафору. 
Не художники-нонконформи-
сты, но и не официоз. В нашей 
галерее есть работы художни-
ков из Москвы, Петербурга, с 
Урала, из Грузии, из республик 
Балтии.

Покупки картин финансиро-
вались государством.

ЮЛИЯ ТАВРИЗЯН: Нужно было раз-
решение Управления культу-
ры на закупку этих вещей. Это 
было очень сложно. Например, 
привезли в музей работу Тю-
ленева «Зимний вечер». А там 
— изба сияющая, в ней старуш-
ка над новорожденным теле-

ночком… Начальство смотрит: 
да что вы такое привезли? Это 
развал советской деревни. Изба 
рухнет, бабка умрет, пьяные ка-
кие-то на заднем плане. Отсто-
яли. А потом Надежда Влади-
мировна рассказывала, как она 
шла по экспозиции, а у той кар-
тины бабушка с внучкой стоят. 
И она говорит: «Деточка, ведь 
это же я, это моя жизнь…»

В 2024 году музей, наконец, об-
ретет новое здание?

ЮЛИЯ ТАВРИЗЯН: Сейчас здание му-
зея строится по проекту Сергея 
Чобана,  архбюро SPEECH. 
Проект дизайна экспозиции и 
общественных пространств де-
лало бюро Project Eleven вместе 
с компанией «Прогресс». Новое 
пространство отсылает к про-
мышленной архитектуре, пото-
му что мы будем находиться на 
территории бывшего вагоноре-
монтного завода имени Шпаги-
на… Когда начинали строитель-
ство галереи, долго шли архео-
логические раскопки. Археоло-
ги нашли планировку не только 
первого завода, но и первых де-
ревень, которые были на месте 
этого завода. Это место «перво-
города».

Вы на правильном месте?
ЮЛИЯ ТАВРИЗЯН: Оно очень слож-
ное. Там сходятся реки. Суще-
ствует опасность подтопле-

ния. Поэтому строителям нуж-
но было очень хорошо проду-
мывать систему гидроизоля-
ции, водоотведения… Здание 
большое — 21 000 кв. м. Оно вы-
глядит как заводской корпус, 
похоже на цех.

Египетские мумии, которые 
привезли в этом году на вы-
ставку в Музей Востока из 
Перми, стали сенсацией из 
разряда «очевидное — неверо-
ятное».

Ю Л И Я  ТА В Р И З Я Н :  Мы счастли-
вы, что коллекция нашего му-
зея богатая шедеврами, разно-
образная. Поэтому мы хотим 
открыть миру Пермский край, 
а краю показать взгляд на мир, 
который создают коллекционе-
ры, исследователи, ученые. Нас 
в равной степени вдохновляют 
и богатства пермской культу-
ры, и ее связи с мировой.

Ваша концепция музея мягко 
подчеркивает, что Пермь — 
культурная столица Урала. 
Правда, она соперничает за 
это звание с еще одним пре-
красным городом…

ЮЛИЯ ТАВРИЗЯН: У нас складывает-
ся прекрасное музейное парт-
нерство с Екатеринбургом. Мы 
сотрудничаем с Нижним Нов-
городом, Омском... В перспек-
тиве мы хотим показать буд-
дистскую деревянную скульп-

туру из Улан-Удэ в диалоге с на-
шей деревянной скульптурой. 
С Сольвычегодском мы нала-
живаем контакты — там исто-
ки империи Строгановых. В 
Кириллове будет наша выстав-
ка. В Архангельск едет наш об-
разовательный проект. Это 
очень важный тренд — «сшива-
ние культурной карты», как го-
ворит Виктор Шалай, директор 
владивостокского Музея им. 
В.К. Арсеньева.

Практически любую тему 
можно раскрыть с помощью 
коллекций региональных музе-
ев. Уровень произведений — сто-
личный. В то же время откры-
ваются имена, которые, может 
быть, не так широко известны 
зрителю. Нужно знакомиться 
с собственным наследием. А с 
другой стороны, надо выйти из 
тени великих музеев.

Эрмитажа, например.
ЮЛИЯ ТАВРИЗЯН: Великие Эрмитаж, 
Третьяковка, ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, Русский музей… Мы 
все знаем, как значимы их кол-
лекции. Но и в регионах хранит-
ся много прекрасных произве-
дений. Их меньше, но не хуже по 
качеству. И мы можем говорить 
о более широком взгляде на яв-
ления, стили, имена…   

Любую тему можно раскрыть 
с помощью региональных музеев. 
Уровень — столичный.

А К Ц Е Н Т

Чтобы изучать советское искусство, 
надо ехать в Пермскую художественную 
галерею и Музей Людвига в Аахене

А К Ц Е Н Т

Романтический посыл оперы вскрывает 
богоборческий пафос лермонтовской 
поэмы
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Дословно

Режиссер Елизавета Корнеева — о старом и новом восприятии «Демона»:

Елизавета, перед премьерой вы заявляли реши-
тельно: «Мы будем судить Демона. Все мы сядем 
на скамью присяжных и будем выносить свой 
приговор». За что вы его судите?

ЕЛИЗАВЕТА КОРНЕЕВА: Я не утверждаю, что Демон ви-

новен. Но он пресыщен, ему надоело человече-

ство, он не хочет принимать в расчет человеческие 

чувства. Ангел пытается ему противостоять — но 

сможет ли? Сегодня, мне кажется, судить можно не 

только Демона, но и каждого героя лермонтовской 

поэмы.

Многие представляют себе Демона по живописи 
Михаила Врубеля. Его образы вам помогали или 
мешали?

ЕЛИЗАВЕТА КОРНЕЕВА: Конечно, помогали. Но это не 

значит, что мы их использовали. Это, скорее, другие 

грани образа, который мы стараемся сделать совре-

менным.

У Лермонтова были «холмы Грузии» и «взор гру-
зинки молодой». Вы отказались от прямых ука-
заний на время и место действия. Почему?

ЕЛИЗАВЕТА КОРНЕЕВА: В музыке Рубинштейна нет четких 

национальных мотивов, хотя временами — это насто-

ящий могучий кавказский водопад, извергающийся с 

гор. Для нас Грузия является метафорическим нача-

лом — например, во втором действии, и это важно…

Подготовила Мария Голубкова
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КНИЖНАЯ ПОЛКА 
К столетию баскетбольной 
команды ЦСКА вышел 
в свет солидный фолиант

Большие люди 
и легенды

Илья Трисвятский

В Москве состоялась 
презентация книги 
«Баскетбольный клуб 
ЦСКА: люди и леген-
ды». Издание приуро-
чено к столетнему юби-
лею самой титулован-
ной отечественной ко-
манды в этом виде спор-
та, авторы — известный 
спортивный журналист 
Владимир Титорен-
ко и пресс-атташе ПБК 
ЦСКА Николай Цын-
кевич.

В книге почти три-
ста страниц с иллюстрациями, здесь краткие истории о 
советских, российских и зарубежных игроках и трене-
рах, ковавших славу ЦСКА, многократно побеждавше-
го в чемпионатах страны и главном еврокубке, много 
интересных и уникальных статистических данных.

Датой рождения баскетбольной команды ЦСКА 
считается 15 августа 1923 года. Несколькими меся-
цами ранее Общество любителей лыжного спорта 
(ОЛЛС) по приказу Реввоенсовета было передано Глав-
ному управлению Всеобщего военного обучения (Все-
обуч). А вскоре на основе ОЛЛС создали Центральную 
спортивную организацию Красной Армии — «Опытно-
показательную площадку Всеобуча» (ОППВ). Баскет-
болисты ОППВ дебютировали в первенстве Москвы 
15 августа 1923-го крупной победой над сборной Гос-
банка — 28:1.

Титулы чемпионов страны выигрывали 210 армей-
цев и 13 их тренеров. Безусловно, особняком здесь 
стоит фигура легендарного наставника Александра 
Яковлевича Гомельского, который по завершении ак-
тивной тренерской карьеры занимал пост президента 
клуба.

Главный инициатор проведения первого в нашей 
стране «Матча Звезд» Владимир Титоренко известен 
не только как журналист, но и как очень дотошный бас-
кетбольный историограф. Поэтому в книге отражены 
уникальные факты о различных достижениях ЦСКА, 
обильно сдобренные красноречивыми цифрами.

«Написать страничку-две абсолютно про всех 
больших людей и легенд ЦСКА было просто невозмож-
но, никакая книга такой объем не вместила бы. Поэто-
му мы как авторы порой спорили по тем или иным кан-
дидатурам, — пояснил Николай Цынкевич. — Итоговый 
список персоналий — чисто авторский выбор, в этом 
плане никакого диктата со стороны руководства клуба 
и в помине не было». 

ЕДИНОБОРСТВА 
Махачев готов 
защитить титул UFC

Пояс затянут

Анна Козина

Действующий чемпион UFC в легком весе Ислам Ма-
хачев предпочел бы защиту титула в поединке с новым 
соперником реваншу с Чарльзом Оливейрой. Но все же 
наш боец признал: бразилец заслужил второй шанс.

Титульный бой между Махачевым и Оливейрой 
состоится 21 октября и возглавит турнир UFC 294 в 
Абу-Даби. Ровно год назад Ислам уже победил, поймав 
соперника на удушающем приеме, и завоевал пояс. 
Чего он ждет от предстоящей встречи в октагоне?

— Если честно, хочется увидеть новые имена, по-
тому что Оливейра у меня уже есть в списке. Два раза 
драться с одним и 
тем же соперни-
ком — немного не 
то. С другой сто-
роны, Чарльз про-
шел Дариуша очень 
уверенно, а осталь-
ных он уже побил. 
Думаю, Оливейра 
заслуживает ре-
ванш, — заявил рос-
сиянин в интервью 
UFC Eurasia. — Но 
мне нравится мой 
пояс, и я не хочу его 
терять. Может, кто-то думает, что я меньше трениру-
юсь. Наоборот, я тренируюсь еще больше. Потому что я 
знаю, Оливейра будет что-то менять, добавлять, где-то 
рисковать. Ему нечего терять, но я буду готов ко всему. 

Махачев также отметил, что он в принципе находит-
ся в отличной форме в свои 31.

— Я сдал тесты на общее физическое состояние, на 
выносливость. Год от года показатели только растут,  — 
подчеркнул Ислам. — Так что я не стою на месте и пока 
совсем не думаю о завершении карьеры. 

ХОККЕЙ Аутсайдер последних лет «Сочи» выиграл шесть матчей подряд, а действующий чемпион 
ЦСКА скатился в подвал Западной конференции КХЛ

Лед с сюрпризами
Илья Соболев

С
тарт сезона  2023/24 
Континентальной хок-
кейной лиги, пожалуй, 

один из самых непредсказуе-
мых за несколько лет. Кто бы 
мог подумать, что записной аут-
сайдер будет обыгрывать всех 
подряд, а действующий чемпи-
он увязнет в кризисе и скатит-
ся в самый подвал своей конфе-
ренции. Однако именно это сей-
час в регулярном чемпионате и 
происходит.

«Сочи» в последние три се-
зона своих болельщиков не ба-
ловал от слова совсем. На этом 

отрезке южане дважды закан-
чивали «регулярку» предпо-
следними, а в минувшем сезоне 
стали последними. Два пораже-
ния на старте, казалось, лишь 
подкрепили реноме южан как 
аутсайдеров, но амбиции со-
чинской команды в ее нынеш-
ней конфигурации, похоже, со-
всем другие.

Последовала гостевая побе-
да над мощным казанским «Ак 
Барсом» (3:1), а затем команда 
под началом Дмитрия Кокоре-
ва выдала серию из шести по-
бед. На данный момент это са-
мая победная серия из действу-
ющих в сезоне. Самая свежая 

жертва сочинцев — московский 
«Спартак», который тоже в об-
щем-то на ходу.

П о  с л о в а м  н а с т а в н и -
ка «красно-белых» Алексея 
Жамнова, его команда про-
вела худший матч в сезоне. 
А вот «Сочи» сыграл в свою 
силу — 3:2.

— Мы разбирали соперника, 
тщательно готовились к мат-
чу, знали слабые места «Спар-
така». У нас все получилось, — 
констатировал главный тренер 
«Сочи».

После десяти матчей у южан 
уже семь побед. Для сравнения, 
в прошлой «регулярке» сочин-

цы выиграли лишь 11 матчей 
из 68.

— Мы летом собрались с пар-
нями, обсудили, что должны 
быть командой, семьей, слы-
шать и слушать друг друга, — 
объяснил секрет успеха Ко-
корев. —  Если мы — тренеры — 

что-то предлагаем, значит это 
надо выполнять. Мы все вместе 
выполняем эту нелегкую рабо-
ту, у нас получается. Дай бог, 
чтобы так шло и дальше.

Если дальше так и пойдет, 
«Сочи» вполне может рассчиты-
вать на первое попадание в плей
-офф с сезона 2018/2019.

Конечно, пока загадывать и 
делать какие-то выводы рано: 
все-таки регулярный чемпио-
нат длинный и измениться мо-
жет очень многое.

Например, в себя по логи-
ке должен прийти действую-
щий обладатель Кубка Гагари-
на ЦСКА, с которым «Сочи» сы-
грает сегодня. Перед сезоном 
один из лидеров армейского 
клуба Михаил Григоренко в ин-
тервью «РГ» говорил: «Знаете 
как — сезон длинный, а аппетит 
приходит во время еды. Думаю, 
постепенно все снова станут 
одержимы вот этой единствен-
ной целью. Кубок Гагарина не 
выигрывается в первый день».

Но вряд ли он мог предполо-
жить, что ЦСКА начнет сезон 
настолько неудачно. Из старто-
вых 11 матчей выиграно лишь 
четыре. И не сказать, что армей-
цы уступали только топам. Сре-
ди обидчиков есть китайский 
«Куньлунь», едва вернувшаяся 
в лигу тольяттинская «Лада», 
череповецкая «Северсталь». 
Именно череповчане нанесли 

армейцам последнее на сего-
дняшний день поражение — 2:1.

Демобилизовавшийся летом 
из армии голкипер ЦСКА Иван 
Федотов призвал лидеров ко-
манды «вылезать из окопов». А 
главный тренер Сергей Федоров 
после матча с «Северсталью» 
вообще с трудом находил слова.

— С нашей игрой все понятно, 
особенно первый период. Тут до-
бавить сложно, все всё видели. 
Постараемся что-то изменить к 
следующей игре. Так двигаться 
и играть с шайбой, не очень бы-
стро принимать решения…

Справедливости ради отме-
тим, что некоторые предпосыл-
ки для стартовых неудач ЦСКА 
были. Команда позже всех при-
ступила к тренировкам, плюс 
армейцы минимально обно-
вили состав. Нужные эмоции, 
чтобы идти за третьим кубком, 
только предстоит найти.

К слову, другой фаворит, неу-
дачно начавший сезон, питер-
ский СКА, уже приходит в себя. 
После серии из пяти поражений 
армейцы с берегов Невы вчера  
выиграли уже четвертый матч 
подряд. На этот раз в гостях у 
«Сибири»  — 3:0.  

ФУТБОЛ Исполком УЕФА рекомендовал допустить юниорские сборные 
России до международных турниров

Недетские игры
Артур Нанян

И
с п о л к о м  С о ю з а 
европейских фут-
больных ассоциа-
ций (УЕФА) предло-
жил допустить к 
официальным тур-
нирам мужскую и 
женскую юниор-
ские сборные (со-

ставленные из игроков, не стар-
ше 17 лет. — Прим. «РГ»). Форму-
лировка неоднозначная, хотя 
поначалу эта новость вызвала 
бурю восторга у наших болель-
щиков.

Важно понимать, что на дан-
ный момент речь не идет об обя-
зательном выступлении наших 
команд в соревнованиях. УЕФА 
лишь рекомендовал, предло-
жил такой вариант, при кото-
ром российские сборные кон-
кретных возрастов вернутся к 
участию в официальных мат-
чах. Как оно будет на самом 
деле — остается загадкой. Прак-
тически сразу после оглаше-
ния промежуточного решения 
УЕФА федерации футбола Ан-
глии, а затем и Украины отказа-
лись играть в турнирах, в кото-
рых будут биться россияне. Где 
гарантии, что спустя некоторое 
время их примеру не последу-
ют федерации еще нескольких 
стран, откровенно враждебно 
настроенных против нас? Да 
и с технической точки зрения 
возвращение наших выглядит 
проблематично, поскольку же-
ребьевки отборочных стадий 
мужского и женского чемпио-
натов Европы (пройдут летом 
на Кипре и Швеции соответ-
ственно. — Прим. «РГ») уже со-
стоялись. Так что вопросов го-
раздо больше, чем ответов.

Вообще эта ситуация сильно 
напоминает историю, сложив-
шуюся в конце февраля 2022 
года. Тогда УЕФА с ФИФА так-
же пытались сохранить лицо, но 
принимали решения, которые 
кардинально не соответствова-
ли спортивному духу. К приме-
ру, ФИФА, как и УЕФА сейчас, 
рекомендовала допустить рос-
сийские сборные (основную в 
том числе) к турнирам под ней-
тральным флагом, без гимна и с 
проведением домашних матчей 
на чужих полях. Однако почти 

сразу с нами отказались играть 
поляки, чехи, шведы, а затем и 
другие.

Президент УЕФА словенец 
Александер Чеферин за послед-
ние полтора года успел отме-

титься рядом заявлений. Вот и 
сейчас после рекомендаций по 
возвращению юниорских рос-
сийских сборных он немедлен-
но подчеркнул: взрослые ко-
манды нашей страны продол-
жат отбывать бан, пока не за-
вершится конфликт на Украине.

— УЕФА убежден, что футбол 
всегда должен посылать сиг-
налы мира и надежды. Дети не 
должны быть наказаны за дей-
ствия, ответственность за ко-
торые лежит только на взрос-
лых. Мы инвестируем в светлое 
будущее и поколение, которое, 
если сойдутся звезды, будет бо-
лее способным и ярким. Но от-
странение национальных сбор-
ных России и клубов продол-

жится, пока идут боевые дей-
ствия, — приводит слова Чефе-
рина официальный сайт УЕФА.

Опять же: на каком основа-
нии продолжается дисквали-
фикация национальных команд 
России? Где здесь спортивные 
принципы? Их нет. И никогда 
не было. Никаких гарантий, что 
юниорские команды в послед-
ний момент будут исключены из 
соревнований (если их офици-
ально туда допустят), тоже нет. 
Конкретики нет совершенно.

Своим мнением о рекомен-
дации УЕФА по возвращению 
юниорских сборных с «РГ» по-
делился бывший нападающий 
национальной команды Рос-
сии, «Динамо» и «Локомотива» 
Дмитрий Булыкин.

Как отнеслись к последним 
новостям? Это такой свое-
образный шаг на пути к пол-
ному возвращению нашего 
футбола?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Это важно для 
России, для развития футбола 
в стране. В УЕФА и ФИФА не хо-
тят, чтобы пропадало целое по-
коление, отсюда и такие шаги.

Может быть такое, что в 
последний момент наши ко-
манды исключат из соревно-
ваний?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Такие вопро-
сы лучше задавать представи-
телям УЕФА. Какие у них будут 
рекомендации, будут ли им сле-
довать те, кто уже отказывает-
ся выходить против нас на поле. 
Раньше подобных моментов не 
было, а как оно сейчас будет — 
не знаю.

Президент РФС Александр 
Дюков на днях отметил, что 
к концу года надо будет при-
нять решение — уходим в Азию 
или остаемся в Европе. Вы 
что думаете?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Мы уже давно 
обсуждаем эту тему. Скажу так: 
пока никто не знает, какие имен-
но шаги надо предпринимать. 
Допустим, перейдем в Азиат-
скую конфедерацию, но ведь 
там тоже есть страны, которые 
наверняка откажутся с нами иг-
рать. И что тогда? Знаете, все вот 
говорят, что спорт должен быть 
вне политики. Однако на деле 
получается обратное. В мире 

столько конфликтов, людям ну-
жен позитив. И спорт может 
быть такой отдушиной. Видимо, 
люди в УЕФА хотят что-то поме-
нять и решили начать с юниор-
ских сборных, посмотреть, как 
остальные отреагируют. Что из 
этого выйдет — посмотрим.  

Президент УЕФА Александр 
Чеферин старается сохранить 
хорошую мину при плохой игре.

Хоккеисты «Сочи» (справа) на старте регулярного чемпионата неудержимы.

А К Ц Е Н Т

В прошлом сезоне «Сочи» выиграл лишь 
11 матчей из 68. Сейчас у южан уже семь 
побед после десяти игр

А К Ц Е Н Т

УЕФА допустил участие юниорских 
команд в официальных турнирах, 
но национальная сборная по-прежнему 
будет отбывать бан

Ислам Махачев (слева) понимает, что бразильцу Чарльзу 
Оливейре нечего терять. Но и наш чемпион в отличной форме.

Ислам Махачев 
год назад поймал 
Оливейру на уду-
шающем приеме. 
Реванш тоже будет 
зрелищным
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Тем временем

В матче «Спартак» — «Сочи не 

обошлось без громкого судей-

ского скандала. Свою вторую 

шайбу южане забросили уже по-

сле судейского свистка. И тем не 

менее арбитры встречи Евгений 

Ромасько и Константин Оленин 

решили гол засчитать. Ошибку 

признала даже КХЛ, выпустившая 

после матча соответствующее 

заявление.

КСТАТИ

Бывший голкипер сборной Ита-

лии, «Ювентуса», «ПСЖ» и «Пар-

мы» Джанлуиджи Буффон признан 

лучшим вратарем XXI века по вер-

сии авторитетного журнала 

FourFourTwo.

В десятку сильнейших вместе с 

Буффоном вошли: Икер Касильяс 

(Испания), Эдвин ван дер Сар (Ни-

дерланды), Петр Чех (Чехия), Ма-

нуэль Нойер (Германия), Оливер 

Кан (Германия), Виктор Вальдес 

(Испания), Давид де Хеа (Испа-

ния), Жулио Сезар (Бразилия), Уго 

Льорис (Франция).

Напомним, что Буффон завершил 

карьеру прошлым летом в воз-

расте 45 лет. 

Прямая речь

Служба коммуникаций Российского футбольного союза 
(РФС):
— Допуск российских юниорских сборных — важный шаг к возвраще-

нию России к официальным международным матчам. В ближайшее вре-

мя РФС обсудит с УЕФА конкретные условия и детали участия наших 

юниорских команд в соревнованиях под эгидой УЕФА. Мы также про-

должим вести диалог с УЕФА о возвращении наших клубов, взрослых и 

молодежных сборных команд к официальным международным со-

ревнованиям.

Между тем

Менеджер экс-чемпиона UFC в легчайшем весе Петра Яна, 

Саят Абдрахманов, опроверг информацию о том, что бой 

его подопечного против Сонга Ядонга может возглавить 

турнир UFC, который состоится 9 декабря, предположи-

тельно, в Китае.

В марте текущего года 30-летний Петр Ян потерпел третье 

поражение подряд и не планирует в текущем году возвра-

щаться в октагон, чтобы заняться реабилитацией и восста-

новлением.
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